
Спецназ «Ахмат» 
показал, как обучают 
пилотов дронов 
в школе аэроразведки

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Евгений Уфимцев: 
Растет популярность ОСАГО на три месяца

Перекати-полис

Юрий Гаврилов

С
егодня в нашей стране на-
чался весенний призыв 
на военную службу. Офи-

циальный старт ему дал Указ 
президента РФ № 222, который 
публикует «Российская газета».

Согласно этому документу, в 
Вооруженные силы и другие си-
ловые ведомства, где военная 
служба предусмотрена действу-
ющим законодательством, при-
зовут 150 тысяч граждан.

Указ президента также опре-
делил сроки проведения при-
зывных мероприятий весны и 
лета-2024. Никаких изменений 
тут не произошло — последний 
новобранец отправится в ар-
мию не позднее 15 июля.

Набор молодых солдат орга-
низуют во всех субъектах Рос-
сийской Федерации.

«Исключение составляют 

отдельные районы Крайнего Се-
вера и отдельные местности, 
п р и р а в н е н н ы е  к  р а й о н а м 
Крайнего Севера, где граждане, 
проживающие на этих террито-
риях, призываются на военную 
службу с 1 ноября по 31 дека-
бря. Это связано с климатиче-
скими особенностями указан-
ных территорий», — уточнил 
замначальника Главного орга-
низационно-мобилизационно-
го управления (ГОМУ) Геншта-

ба вице-адмирал Владимир 
Цимлянский.

«Кроме того, не будут при-
званы на военную службу гра-
ждане, проживающие в сель-
ской местности и непосред-
ственно занятые на посевных и 
уборочных работах, так как они 
призываются на военную служ-
бу один раз в год с 15 октября по 
31 декабря», — объяснил в ин-
тервью «Красной звезде» на-
чальник ГОМУ Генштаба гене-

рал-полковник Евгений Бур-
динский.

Отправка молодого пополне-
ния в воинские части начнется 
15 апреля. Для молодых педаго-
гов, занятых учениками, этот 
срок сместится на две недели 
вправо — они отправятся слу-
жить после 1 мая.

Вице-адмирал Владимир 
Цимлянский сказал, что треть 
новобранцев ждут в учебных 
соединениях и частях.

Там молодые солдаты в зави-
симости от их доармейской под-
готовки и будущей военной про-
фессии в срок до пяти месяцев 
будут осваивать современную 
боевую и специальную технику, 
а также овладевать своей воен-
но-учетной специальностью.

Лишь по окончании ар-
мейских и флотских 
«учебок» парней рас-
пределят в войска.

Владимир Баршев, 
Евгения Носкова

С 
1 апреля для всех ав-
товладельцев меня-
ется коэффициент 
за  безаварийное 
управление автомо-
билем. Сколько у 
нас безаварийных 
водителей и как та-
кое изменение ска-

жется на стоимости страховки? 
А со 2 марта в России начались 
продажи коротких полисов 
ОСАГО, как показывает практи-
ка, наиболее востребованными 
стали полисы со сроком 3 меся-
ца, а средний срок их действия 
— 2 месяца. Что вообще проис-
ходит на рынке страхования? 
Какие продукты наиболее вос-
требованы и какие планируется 
развивать? Об этом корреспон-
дентам «РГ» рассказал прези-
дент Всероссийского союза 
страховщиков и Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев.

Евгений Владимирович, с 1 ап-
реля для всех водителей 
произойдет пересчет коэффи-
циента для тех, кто ранее по-
падал в аварии. Сколько у нас 
злостных аварийщиков? Есть 
ли прогнозы, для скольких ав-
товладельцев страховка ста-
нет дешевле, для скольких до-
роже?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Очередной пере-
счет коэффициентов КБМ со-
стоится 1 апреля, пока же самые 
свежие данные - за четвертый 
квартал 2023 года. В четвертом 
квартале 2023 года доля води-
телей, оказавшихся в самых 

лучших 13-м классе КБМ (скид-
ка 54%) и 12-м классе (скидка 
48%), выросла и составила 44%. 
За аналогичный период про-
шлого года доля таких автовла-
дельцев равнялась 37%. Всего 
же скидку за безаварийную езду 
по ОСАГО имеют 93% води-
телей. Еще у 3% автовладельцев 
этот коэффициент равен едини-
це. А в начальном классе систе-
мы бонус-малус (с 1 апреля 
2022 года его коэффициент со-
ставляет 1,17) по итогам чет-
вертого квартала 2023 
года находятся всего 
3,5% всех водителей. 

СЛУЖБА До середины лета армейский строй пополнят 
150 тысяч солдат-срочников. В зону спецоперации их не пошлют
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Этой весной в сегменте ОСАГО произошло сразу несколько новаций: изменились коэффициенты за безаварийную езду и появились короткие полисы. 

А К Ц Е Н Т

Максимальную надбавку по ОСАГО 
за аварийную езду по итогам четвертого 
квартала 2023 года получили лишь 
одна сотая от общего числа водителей
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Набор молодых солдат организуют 
во всех субъектах Российской 
Федерации. Последний призывник 
отправится в армию не позднее 15 июля
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Впервые 
в истории Олимпиад 
французы могут отменить 
церемонию открытия Игр

Олимпиада 
на Сене

Николай Долгополов

Небывалое предложение французских спецслужб 
всколыхнуло не только французов, но и всех болель-
щиков мира: торжественное открытие парижской 
Олимпиады надо бы отменить из-за террористической 
угрозы.

Такого с 1896 года, первых Олимпийских игр совре-
менности, еще не случалось. Да, были сложности. 
Открытие летних Игр 1936 года, проходивших в Бер-
лине, прошло под охраной дивизий СС и полиции. В на-
цистских газетах все время муссировалась тема о воз-
можных атаках враждебных Третьему рейху сил, под 
которыми подразумевались антифашисты, цыгане, 
евреи. Но все прошло спокойно. Кроме того, что после 
Олимпиады по стране прокатилась широкая волна 
арестов все трех названных категорий немецких гра-
ждан. Очень сложно было и в Солт-Лейк-Сити в 2002 
году. Зимняя Олимпиада, холод, длиннющие переезды 
на автобусах и страшные очереди в местах прохода на 
спортивные арены. Тогда после террористического 
акта 11.09.2001 вся Америка стояла чуть ли не на ушах. 
Боялась, что в далекий штат Юта проберутся террори-
сты и испортят не только торжественное открытие, но 
и всю Олимпиаду. Иногда вбрасывались слухи о ка-
ких-то возможных атаках, кто-то предлагал 
ограничить присутствие болельщиков на це-
ремонии открытия. 

СИТУАЦИЯ Пассажиры 
предлагают ужесточить 
ответственность 
авиакомпаний

Душный рейс

Валерия Лобко

Следственный комитет РФ приступил к расследова-
нию уголовного дела, возбужденного после инцидента 
с пассажиром «Аэрофлота» Сергеем Напалковым. Он 
впал в кому после долгого нахождения в душном сало-
не самолета, вызванным задержкой рейса SU 815 Банг-
кок — Красноярск, а после скончался.

В экспертном сообществе считают, что ответствен-
ность за отсутствие кондиционирования салона во 
время длительных стоянок должна быть строже.

Инцидент произошел 26 марта, а уже 29 марта муж-
чина скончался в одной из больниц Таиланда, сообщи-
ли ТАСС его родственники.  Следственным комитетом 
возбуждено уголовное дело по ст. 238 УК РФ — оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности. 
«Вопрос кондиционирования в преддверии летнего се-
зона снова будет актуальным, жалоб на это со стороны 
граждан очень много, поэтому сделаем все выводы и 
предложим перечень решений для нормализации ситу-
ации по этому вопросу», — говорит председа-
тель Общероссийского объединения пассажи-
ров (ООП) Илья Зотов.

ФСБ В ходе спецоперации 
в Дагестане задержали 
троих человек

Тревога 
в шесть утра

Тимур Алиев, «Российская газета», Махачкала

Вчера в Дагестане был введен режим контртеррори-
стической операции. Она продлилась несколько часов. 
Трое предполагаемых террористов были задержаны.

Сотрудники ФСБ получили оперативную информа-
цию о том, что в нескольких жилых домах в Махачкале 
и Каспийске могут находиться люди, причастные к 
террористической деятельности. Рано утром данные 
адреса были заблокированы силовиками.

Около шести часов утра был объявлен режим КТО. 
Жителей близлежащих домов эвакуировали.

— К нам постучали в дверь, спросили, есть ли в квар-
тире мигранты. Убедившись, что посторонних нет, по-
просили одеться и спуститься на улицу, — рассказыва-
ет один из жителей многоэтажки в Каспийске.

По словам очевидцев, чтобы выкурить боевиков из 
помещения, спецназ использовал дымовые шашки. Ре-
жим КТО уже отменили около 12 часов дня. «Задержа-
ны три преступника, они планировали совершить тер-
рористические преступления. Пострадавших среди 
гражданского населения и потерь среди силовиков в 
ходе спецоперации нет. На месте  задержания преступ-
ников обнаружены автоматическое оружие, боепри-
пасы и готовое  самодельное взрывное 
устройство», — сообщили «РГ» в Националь-
ном антитеррористическом комитете.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.03.24

Австралийский доллар  60,3335
Азербайджанский манат  54,3329
Армянский драм**  23,4861
Белорусский рубль  28,4002
Болгарский лев  51,0560

Бразильский реал  18,4884
Венгерский форинт**  25,1452
Вон Республики Корея***  68,5615
Вьетнамский донг****  38,4810
Гонконгский доллар  11,8236

Грузинский лари  34,2375
Датская крона  13,3951
Дирхам ОАЭ  25,1507
Доллар США  92,3660
Евро  99,5299

Египетский фунт*  19,4877
Индийская рупия*  11,0785
Индонезийская рупия****  58,2641
Казахстанский тенге**  20,6105
Канадский доллар  68,1668

Катарский риал  25,3753
Киргизский сом*  10,3236
Китайский юань  12,6710
Молдавский лей*  52,3471
Новозеландский доллар  55,3365

Новый туркменский манат  26,3903
Норвежская крона*  85,5154
Польский злотый  23,1575
Румынский лей  20,0456
СДР  122,2399

Сербский динар**  84,9845
Сингапурский доллар  68,5411
Таджикский сомони*  84,3440
Таиландский бат*  25,3405
Турецкая лира*  28,6063

Узбекский сум**** 73,1897
Украинская гривна*  23,5499
Фунт стерлингов  116,6490
Чешская крона*  39,4507
Шведская крона*  86,6437

Швейцарский франк  101,9267
Южноафриканский рэнд*  48,6326
Японская иена**  61,0684
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Евгений Уфимцев: Скидку по ОСАГО имеют 93% водителей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Призывников с задат-
ками ученых, парней 
с «золотыми» руками 

и талантливых спортсменов 
ждет в армии свой путь. 

«Мы продолжим практику 
формирования научных рот, 
предназначенных для решения 
научно-прикладных задач. 

Н е  о ста в и м  б е з  в н и м а-
ния комплектование научно-
производственных подразде-
лений, которые осуществляют 
внедрение в производство 
передовых идей и прорывных 
технологий, а также спортив-
ных рот, в которых созданы 
необходимые условия для под-
готовки наиболее перспектив-
ных спортсменов», — отметил 
вице-адмирал Цимлянский.  

— С требованиями, предъ-
являемыми к кандидатам для 
комплектования указанных 
подразделений, и информа-
цией по вопросам призыва и 
прохождения военной служ-
бы призывники и их родители 
могут ознакомиться на офи-
циальном сайте Минобороны 
России. 

Также они имеют возмож-
ность в разделе «Контакты» 
обратиться в электронные 
приемные главнокомандую-
щих видами, командующих ро-
дами войск и войсками воен-
ных округов, — уточнил пред-
ставитель Генштаба.

По его словам, начиная с 
16 апреля в Главном органи-
зационно-мобилизационном 
управлении Генерального шта-
ба заработает «прямая теле-
фонная линия». 

По вторникам и четвергам 
с 10 до 12 часов московского 
времени специалисты этого 
главка будут отвечать на звон-
ки и давать разъяснения по во-
просам призыва в армию. 

Уже известны номера теле-
фонов, по которым можно бу-
дет звонить в ГОМУ Генштаба: 
8 (495) 498-96-96, 8 (495) 498-
96-97, 8 (495) 498-96-98.

Что касается солдат, мат-
росов, сержантов и старшин, 
выслуживших установленные 
призывные сроки,  по указу 
президента России  их уволят с 
военной службы.

Как заверяют в Геншта-
бе, всех «дембелей» весны-ле-
та-2024 своевременно отпу-
стят по домам.

Спецоперация 
без срочников 

Начальник Главного органи-
зационно-мобилизационного 
управления Генштаба генерал-
полковник Евгений Бурдинский 
ответил на два основных «при-
зывных» вопроса: не окажутся 
ли новобранцы весны-2024 в 
зоне боевых действий и сколько 
им предстоит служить?

Генерал сказал, что призы-
вы в армию прошедшей осенью 
и предстоящей весной-летом 
никак не связаны с проведени-
ем СВО.

«Хочу успокоить призывни-
ков и их родителей — знаю, эта 
тема часто обсуждается сего-
дня, срок службы по призыву 
остается неизменным. Как и ра-
нее, он составит один год. Гра-
ждане, призванные на службу, 
к участию в специальной воен-
ной операции привлекаться не 
будут», — пообещал генерал в 
интервью «Красной звезде».

Бурдинский также напо-
мнил, что осенью 2023 года сол-
датский призыв проходил в об-
становке неутихающего инфор-
мационного воздействия, ска-
жем так, недоброжелатели пы-
тались спровоцировать в нашем 
обществе панические настрое-
ния. Для этого на интернет-пор-
талах целенаправленно распро-
странялся слух, что солдат-но-
вобранцев бросят в зону СВО. 

Сорвать в России осенний 
набор срочников это тем не ме-
нее не помогло. «Молодые люди 
стремились и стремятся выпол-
нить конституционный долг по 
защите Отечества», — уверен на-
чальник ГОМУ. Тем не менее в 
Генштабе заверили: призывни-
кам весны-2024 не грозит ока-
заться не только на линии бое-
вого соприкосновения, но и в 
пунктах дислокации подразде-
лений Вооруженных сил России 
на территории ДНР и ЛНР, а так-
же в Херсонской и Запорожской 
областях. 

Солдат в 30 лет 
Брать в срочники по-прежне-

му будут с 18 лет. А вот верхняя 
планка призывного возраста с 1 
января этого года увеличилась в 
России до 30 лет. Она же названа 
в указе президента РФ.  Генерал 
Бурдинский объяснил, почему 
было принято такое решение и 
как оно отразится на весеннем 

наборе солдат-срочников. По 
словам генерала, это связано 
с тем, что среди призывников, 
которых военкоматы ежегодно 
снимали с воинского учета по 
достижении ими 27 лет, около 
60 процентов составляли моло-
дые люди, которым в свое время 
дали отсрочку от армии для по-
лучения образования. 

«При этом многие из них же-
лали пройти военную службу по 
призыву. Теперь такая возмож-
ность у них появилась», — под-
черкнул Бурдинский.

Он также считает, что при-
зыв в строй солдат старших воз-
растов с профобразованием и 
жизненным опытом благопри-
ятно скажется на моральном 
климате в воинских частях. 

«Что касается вопроса о при-
зыве на военную службу гра-
ждан, достигших 27-летнего 
возраста, все призывники, со-
стоявшие на воинском учете и 
достигшие 27-летнего возрас-
та до 1 января 2024 года, были 
в установленном порядке воен-
ными комиссариатами сняты с 
воинского учета призывников и 
переданы в запас, — доложил ге-
нерал. — При этом граждане Рос-
сийской Федерации, достигаю-
щие 27-летнего возраста в 2024 
году, получили возможность ис-
полнить конституционный долг 
и обязанность по защите Отече-
ства».  

ТЕНДЕНЦИИ Российский транспорт добился рекордных результатов 

Пошло, поехало
Валерия Лобко

Т
ранспортный комплекс 
страны, несмотря на ра-
боту в условиях действу-

ющих ограничений и необходи-
мости резкой перестройки ло-
гистических цепочек, добился 
значимых результатов в 2023 
году, сообщил на итоговом засе-
дании коллегии минтранса пер-
вый вице-премьер правитель-
ства РФ Андрей Белоусов.

Он рассказал, что за прошед-
ший год положительную дина-
мику показали пассажирские 
перевозки. Так, железнодорож-
ным транспортом было пере-
везено около 1,2 млрд пассажи-
ров, а авиационным — около 105 
млн человек при плане в 103 
млн пассажиров. Это на 10% 
больше, чем в 2022 году.

В прошлом году суммарно 
построено более 2000 километ-
ров федеральных и региональ-
ных дорог, что на треть больше 
значения 2022 года и на 9% пре-
вышает показатели 2019-го, от-
метил первый вице-премьер. 

«В дорожной сфере с 2020 по 
2023 год мы достигли действи-
тельно рекордных результатов. 
Было построено, реконструи-
ровано и продвинуло норматив-
ное состояние 114 тыс. кило-
метров дорог, включая 31 тыс. 
в 2023 году», — сказал вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин.

Национальный проект без-
опасных и качественных дорог 
является самым узнаваемым и 
поддерживаемым гражданами, 
добавляет он. Всего за прошед-
ший год уложено более 243 млн 
квадратных метров асфальто-

бетона. В 2024 году планирует-
ся ремонт порядка 23 тыс. кило-
метров дорог, а также строитель-
ство и реконструкция еще 693 
километров федеральных дорог.

Хорошие показатели так-
же у водного транспорта и гру-
зоперевозок. Так, внутренним 
водным транспортом в 2023 
году перевезено более 109 млн 
тонн грузов, а перевозки пасса-
жиров выросли почти на 11 млн 
пассажиров, что выше уровня 
2022 года на 16%. «Мощность 
морских портов увеличена на 
68 млн тонн. Это самый высокий 
результат за последние 10 лет. За 

счет этого объем перевалки гру-
зов в морских портах в прошлом 
году достиг исторического мак-
симума — более 580 млн тонн», — 
поделился Белоусов.

Мощность морских портов в 
2023 году составила 1,36 млрд 
тонн, что выше уровня 2022 
года на 6%. Объем перевалки 
грузов в морских портах соста-
вил порядка 884 млн тонн, что 
на 5% больше, чем в 2022 году. 
Что касается планов на будущее, 
в ближайшие три года заплани-
рована реализация целого ряда 
крупных инфраструктурных 
проектов: строительство новых 

портов, транспортных узлов и 
торговых терминалов.

Наземным городским транс-
портом перевезено почти 11 
млрд пассажиров в прошлом 
году, что на 5,3% больше, чем в 
2022-м. Наземным городским 
электротранспортом в 2023 
году воспользовались око-
ло 2 млрд пассажиров, что на 
1,1% больше, чем годом ранее. 
«Автомобильным транспор-
том воспользовались почти 9 
млрд пассажиров, что на 6,5% 

больше, чем в 2022 году. Авто-
мобильным транспортом так-
же перевезено более 6 млрд 
тонн грузов, что сопоставимо 
с уровнем 2022 года. В рамках 
федерального проекта «Разви-
тие общественного транспор-
та» в 2023 году в 64 регионах 
России поставлено почти 4,5 
тыс. транспортных средств, что 
превышает количество постав-
ленных транспортных средств в 
2022 году в 11 раз, — перечислил 
глава минтранса Виталий Саве-
льев. — Исходя из доведенных в 
2023 году объемов федерально-
го финансирования, включая 
бюджетные кредиты и средства 
ФНБ, объем инвестиций соста-
вил более 95 млрд рублей».

В 2024 году по комплекс-
ной программе запланирована 
поставка более 7,7 тыс. транс-
портных средств, из которых 
7400 будет поставлено мин-
трансом. До 2030 года россий-
ские регионы получат дополни-
тельно около 40 тыс. автобусов, 
троллейбусов, трамваев и элек-
тробусов. Такая цель постав-
лена президентом в Послании 
Федеральному Собранию, и на 
обновление подержанного со-
става из федерального бюдже-
та планируется направить 150 
млрд руб., добавил Савельев.

В качестве основных транс-
портных задач Белоусов назвал 
развитие Восточного полигона 
железных дорог, активное раз-
витие транспортных коридоров 
в направлении дружественных 
стран и строительство высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали (ВСМ) Москва — 
Санкт-Петербург.   

В 2023 году количество 
пассажирских перевозок кратно 
выросло на всех видах транспорта.

А К Ц Е Н Т

Брать в солдаты-срочники по-прежнему 
будут с 18 лет. А вот верхняя планка при-
зывного возраста с 1 января нынешнего 
года увеличилась в России до 30 лет

ИНТЕРНЕТ 

Telegram 
заблокировал 
тысячи 
пользователей

ВЕЧНЫЙ БАН

Дмитрий Бевза

Павел Дуров опубликовал пост, 
где рассказал, что за призывы к 
терактам были заблокированы 
тысячи аккаунтов в Telegram.

После того как русскоязыч-
ные пользователи мессенджера 
стали жаловаться на сообще-
ния от незнакомцев с призыва-
ми к терактам, администрация 
Telegram применила ряд тех-
нических и организационных 
мер, чтобы предотвратить эту 
активность. В результате были 
пресечены десятки тысяч по-
пыток отправить такие сообще-
ния, а тысячи пользователей, 
участвовавших в этом флешмо-
бе, столкнулись с вечной бло-
кировкой своих Telegram-ак-
каунтов. 

Кроме того, в связи с этим 
в компании было принято ре-
шение с 1 апреля дать возмож-
ность пользователям из России, 
Украины и Беларуси ограни-
чивать круг тех, кто может от-
правлять им личные сообще-
ния. «Мы также внедряем реше-
ния на основе искусственного 
интеллекта для еще более эф-
фективной фильтрации неже-
ланных сообщений, — написал 
Дуров в своем официальном 
аккаунте. — Telegram — не место 
для несанкционированных рас-
сылок и призывов к насилию».

После теракта в «Крокус 
Сити Холле» по требованию 
Роскомнадзора были заблоки-
рованы 11 Telegram-каналов, 
в которых якобы анонсирова-
ли новые теракты в России. Об 
этом сообщил представитель 
ведомства.

В Роскомнадзоре отмети-
ли, что не видят необходимо-
сти в блокировке мессенджера 
Telegram, в котором обвиняе-
мый в совершении теракта  об-
щался с вероятным заказчи-
ком. В ведомстве подчеркнули, 
что с 2021 года по требованиям 
Роскомнадзора администра-
ция Telegram удалила более 256 
тыс. запрещенных материалов. 
Ранее пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
заявил, что планов блокиро-
вать Telegram в РФ нет.  

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле — июле 2024 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 

с военной службы граждан, 
проходящих военную службу 

по призыву
Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. 

№ 61-ФЗ «Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2024 г. призыв на военную 
службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 30 лет, 
не пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с Федераль-
ным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» призыву на военную службу, в количестве 150 000 
человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом от 
28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» 
увольнение с военной службы солдат, матросов, сержантов и стар-
шин, срок военной службы по призыву которых истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федерации и призывным комисси-
ям обеспечить выполнение мероприятий, связанных с призывом на 
военную службу граждан Российской Федерации.

4. Федеральным министрам, руководителям федеральных 
служб и федеральных агентств обеспечить исполнение положе-
ний Федерального закона от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе» в отношении граждан Российской 
Федерации, не пребывающих в запасе и подлежащих призыву на 
военную службу, принятых на службу (работу) в федеральные мини-
стерства, иные федеральные органы исполнительной власти и нахо-
дящиеся в ведении федеральных министерств федеральные служ-
бы и федеральные агентства, а также на работу в организации, под-
ведомственные соответствующим федеральным органам исполни-
тельной власти.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 марта 2024 года № 222

Указ Президента Российской Федерации
Об особом порядке совершения 

отдельных видов сделок (операций) 
с акциями (долями в уставных 

капиталах) некоторых 
хозяйственных обществ

В связи с необходимостью принятия безотлагательных мер 
в  ответ на недружественные и противоречащие международному 
праву действия Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций и в соответ-
ствии с Федеральным законом от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах 
воздействия (противодействия) на недружественные действия 
Соединенных Штатов Америки и иных иностранных государств» 
постановляю:

1. Для служебного пользования.
2. Для служебного пользования.
3. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 27 янва-

ря 2024 г. № 73 «О временном порядке раскрытия и предоставления 
информации хозяйственными обществами, являющимися экономи-
чески значимыми организациями, и некоторыми связанными с ними 
лицами» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2024, 
№ 5, ст. 672) следующие изменения:

а) в наименовании слова «связанными с ними лицами» заменить 
словами «иными лицами»;

б) пункт 1 изложить в следующей редакции:
«1. Установить, что информацию, подлежащую раскрытию 

и (или) предоставлению на основании требований Закона Рос-
сийской Федерации от 27 ноября 1992 г. № 4015-I «Об организа-
ции страхового дела в Российской Федерации», федеральных зако-
нов «О банках и банковской деятельности», от 26 декабря 1995 г. 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах», от 22 апреля 1996 г. № 39-ФЗ 
«О рынке ценных бумаг», от 8 февраля 1998 г. № 14-ФЗ «Об обществах 
с ограниченной ответственностью», от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финансированию терроризма», от 8 августа 
2001 г. № 129-ФЗ «О государственной регистрации юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей», от 26 июля 2006 г. № 135-ФЗ 
«О защите конкуренции», от 27 июля 2006 г. № 149-ФЗ «Об  инфор-
мации, информационных технологиях и о защите информа-
ции», от  27 июля 2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», от 
29 апреля 2008 г. № 57-ФЗ «О порядке осуществления иностранных 
инвестиций в хозяйственные общества, имеющие стратегическое 
значение для обеспечения обороны страны и безопасности государ-
ства», от 30 декабря 2008 г. № 307-ФЗ «Об аудиторской деятельно-
сти», от 27 июля 2010 г. № 208-ФЗ «О консолидированной финансо-
вой отчетности», от 27 июля 2010 г. № 224-ФЗ «О противодействии 
неправомерному использованию инсайдерской информации и мани-
пулированию рынком и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», от 6 апреля 2011 г. № 63-ФЗ 
«Об электронной подписи», от 6 декабря 2011 г. № 402-ФЗ «О бухгал-
терском учете», от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд» и от 8 июня 2020 г. № 168-ФЗ «О едином 
федеральном информационном регистре, содержащем сведения о 
населении Российской Федерации», не раскрывают и (или) не предо-
ставляют следующие лица:

а) хозяйственные общества, являющиеся экономически значимы-
ми организациями в соответствии с Федеральным законом от 4 авгу-
ста 2023 г. № 470-ФЗ «Об особенностях регулирования корпоратив-
ных отношений в хозяйственных обществах, являющихся экономиче-
ски значимыми организациями», лица, которые обязаны или имеют 
право вступить в прямое владение акциями (долями в уставном капи-
тале) экономически значимой организации, лица, которым переда-
но право на вступление в прямое владение акциями (долями в устав-
ном капитале) экономически значимой организации, хозяйственные 
общества, которые созданы в судебном порядке и которым переданы 
права иностранной холдинговой компании на акции (доли в уставном 
капитале) экономически значимой организации;

б) хозяйственные общества, включенные в перечень хозяйствен-
ных обществ, в отношении которых применяется особый порядок 
совершения отдельных видов сделок (операций), утвержденный Ука-
зом Президента Российской Федерации «Об особом порядке совер-
шения отдельных видов сделок (операций) с акциями (долями в устав-
ных капиталах) некоторых хозяйственных обществ», и хозяйственные 
общества, в которых они прямо или косвенно владеют акциями (доля-
ми в уставных капиталах);

в) российские юридические лица, которые в результате соверше-
ния сделок (операций), предусмотренных пунктом 2 Указа Президен-
та Российской Федерации «Об особом порядке совершения отдель-
ных видов сделок (операций) с акциями (долями в уставных капита-
лах) некоторых хозяйственных обществ», приобретают или приоб-
рели права владения, пользования и (или) распоряжения акциями 
(долями в уставных капиталах) хозяйственных обществ, включенных 
в перечень хозяйственных обществ, в отношении которых применяет-
ся особый порядок совершения отдельных видов сделок (операций), 
утвержденный названным Указом, и (или) хозяйственных обществ, в 
которых они прямо или косвенно владеют акциями (долями в устав-
ных капиталах).»;

в) дополнить пунктом 11 следующего содержания:
«11. Лица, названные в пункте 1 настоящего Указа, вправе не рас-

крывать и (или) не предоставлять иную информацию, подлежащую 
раскрытию и (или) предоставлению на основании требований законо-
дательства Российской Федерации.»;

г) абзац первый пункта 2 изложить в следующей редакции:
«2. Лица, не раскрывшие и (или) не предоставившие информацию 

на основании пунктов 1 и 11 настоящего Указа, обязаны:»;
д) в пункте 3 слова «хозяйственными обществами и связанными с 

ними лицами на основании пункта 1 настоящего Указа» заменить сло-
вами «лицами на основании пунктов 1 и 11 настоящего Указа».

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 марта 2024 года № 221

Объявление о приеме документов 
на соискание премии Президента 

Российской Федерации в области науки 
и инноваций для молодых ученых

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образова-
нию начинает прием документов на соискание премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых 
за 2024 год.

Регистрация не содержащих информацию ограниченного доступа 
представлений на соискание премии Президента Российской Федерации 
в области науки и инноваций для молодых ученых и прием прилагаемых 
к ним материалов в электронном виде производятся на сайте Российско-
го научного фонда: https://grant.rscf.ru/awards. 

Оформление представлений на соискание премии Президента Рос-
сийской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых, 
научные исследования и разработки которых содержат информацию 
ограниченного доступа, устанавливается с учетом положений законо-
дательства Российской Федерации, регулирующего порядок доступа к 
указанной информации, без регистрации на сайте Российского научно-
го фонда. 

Телефоны: (495) 606-19-38, (495) 606-24-87, (495) 606-06-51.
Срок приема документов: 15 апреля – 15 октября 2024 года.

Требования к оформлению документов и материалов, 
представляемых на соискание  премии Президента Российской 
Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых, 

публикуются на официальном сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

В пятницу президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции из Ново-Огарева провел оперативное совещание с постоянными участниками Совета безопасности. 
Речь шла о взаимодействии России с дружественными странами. С докладом на эту тему выступил министр иностранных дел Сергей Лавров. 

Призыв не для фронта
1

ТРЕВОГА 
В ШЕСТЬ УТРА

О личностях предпо-
лагаемых террористах 
на момент отмены ре-

жима КТО не сообщалось. По 
информации источника «РГ» в 
правоохранительных органах, 
они могут являться жителями 
среднеазиатских стран и при-
частны к пособничеству боеви-
кам, устроившим кровавое по-
боище в «Крокус Сити Холле».

Эту информацию частич-
но подтвердил глава Дагестана 
Сергей Меликов. Он сообщил, 
что выявление преступников 
произошло в рамках усиления 
безопасности после теракта в 
Подмосковье. Он призвал жи-
телей республики быть бди-
тельными и не поддаваться на 
провокации.

Предыдущая после воскрес-
ной спецоперация в Махачкале 
проводилась в мае 2022 года. В 
ее ходе были уничтожены два 
человека, которые, по данным 
НАК, готовили теракт на одном 
из энергетических объектов.

Активная борьба с бандпод-
польем велась в Дагестане в кон-
це 90-х — начале 2000-х годов. 
Тогда спецоперации проводи-
лись регулярно. Распоясавшиеся 
бандиты готовили покушения на 
сотрудников полиции, предпри-
нимателей, пострадало немало 
мирных жителей. В результате 
за последние годы республику 
практически зачистили от чле-
нов бандподполья. Одиночные 
пособники боевиков регулярно 
выявляются и задерживаются 
сотрудниками спецслужб.  
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Кстати 

29 марта в ФСБ сообщили о 

предотвращении теракта в Став-

ропольском крае, который гото-

вили трое граждан одной из стран 

Центральной Азии. По оператив-

ным данным, они планировали 

устроить взрыв в одном из мест 

массового пребывания людей. У 

них изъяли составные части 

самодельного взрывного устрой-

ства, химические вещества и по-

ражающие элементы.

Третьего марта режим КТО вводил-

ся в Ингушетии. В ходе спецопера-

ции были ликвидированы шесть 

человек, которых подозревали в 

причастности к запрещенной в 

России террористической органи-

зации «Исламское государство», 

нападению на пост ДПС и убийству 

трех сотрудников полиции.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШКОЛА «ПТИЧНИКОВ»

Анна Юркова,
 «Российская газета», 
Луганская Народная Республика

О
фициально эта новая 
должность звучит так: 
«внешний пилот БВС» 

(беспилотного воздушного 
судна), а на военном сленге — 
«птичник». Именно так назы-
вают себя операторы дронов, 
ясно осознавая, что их умелые 
маневры для противника — как 
кость в горле.

Школа аэроразведки спец-
наза «Ахмат» действует прямо в 
зоне специальной военной опе-
рации. Поэтому за партами — 
бойцы из различных подразде-
лений фронта. Здесь обучают не 
только управлению беспилот-
никами, но и элементарным на-
выкам починки в полевых усло-
виях: подлатал устройство — и 
снова в небо. Корреспонденты 
«РГ» побывали в классах и узна-
ли, как готовят современных 
операторов и почему от них за-
висит успех на передовой.

Боевая единица
В кабинете «безадресного» 

здания нас встречает инструк-
тор с позывным Куба, стоявший 
у истоков становления школы. 
Куба вырос на Неве, одно вре-
мя трудился заместителем ди-
ректора регионального центра 
аутизма в Санкт-Петербурге, 
затем перешел в предпринима-
тели.  Административный опыт  
неожиданно пригодился: во вто-
рой командировке «за ленточ-
ку» ему в составе десяти штур-
мовиков предложили освоить 
новую специальность — опера-
тор БПЛА, а в затем привлекли 
к формированию целой школы 
аэроразведки, которая откры-
лась в январе прошлого года.

— Я и не предполагал, что 
судьба свяжет меня с дронами, 
на «гражданке» поднимал в воз-
дух квадрокоптер пару-трой-
ку раз, а здесь область полетов 
как-то легко далась, — признает-
ся он. — Вообще, беспилотники 
сильно изменили способы ве-
дения разведки: одна «птичка» 
легко преодолеет два-три кило-
метра до рубежа противника, 
зафиксирует информацию на 
видео. А сколько  понадобится 
разведгруппе, чтобы выяснить 
обстановку? Может, сутки. Да 
еще с риском для жизни.

Американские специалисты 
чуть ли не со времен конфликта 
в Сирии натаскивают украин-
цев в применении гражданских 
дронов в качестве боевых еди-
ниц. И в этом деле хорошо под-
наторели. Куба добавляет,что 
сейчас они начали пробовать 
тактику «роя», когда на поле 
боя выпускают большое коли-
чество разведывательно-удар-
ных «птичек» (их склады бук-
вально полны ими). Еще при-
меняют аппараты в городских 
условиях. Тот же самый FPV-
дрон сажают на крышу здания 
и ждут час, два — в зависимости 
от мощности аккумулятора. Как 
только замечают подходящий 
объект, атакуют.

— Мы внедряем свою такти-
ку «карусели», — рассказывает 
Куба в общих чертах. — Напри-
мер, один дрон сбрасывает 
взрывчатку (газовую гранату) и 
улетает на базу, тут же на его ме-
сто заступает следующий квад-
рокоптер. Одновременно в воз-
дух поднимается третий. Четвер-
тый разведчик корректирует и 
наблюдает за позициями. И пока 
противник прячется, заливаясь 
слезами от дыма, наши штурмо-
вики совершают марш-бросок и 
уже с минимальными потерями 
либо вообще без потерь берут 
укрепления противника.

Обучение Куба  проходил в 
спецназе «Ахмат» на базе РУС 
в Гудермесе. Свой позывной он 
придумал в одно мгновение, 
связав его с названием свободо-
любивой республики в Кариб-
ском море. Вместе с сыном он 
собирался полететь на остров, 
где, по слухам, есть цифровой 
самиздат, а в некогда шикарных 
особняках живут бедняки, но 
пандемия и последующие собы-
тия перекроили все планы. Вот 
и решил на тренировочном по-
лигоне: Куба так Куба. Коротко 
и удобно.

Сейчас в школе БПЛА спец-
наза «Ахмат» обучают курсан-
тов по двум направлениям — 
разведывательные и FPV-дро-
ны, используемые для нанесе-
ния точечных ударов (камика-
дзе). Занятия в классах ведут 
инструкторы с боевым опытом, 
практические навыки отраба-
тывают на полигоне.

Укрощение дрона
На экране монитора деталь-

но прорисованный город. Трас-
сы, баннеры, офисные здания. 
Неожиданно для себя уже держу 
в руках пульт, который задает ко-
манды по управлению FPV-дро-
ном в компьютерном симулято-
ре. На первый взгляд, все просто: 
перемещаешь рычажок вверх 
— дрон набирает высоту и ско-
рость, двигаешь вправо или вле-

во — выравниваешь угол полета. 
Однако устройство будто живет 
собственной жизнью: неожидан-
но взмывает ввысь и, вместо того 
чтобы обходить различные пре-
пятствия, отлично о них разби-
вается. Третья и даже шестая по-
пытка ничего не меняют, только 
над загородным лесом получает-
ся зависнуть, но это — бессодер-
жательный маневр.

— Ничего страшного, по-
началу у всех разбивается! — 
успокаивает меня боец. Про-
грамма обучения занимает 
21 день. Тренировки на симу-
ляторах снижают риск повре-
ждения реальных квадроко-
птеров при обучении в поле-
вых условиях. Если что-то по-
шло не так, всегда можно на-
чать сначала.

Обучение протекает в спо-
койной обстановке, на передо-
вой — все иначе. Собственно, 
поэтому профессиональные 
пилоты-спортсмены не имеют 
здесь особого преимущества, 
все равно переучиваешься. 
Шишки набивают на маневрен-
ных, рассчитанных на дальние 
полеты, 7,5-дюймовых дронах. 
Это золотая середина в линей-
ке моделей FPV. В то же время в 
школе тестируют и отечествен-
ные разработки. Например, на-
делавший шуму дрон-камика-
дзе «Пиранья 10», который в 
зоне СВО уничтожил амери-
канский танк Abrams ВСУ. Со-
здали его инженеры Симбир-
ского конструкторского бюро 
(Ульяновск). 

— В прошлом году мы позна-
комились с группой энтузиа-
стов из Крыма — они произво-
дят мелкие серии  дронов-де-
текторов, — говорит Куба. — 
Испытания проводились у нас 

как на полигоне, так и на ли-
нии боевого соприкосновения. 
И было очень приятно, когда 
на форуме ОНФ «Все для По-
беды!», проходившем в Туле в 
первых числах февраля, пре-
зидент поручил министру про-
мышленности поддержать во-
лонтеров. Потому как их мо-
дель действительно получи-
лась удачной. Ее можно поло-
жить в карман. Когда в радиусе 
появляется вражеская «птич-
ка», устройство  подает сигнал 
и у солдата есть время, чтобы 
спрятаться.

Ева и Кумык
И все же в процессе учебы 

случаются потери: приборы 
ударяются о землю, у них оплав-
ляются рамы, ломаются мотор-
чики и пропеллеры. Потрепан-
ные беспилотники ремонтиру-
ют. Мне довелось наблюдать за 
тем, как техник с помощью па-
яльника устраняет  дефекты. Де-
лает это миловидная 20-летняя 
девушка из Москвы, которая до 
недавнего времени училась на… 
дизайнера интерьера.

— Изначально хотела слу-
жить в армии по контракту, но 
вакансий для девушек не ока-
залось, — рассказывает техник 
с позывным Ева. —  И подума-
ла: почему бы самой не поехать 
в Луганск? В школе поначалу 
снимала видео для нашей груп-

пы в соцсетях, вникала во мно-
гие нюансы, затянуло. Рабо-
та по починке несложная, но 
требует усидчивости и… тон-
ких рук.

На освещенном белым све-
том лампы столе лежат карбоно-
вые фрагменты и платы, по кото-
рым можно изучить в общем-то 
нехитрую анатомию дрона.

— И что вы сейчас паяете? — 
уточняю я.

— У этого дрона при полете 
разбилась рама, и теперь его 
«внутренности» переношу на 
другую конструкцию, — поясня-
ет Ева.

— А где получили боевое ра-
нение? — спрашиваю, кивнув на 
ее забинтованную  ладонь.

—  Вчера  внезапно в  ру-
ках воспламенился полетный 
контроллер как раз из-за непра-
вильно подключенных провод-
ков на схеме… И такое бывает, 
— улыбнулась она.

В соседней комнате распо-
ложена мастерская, где восста-
навливают дроны противника. 
Небольшое помещение кажет-
ся совсем тесным из-за громоз-
дящейся всюду электронной 
начинки вперемешку с инстру-
ментами. Хозяин этого техни-
ческого изобилия, 53-летний 
Тимур с позывным Кумык, при-
знается, что готовится к очеред-
ному переезду.

— Люди ко мне приезжают 
со всего фронта, и оставаться 
подолгу на одном месте риско-
ванно, — обводя взглядом свой 
упорядоченный беспорядок, 
говорит Кумык. — Смотрите, 
какой польский Mavic! Проле-
тел сквозь огонь. Вы на его лапу 
гляньте, оплавилась. Но у меня 
полетит! Будет нам добро при-
носить.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В целом, по оценке министра обороны России, предприятия ОПК Алтайского края выполняют, а по отдельным направлениям даже перевыполняют программу нынешнего года. 

А К Ц Е Н Т

Внедряем тактику «карусели» — 
один дрон сбрасывает взрывчатку, 
его место занимает следующий. 
Затем — третий. А наши штурмовики 
совершают  марш-бросок  

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ЗА СРЫВ СТРОИТЕЛЬСТВА ОБЪЕКТОВ ПРИДЕТСЯ ОТВЕЧАТЬ

Юрий Гаврилов

Г
лава военного ведом-
ства России Сергей 
Шойгу потребовал при-
влечь к ответственно-
сти организации, по 
вине которых задержи-
вается строительство 
новых объектов обо-
ронно-промышленно-

го комплекса в Алтайском крае.
«Сажайте сюда это проектное 

бюро, чтобы оно тут на площад-
ке сидело. Посмотрите, что с экс-
пертизой. Надо договариваться, 
чтобы они работали побыстрее. 
У нас на трех объектах здесь экс-
пертиза идет уже 3 месяца», — 
возмутился министр обороны, 
узнав, что в одном из местных 
заводов возникли проблемы с 
расширением производства.

Шойгу конкретно интере-
совал выпуск в крае сложных 
комплектующих к вооружению, 
а также составных частей для 
авиационных и зенитных бое-
припасов, снарядов к реактив-
ным системам залпового огня, 
выстрелов к гранатометам и па-
тронные ленты.

На другом предприятии его 
руководитель доложил мини-
стру: с 2022 года здесь в 3,5 раза 
увеличили объем выпускаемой 

продукции. В прошлом году в 
цехах установили около 300 но-
вых станков и оборудования.

Численность сотрудников за 
это время увеличилась вдвое — 
более чем на 1600 человек. Зар-
платы выросли на треть и сей-
час превышает средний уровень 
по Алтайскому краю.

В прошлом году на заво-
де открыли лицензированный 
учебный центр, где до конца 
2024-го подготовят около 200 
специалистов.

Предприятие могло выпус-
кать еще больше компонентов 
для снаряжения боеприпасов. 
Этому мешают трудности с вве-
дением в строй дополнительных 
производственных мощностей. 
Все упирается в пуско-наладоч-
ные работы.

— Страна выделила огром-
ные деньги на то, чтобы вы мог-

ли здесь производить то, что 
нам надо. Огромные деньги 
выдали! И делают все для того, 
чтобы это оборудование при-
шло сюда. А у вас на такое ко-
личество оборудования, их тут 
больше 30 стоит, три наладчи-
ка. Что вы тут налаживаете? Вы 
должны пахать в три смены! — 
не скрывал эмоций Сергей 
Шойгу.

Серьезный разговор о рабо-
те оборонных предприятий Ал-
тайского края он продолжил на 
совещании с директорами заво-
дов. В обсуждении также участ-
вовали руководители Мин-
промторга России.

Шойгу напомнил: техниче-
ское перевооружение предпри-
ятий ОПК идет по решению пре-
зидента страны. Оно затрагива-
ет все направления выпуска во-
оружения и боеприпасов.

«Это касается как военной 
техники, так и всех необходи-
мых компонентов для снаря-
жения боеприпасов. Как для ре-
активной и ствольной артилле-
рии, так и для авиационных бое-
припасов», — подчеркнул ми-
нистр обороны.

По его словам, решение пре-
зидента РФ, принятое в июле 
2023-го, выполняется. Сред-
ства выделены в полном объеме. 
Предприятия приобрели обору-
дование, которое необходимо 
для технического перевооруже-
ния. На все объекты закуплены 
строительные материалы.

В то же время министр не 
скрывал: «Единственное, что 
мешает нам своевременно и в 
плановом порядке выполнить 
те задачи, которые стоят перед 
нами, это вопросы, связанные с 
проектированием».

Отсюда требование (считай, 
приказ) главы минобороны — в 
кратчайший срок урегулиро-
вать вопросы, связанные с за-
держкой разработки проектной 
документации.

На этом совещании Шой-
гу и сказал о привлечении к от-
ветственности организаций, по 
вине которых в Алтайском крае 
сорваны сроки строительства 
новых объектов ОПК.

В целом, по оценке мини-
стра, местные заводы выпол-
няют, а по отдельным направле-
ниям даже перевыполняют про-
грамму нынешнего года. 

«Главное, чтобы мы могли в 
достаточном темпе и объемах 
продолжать выполнение госу-
дарственного оборонного зака-
за в 4-м квартале 2024 года и в 
последующие годы», — подчерк-
нул Сергей Шойгу.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что ВКС 
России нанесли новый группо-
вой удар по объектам энергети-
ческой инфраструктуры и газо-
добывающей отрасли Украины.

В результате была нарушена 
работа предприятий, на кото-
рых для ВСУ производили и ре-
монтировали технику, вооруже-
ния и боеприпасы.

«Все цели удара достигнуты. 
Назначенные объекты пораже-
ны», — доложили в нашем обо-
ронном ведомстве.

Там добавили, что на аэро-
дроме Вознесенск в Николаев-
ской области в минувшие сут-
ки уничтожили три украинских 
штурмовика Су-25.  

А К Ц Е Н Т

На аэродроме Вознесенск 
в Николаевской области уничтожены 
три украинских штурмовика Су-25. Также 
ликвидированы три пусковые С-300 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АНАЛИЗ СБИТОЙ РАКЕТЫ STORM SHADOW ПОКАЖЕТ ЕЕ УЯЗВИМЫЕ МЕСТА 

Алексей Леонков, военный 
эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
 Очередной очень важный трофей 

удалось захватить нашим военно-

служащим. В их руки попала прак-

тически неповрежденная крыла-

тая ракета Storm Shadow. Сейчас 

ее тщательно изучают наши специ-

алисты. 

Детальные кадры  демонтажа 

узлов и агрегатов крылатой ракеты 

в первую очередь говорят о том, 

что наши системы радиоэлектрон-

ной борьбы могут уверенно сби-

вать с курса и приземлять эти но-

вейшие крылатые ракеты. Судя по 

тому, что сейчас появилось в Сети, 

можно заметить, что ракета, кото-

рую исследуют наши специалисты, 

не имеет внешних повреждений. 

То есть она не была сбита средства-

ми ПВО, а упала именно от воздей-

ствия средств РЭБ. Ракета после 

перехвата не самоуничтожилась, у 

нее отключился двигатель, и она 

просто спланировала и упала на 

землю. Можно сказать, что нашим 

специалистам она попала в руки 

практически без повреждений.  

Видно, что у ракеты частично сло-

мано крыло, от удара поврежден 

корпус, но вся внутренняя начин-

ка, которая и представляет ин-

терес для специалистов, сохра-

нилась очень неплохо. 

Изучение того же корпуса ракеты 

может рассказать много интерес-

ного в стелс-покрытии Storm 

Shadow. Композитные материалы, 

из которых он изготовлен, позво-

лят понять, какой диапазон радио-

волн этот радиопрозрачный мате-

риал пропускает, а какой частично 

отражает. 

В результате появится возмож-

ность изменить диапазон работы 

наших радиолокационных стан-

ций, станций наведения ракет, что-

бы лучше видеть эту ракету.

Напомню, что ракета разрабаты-

валась с учетом технологий сни-

жения радиолокационной замет-

ности, она малозаметна для лока-

торов. Может лететь с огибанием 

рельефа местности, на предельно 

малой высоте. Сама ракета несет 

до 500 килограммов взрывчатого 

вещества. 

Storm Shadow может нести 

несколько типов боеголовок в за-

висимости от задачи. Цели для ра-

кеты могут быть площадные, бро-

нированные, заглубленные. В за-

висимости от выбранной цели 

подбирается боеголовка, которая 

может быть как фугасной, так и 

бронебойной.

Если говорить про начинку раке-

ты, то наверняка специалисты под 

лупой изучают систему наведения 

Storm Shadow. 

Как известно, эта система доста-

точно специфическая и состоит из 

трех частей. При запуске на на-

чальном этапе полета использует-

ся инерциальная система. Затем, 

по мере приближения к цели, 

включается аналог GPS.  

Ракета определяет свое местона-

хождение используя цифровые 

карты, которые заложены в ее па-

мять.

 При подлете к цели включается 

оптико-электронная система, ко-

торая представляет собой инфра-

красную либо обычную камеру. 

Она определяет цель по ее цифро-

вому образу, который заложен в 

память ракеты еще до старта. 

Детально изучив систему наведе-

ния, можно научиться гарантиро-

ванно уничтожать эти ракеты как 

средствами РЭБ, так и системами 

ПВО. Опять же, уверен, что наши 

специалисты тщательно изучают 

турбореактивный двухконтурный 

двигатель ракеты. Состав сплавов, 

из которых изготовлены его лопат-

ки и сопло, а также систему управ-

ления двигателем. 

Можно вспомнить, что летом про-

шлого года наши специалисты уже 

сумели захватить практически не 

поврежденную ракету Storm 

Shadow. 

Понятно, что на Западе начали со-

вершенствовать систему наведе-

ния, менять алгоритмы ее работы. 

Поэтому, чем чаще нам будут по-

падаться такие почти неповре-

жденные объекты, тем больше мы 

будем знать о работе инженерной 

мысли западных производителей. 

Это англо-французская ракета до-

статочно новая, в нее вложены 

передовые достижения западной 

конструкторской мысли.

Она малозаметная, скорость 

Storm Shadow — 600—700 кило-

метров в час. Ракета имеет не-

большие  размеры. Наши радары 

способны  ее обнаружить на рас-

стоянии от 16 до 20 километров от 

цели. 

Поэтому любые данные,  попав-

шие в руки нашим специалистам,  

могут помочь в том числе улуч-

шать отечественные изделия, воз-

можно, разработать новые раке-

ты, учитывая западные техноло-

гии, и при этом экономя на этом 

время и деньги.      

Снова хочу подчеркнуть, что, ко-

нечно, основное в изучении этой 

ракеты состоит в том, что мы тща-

тельно изучаем ее уязвимые ме-

ста.  Это помогает использовать 

наши станции радиоэлектронной 

борьбы, средства противовоздуш-

ной обороны для того, чтобы сби-

вать эти ракеты в воздухе или са-

жать средствами РЭБ.

Для Запада очень важным вопро-

сом является экономическая целе-

сообразность применения воору-

жения. К примеру, стоимость од-

ной ракеты Storm Shadow более 

миллиона долларов. Запасы этих 

ракет и у Франции, и у Великобри-

тании достаточно ограничены. 

Будет ли экономический смысл 

поставлять такие ракеты на Укра-

ину, если они поймут, что из пяти 

поставленных Storm Shadow сби-

ваются четыре?  Просто так раз-

брасываться деньгами там очень 

не любят. Кроме того,  частое уни-

чтожение Storm Shadow сильно 

бьет по репутации производителя 

и мешает заключению контрак-

тов. Ведь нет смысла закупать ра-

кеты, где вся ихподноготная уже 

известна.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские специалисты тщатель-
но изучают уцелевшее содержимое 
любой трофейной техники.

В зоне СВО рождаются и сразу проверяются разнообразные способы применения беспилотников.
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ПРАВО Поправки в закон 
обяжут оплачивать 
сотрудникам 
поздний путь на работу

Ночью довезут

Наталья Козлова

Новый законопроект, который внесен в Госдуму, на-
верняка заинтересует многих граждан. Он обязыва-
ет владельцев предприятий за  свой счет привозить на 
службу своих работников и отвозить их домой. Правда,  
только когда  работники не могут добраться до рабо-
ты и обратно на общественном транспорте. Речь идет о 
ночных сменах.

Авторами такой поправки в Трудовой кодекс стала 
группа депутатов во главе с Леонидом Слуцким. Зако-
нодатели считают, что это важные поправки, потому 
что за последнее время услуги такси сильно подорожа-
ли. В сопроводительной записке к законопроекту при-
водится такая цифра — по данным Росстата, в некото-
рых регионах страны такси подорожало больше чем на 
40 процентов, а в общем по стране — на 16 процентов.

При этом разработчики уверяют, что для тех, кто 
трудится в ночную смену, езда на такси не роскошь, а 
производственная необходимость. 

Авторы говорят, что некоторые работодатели  давно 
уже возят сотрудников за свой счет. Но это — их добрая 
воля, а не  законная обязанность.  И это  «нарушает 
принцип равенства в трудовых отношениях».

В пояснительной записке к инициативе сказано, 
что предложение  согласуется с позицией минфина ( № 
03-04-07/125960). Регулятор говорит о том, что опла-
та работодателем такси не приводит к возникновению 
у работников дохода, подлежащего обложению НДФЛ, 
если такая оплата производится в пользу транспорт-
ной организации, «осуществляющей перевозки, обу-
словлена производственной необходимостью и отсут-
ствием возможности проезда на общественном транс-
порте». Организации могут включить затраты на пере-
возку работников в состав расходов, уменьшив полу-
ченные доходы, подлежащие налогообложению.  

ФИНАНСЫ ЦБ снова 
продлил ограничения 
на зарубежные переводы

Валюте 
указали курс

Роман Маркелов

Банк России продлил на очередные полгода ограниче-
ния на перевод средств за рубеж, следует из сообще-
ния регулятора. Они будут действовать с 1 апреля до 
30 сентября 2024 года включительно.

Российские граждане и физлица — нерезиденты из 
дружественных стран по-прежнему смогут в течение 
месяца перевести на любые счета в зарубежных банках 
не более 1 млн долл. США или эквивалент в другой ино-
странной валюте. Сохраняются также и лимиты на 
перечисления через системы денежных переводов — 
за месяц не более 10 
тыс. долл. США или 
эквивалент в другой 
иностранной валю-
те. Суммы перево-
дов определяются 
по официальному 
курсу иностран-
ных валют к рублю 
на дату получения 
банком поручения 
об операции.

«Физические 
лица — нерезиден-
ты, работающие 
в России, могут 
перевести за рубеж 
средства в размере заработной платы. Такое право есть 
у представителей как дружественных, так и недруже-
ственных стран», — отмечают в Банке России.

Продолжит действовать запрет на перевод средств 
за рубеж для не работающих в России физлиц — нерези-
дентов из недружественных стран, а также для юрлиц 
из таких государств. Это ограничение не касается ино-
странных компаний, которые находятся под контро-
лем российских юридических или физических лиц.

«Банки из недружественных государств могут осу-
ществлять переводы денежных средств в рублях с ис-
пользованием корреспондентских счетов, откры-
тых в российских кредитных организациях, если сче-
та плательщика и получателя открыты в зарубежных 
банках», — указывают в ЦБ.

Также в Банке России сообщили, что с 1 апреля 
еще на шесть месяцев приостанавливаются переводы 
за рубеж средств нерезидентов из недружественных 
стран со счетов брокеров и доверительных управляю-
щих. Такое решение принято для поддержания финан-
совой стабильности, пояснили в ЦБ.

Такие ограничения были введены еще 1 апреля 
2022 года. Они касаются переводов со счетов как фи-
зических, так и юридических лиц, открытых у россий-
ских брокеров и доверительных управляющих.  

ПОГОДА 

Лето 2024 года 
обещает быть 
комфортным

ПОДАЧА 
ТЕПЛА
Ольга Игнатова

Середина, конец весны, а также 
лето и сентябрь в России ожи-
даются вполне комфортными. 
Температура будет в пределах 
нормы и чуть выше. 

«Лето в целом ожидается 
теплым, но надо учитывать, 
что утверждены новые нор-
мы погоды для каждого месяца 
и региона. В них уже заложе-
ны более высокие показатели 
с учетом тренда на глобальное 
потепление климата. А если бы 
этот прогноз был два года на-
зад по старым нормам, то лето 
можно было бы назвать жар-
ким», — рассказал «Российской 
газете» научный руководитель 
Гидрометцентра  Роман Виль-
фанд. По словам синоптика, 
наиболее устойчивая теплая 
погода прогнозируется на се-
веро-востоке европейской Рос-
сии, в Коми, Архангельской об-
ласти, на севере Урала, севере 
Сибири и в северных районах 
Якутии.

В апреле очень теплая пого-
да ожидается практически на 
всей европейской территории 
страны. Это касается и Цен-
трального, и Приволжского, и 
Южного, и Северо-Кавказско-
го федеральных округов. Теп-
ло будет и на Урале. В первой 
половине месяца температура 
будет достигать двухзначных 
положительных отметок, хотя 
затем прогнозируется некото-
рое снижение температуры. В 
мае теплее обычного ожидается 
на северо-востоке европейской 
территории, на севере Урала и в 
Западной Сибири.

Июнь и июль 2024 года 
прогнозируются  более теплы-
ми, чем годом ранее. Выше нор-
мы погода в конце лета будет на 
севере европейской террито-
рии, а также на Урале, в Сиби-
ри и в Якутии. В центральном 
Черноземье, в Крыму, на запа-
де Южного федерального окру-
га также стоит ждать жаркую 
погоду.

Сентябрь также прогнози-
руется теплым практически на 
всей территории страны. Выше 
нормы температура ожидается 
на северо-востоке европейской 
части страны, на Урале, на севе-
ре Сибири.

«В прошлом году сентябрь 
был просто изумительным — 
четвертым летним месяцем. 
В нынешнем году можно ожи-
дать тоже теплый сентябрь. Но 
осадков выпадет значитель-
но больше. При этом прошлый 
сентябрь был самым сухим за 
весь период инструментальных 
наблюдений за погодой», — по-
яснил Вильфанд.  

Кстати

Банк России представил в Госдуму годовой отчет за 2023 

год. Этот документ показывает вклад финансовой систе-

мы в восстановление и развитие экономики.

По оценке главы Банка России Эльвиры Набиуллиной, по-

вышение ключевой ставки во второй половине года оста-

новило разгон инфляции и внесло значимый вклад в ста-

билизацию рубля. В полной мере накопленный эффект по-

вышения ключевой ставки проявится в торможении роста 

цен в 2024 году.

Набиуллина подчеркнула, что, даже несмотря на ужесто-

чение денежно-кредитной политики, рост кредитования 

по итогам года был рекордным. Чтобы избежать избыточ-

ной закредитованности граждан, ЦБ ужесточал макропру-

денциальное регулирование.

Среди важнейших задач Набиуллина назвала разблоки-

ровку активов российских инвесторов и выстраивание 

устойчивой к санкциям системы трансграничных плате-

жей. Эта работа будет продолжена и в 2024 году.

«В главном наша политика остается неизменной — это за-

щита реальных доходов людей и создание условий для сба-

лансированного роста экономики. Такого роста, который 

приводит к повышению благосостояния граждан. Этим 

ценностям Банк России продолжит следовать и в дальней-

шем», — говорится в обращении Набиуллиной к читателям.

Граждане России 
через системы 
денежных перево-
дов могут пере-
числять в месяц 
за рубеж до 
10 тысяч долларов

ЗДОРОВЬЕ В России нашлись БАДы японской 
компании, из-за которых пострадали сотни людей 

Добавка с плесенью
Ирина Невинная

В 
российских интернет-ма-
газинах продаются БАДы 
японской компании, из-

за продукции которой в Японии 
умерли пять человек и постра-
дали сотни, обнаружила «Рос-
сийская газета».

В Японии продолжает раз-
гораться скандал, связанный с 
отравлениями БАД, содержа-
щими красный ферментирован-
ный рис. Эта добавка считается 
природным статином и исполь-
зуется для снижения уровня хо-
лестерина. Но уже пять япон-
цев, принимавших этот БАД, 
умерли, и более сотни остают-
ся в больницах. Фармкомпа-
ния Kobayashi Pharmaceutical 
Co заявила об отзыве добавок с 
рынка, минздрав Японии про-
веряет производственную пло-
щадку. 

Из всей линейки добавок 
«для здоровья» речь идет толь-
ко о Benikoji Choleste Help. У не-
которых людей после приема 
препарата начались проблемы 
с почками.

Продукция с красным фер-
ментированным рисом присут-
ствует на рынке много лет, такие 
добавки имеют в своей линейке 
многие крупные производители 
БАД, комментирует биолог, про-
фессор Университета Джорджа 
Мейсона Анча Баранова. Поэто-
му рано делать выводы о при-
чинах массового отравления: 
было ли это само действующее 
вещество, другие компоненты 
БАД или нарушение технологи-
ческого процесса. Впрочем, пер-
вые проверки уже показали, что 
в продукте была обнаружена пу-
беруловая кислота — побочный 
продукт синей плесени из груп-
пы пенициллиум. Это может го-
ворить о нарушении техноло-

гии, плохой очистке, отмечает 
эксперт. 

«Красный ферментирован-
ный рис содержит статин при-
родного происхождения — ло-
вастатин. Это средство тради-
ционной китайской медицины. 
Снижает холестерин за счет 
уменьшения его выработки 
клетками печени. Все побоч-
ные эффекты аналогичны син-
тетическим статинам», — по-
ясняет врач-кардиолог Мария 
Чайковская.

Она отмечает, что требова-
ния к производственной техно-
логии БАД ниже, чем у лекарств, 

выходной контроль продукта 
не такой строгий, как на фарм-
производствах, а потому бы-
вают случаи, когда заявленная 
концентрация действующего 
вещества отличается от реаль-
ной. «В отношении БАД с крас-
ным ферментированным рисом 
было исследование, показав-
шее, что реальные концентра-
ции ловастатина были в десятки 
раз ниже заявленных», — отме-
чает Чайковская.

Исследование эффективно-
сти БАД проводят часто на ма-
ленькой выборке, не более 100 
человек, и по менее жестким 
критериям. Например: кто-то из 
участников пьет лекарства вме-
сте с БАД, другие нет. Это силь-
но отражается на результате, но 

не учитывается. «Поэтому к до-
казательной базе по БАД всегда 
следует относиться критично», 
— подчеркивает эксперт.

Роспотребнадзор сообщил, 
что продукция с ферментами 
красных дрожжей из Японии 
не имеет сертификата соответ-
ствия для реализации в России, 
поэтому ее продажа «является 
нарушением требований актов, 
составляющих право Евразий-
ского экономического союза».

«РГ» провела поиск: скан-
дальной добавки в российских 
аптеках нам обнаружить не 
удалось. А вот в интернет-ма-

газине продукты Kobayashi 
Pharmaceutical купить не слож-
но. Например, продается сред-
ство для восстановления потен-
ции у мужчин за 12 тыс. рублей 
за упаковку.

Учитывая, что БАДы могут 
реализовываться через маркет-
плейсы и интернет-магазины, 
гражданам необходимо про-
верять наличие свидетельства 
о госрегистрации продукции, 
подтверждающей ее безопас-
ность, — советуют в Роспотреб-
надзоре. «В случае приобрете-
ния немаркированных БАДов, у 
которых отсутствует маркиров-
ка в формате Data Matrix кода, 
рекомендуем обратиться в ве-
домство для проведения про-
верки», — отмечают там.  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Чинить электрику 
в частном сельском доме просто некому

Запутались в сетях
Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина

В 
редакцию «Российской 
газеты» пришло письмо 
от Наталии Сударевой из 

Саратовской области. Женщи-
на живет в селе в частном де-
ревянном доме (на улице с «го-
ворящим» названием – Пожар-
ная). Однажды она почувство-
вала запах гари - загорелся и на-
чал плавиться провод в электро-
счетчике.

Хозяйка отключила электри-
чество и позвонила в районную 
электросеть. «Но мне объясни-
ли, что внутреннюю провод-
ку в частных домах они не об-
служивают, и чтобы я сама ис-
кала электрика. Но у нас в селе 
нет электриков. Я звонила еще 
несколько раз, умоляла мне по-
мочь, но мне сказали, что это 
мои проблемы», - описывает 
она. А провод продолжал пла-
виться. Не смогли помочь ей 
служба спасения и пожарные. 

Электрики все же приехали, 
но только после того, как жен-
щина вспомнила, что накануне 
приходил контролер проверять 
пломбу на счетчике и, возмож-
но, что-то задел при снятии фу-
тляра. 

Нужно создать аварийную 
службу для ликвидации аварий-
ных ситуаций в частном жилом 
секторе сельских поселений, 
уверена Сударева. Она напра-
вила письма губернатору, в 
Госдуму и в «РГ».  Люди готовы 
оплачивать такие услуги, но по 
тарифу и с гарантией качества, 
нужно легализовать их, считает 
автор письма. Понимания в ка-
ких-либо инстанциях она пока 
не нашла. 

В Минстрое подтвердили, 
что электросеть действовала по 
закону. В соответствии со ста-

тьей 210 Гражданского кодекса 
собственнику необходимо под-
держивать принадлежащее ему 
имущество в исправном, без-
опасном и пригодном для экс-
плуатации состоянии, а так-
же самостоятельно оплачивать 
расходы на его содержание и ре-
монт, отметили в пресс-службе 
ведомства. 

В Минэнерго «РГ» дали схо-
жий ответ. Вменять сетевым ор-
ганизациям обязанности по об-
служиванию не принадлежа-
щего им электрооборудования, 
в данном случае сетей внутри 
частных домовладений, по мне-
нию ведомства, противоречит 
гражданскому законодатель-
ству. 

Вряд ли получится созда-
вать специальные службы для 
всех тех случаев, когда на селе 
кого-либо нет, считает зампред 
Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева.  Если же будет пла-
тежеспособный спрос, то такие 
службы появятся. Службы за-
нятости, работая с безработны-
ми, могли бы включить профес-

сию электрика в перечень при-
оритетных для переобучения, 
предлагает Разворотнева: такие 
люди всегда найдут работу и в 
селе, и в городе. 

Казус ситуации в Сара-
товской области в том, что 
потребитель был даже готов 
заплатить деньги за ремонт обо-
рудования, но эти услуги никто 
оказался не готов ему предоста-
вить. А предположим наихуд-
ший исход.  Если бы случился 
масштабный пожар, в результа-
те которого пострадали столбы 
и провода, идущие к поселку. 
Наверняка в этот населенный 
пункт приехали бы не только 
электрики, но и целая комис-
сия, дабы оценить ущерб, найти 
виновного, выписать штрафы 
и потребовать возмещения за-
трат на ремонт.  

Нужно создать специальную службу 
для ликвидации аварий 
в частном жилом секторе.

— Эксперты рассказали, 
где в российской деревне 
жить хорошо
rg.ru/art/2751806

— Почему работники перестали мечтать 
о быстром карьерном росте
rg.ru/art/2766445
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Исследование эффективности БАДов 
проводят по упрощенным правилам, 
а потому к доказательной базе 
надо относиться критично

АЛКОГОЛЬ В магазинах и ресторанах могут установить квоту 
на российское вино

В сусле событий

Татьяна Карабут 

В
ласти рассматривают 
возможность устано-
вить квоту на россий-
ское вино в рознице и 
общепите 20% с даль-
нейшим увеличени-
ем до 50%. Но если в 
большинстве продук-
товых магазинов рос-

сийского вина и так больше по-
ловины, для винотек и ресто-
ранов это грозит сокращением 
ассортимента, предупреждают 
эксперты.

В правительство поступи-
ло обращение председателя 
правления Ассоциации вино-
градарей и виноделов России 
(АВВР) Дмитрия Киселева об 
этом, «оно в настоящее время 
рассматривается федеральны-
ми ведомствами в установлен-
ном порядке», рассказали «РГ» 
в минсельхозе. Получение об-
ращения «РГ» подтвердили так-
же в минпромторге, минфине, 
минэкономразвития. 

АВВР предлагает установить 
ввозные пошлины для вина из 
стран НАТО в 200%, а также с 
1 сентября ввести квоту в 20% 
для российского вина в магази-
нах с дальнейшим ее увеличе-
нием до 50%. Опрошенные «РГ» 

эксперты сомневаются в пер-
спективности идеи установле-
ния таких высоких пошлин на 
вина из стран НАТО, а вот вто-
рое предложение АВВР вполне 
возможно будет реализовано. 

Правительство уже выска-
зывало аналогичную идею к 
законопроекту «о российской 
полке». Законопроект касает-
ся продвижения в рознице рос-
сийских непродовольственных 
товаров, но такое регулирова-
ние может быть эффективным 
и в отношении отдельных ви-
дов продовольствия, говорит-
ся в отзыве кабмина на законо-
проект (есть у «РГ»). Так, сейчас 
перспективным и актуальным 
является замещение россий-
ским вином освободившегося 
полочного пространства, кото-
рое раньше занимал иностран-
ный алкоголь. «В связи с этим 
предлагается предусмотреть 
в законопроекте возможность 

распространения его требова-
ний в отношении российской 
винодельческой продукции», — 
говорится в отзыве. 

Уже сейчас в большинстве 
торговых сетей доля отече-
ственных вин в общем объеме 
реализации составляет более 
50%, рассказал «РГ»  председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев. По-
требители голосуют рублем за 
российское вино. А крупный ре-
тейл поддерживает российских 
производителей в том числе с 
помощью различных акций.

По мере развития отече-
ственного виноделия количе-
ство российского вина в мага-
зинах продолжит естественным 
образом расти. Но установле-
ние искусственных лимитов и 
квот может ограничить выбор 
потребителя, который привык к 
широкому ассортименту в том 

числе импортных вин, считает 
Караваев. 

Справедливой и рыночной 
историей было бы добиться по-
вышения доли на полке в чест-
ной конкурентной борьбе, счи-
тает исполнительный директор 
виноторговой компании Fort 
Александр Липилин. Тогда рос-
сийские виноделы должны были 
бы сосредоточиться на созда-
нии инструментов для ее дости-
жения: это разнообразные мар-
кетинговые и рекламные актив-
ности, фестивали, дегустации, 
совместная работа с торговыми 
сетями, дистрибьютерами и так 
далее. Но пока инициатива вы-
глядит так, что розницу и поку-
пателя нужно принудить прода-
вать и приобретать именно рос-
сийское вино, отмечает эксперт. 
Для специализированных вино-
тек требование увеличить долю 
определенной продукции вы-
зовет проблемы, так как будет 
противоречить концепции биз-
неса, говорит Липилин.

Рестораторы предлагают 
снизить квоту до 10%, расска-
зал «РГ» президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров. «Во-пер-
вых, у нас нет такого количе-
ства российского вина. Во-вто-
рых, подавляющее количество 

вина в России делается для ре-
тейла — ресторанам нужны вина 
специально разлитые имен-
но для HoReCa (индустрии го-
степриимства: отелей, ресто-
ранов, кейтеринга). Кроме того, 
есть концептуальные рестора-
ны (например, ресторан ита-
льянской или французской кух-
ни), в которых вообще не пред-
полагается российского вина», 
— поясняет Бухаров. По его мне-
нию, чтобы увеличить долю 
российского вина в ресторанах, 
нужно дать возможность торго-
вать им без лицензии. Тогда не-
большие заведения будут гото-
вы брать его как пиво (на про-
дажу которого не нужна лицен-
зия). Также на российское вино 
можно отменить НДС — оно ста-
нет дешевле и выгоднее. Повы-
шение акцизов на импортное 
вино не дает такого эффекта — 
цены на российское вино тоже 
подтягиваются. «И когда в за-
купке одинаковые цены на рос-
сийское и итальянское вино, до-
гадайтесь, какое выберет потре-
битель, которому последние 25 
лет рассказывали, что итальян-
ское вино лучшее в мире?» — го-
ворит Бухаров.  

Российские потребители привыкли 
к широкому ассортименту 
в том числе импортных вин. 

А К Ц Е Н Т

В большинстве торговых сетей доля 
отечественных вин в общем объеме 
продаж уже превысила половину
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СУД Генпрокуратура: Беглые владельцы «Макфы» Михаил Юревич и Вадим Белоусов 
продолжают выводить за границу до 2 млрд рублей год

Должность как прикрытие
Иван Егоров

Ц
ентральный районный 
суд Челябинска принял 
обеспечительные меры 

по иску Генпрокуратуры об 
изъятии в собственность госу-
дарства акций группы компа-
ний «Макфа» стоимостью бо-
лее 46 млрд рублей.

«РГ» удалось выяснить по-
дробности иска заместителя 
Генпрокурора. Ответчиками 
по иску выступают бывший де-
путат Госдумы Вадим Белоусов 
и экс-губернатор Челябинской 
области Михаил Юревич, а так-
же 11 их родственников и парт-
неров. Кроме АО «Макфа» в от-
ветчиках числятся 34 россий-
ские и иностранные компании.

Как сказано в материалах 
прокурорского иска, АО «Мак-
фа» сегодня входит в топ-5 
мировых производителей ма-
каронных изделий, внесено в 

перечень системообразующих 
предприятий агропромышлен-
ного комплекса России. Кроме 
того, данный концерн включа-
ет еще 26 компаний, зареги-
стрированных на террито-
рии Москвы, Курганской, Мо-
сковской, Свердловской, Хер-
сонской, Челябинской обла-
стей. Совокупная стоимость 
всех хозяйствующих субъек-
тов составляет более 46 млрд 
рублей, их ежегодная выруч-
ка превышает 41 млрд рублей, 

а валовая прибыль — 13,6 млрд 
рублей.

Поводом же для иска послу-
жила антикоррупционная про-
верка Генпрокуратуры в отно-
шении бывших народных из-
бранников Вадима Белоусова 
и Михаила Юревича. Так, Юре-
вич был депутатом Госдумы 
с 2000 по 2005 год, по 2010-й 
занимал должность главы Че-
лябинска, а с 2010 по 2014 год 
был губернатором области.  Бе-
лоусов же являлся депутатом 

Госдумы трех созывов с 2011 по 
2023 год.

Однако, как показала проку-
рорская проверка,  одновремен-
но с исполнением публичных 
функций Юревич и Белоусов 
фактически владели группой 
коммерческих компаний, сведе-
ния о чем они не декларировали 
и в контрольные органы не со-
общали.  Высокое положение во 
власти использовали для дости-
жения собственных бизнес-ин-
тересов. Через родственников и 
доверенных лиц они незаконно 
продолжали  управлять компа-
ниями. 

После того как Михаил Юре-
вич стал губернатором, он не 
отказался от предприниматель-
ской деятельности, а создал лож-
ную видимость дистанцирова-
ния от бизнес-проектов, перео-
формив компании на своих роди-
телей и сына, а также товарища и 
партнера — Белоусова. 

Более того, нахождение во 
власти позволило ему создать 
целый холдинг, включающий 
агропромышленные, торго-
во-развлекательные, гостинич-
ные, автотранспортные и медиа-
активы.

В связи с возбуждением уго-
ловных дел по факту получения 
взяток Михаил Юревич и Вадим 
Белоусов скрылись за границей 
и были объявлены в междуна-
родный розыск. Чтобы избежать 
экстрадиции, Юревич приобрел 
гражданство Кипра.

При этом активы российских 
компаний были переоформле-
ны на иностранные офшоры. В 
результате  Юревич и Белоусов 
в настоящее время продолжают 
под видом дивидендов выводить 
на Кипр и в Великобританию 
доходы от деятельности отече-
ственных предприятий, ежегод-
ный размер которых превышает 
2 млрд рублей.  

РЕШЕНИЕ КС РФ 
о порядке 
рассмотрения 
дел частного 
обвинения

ПОБОИ 
ПОД СТАТЬЕЙ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ 
принял решение, имеющее 
большое значение для защи-
ты прав женщин, терпящих до-
машнее насилие. 

Суды и правоохранители 
больше не имеют права «футбо-
лить» пострадавших, которые 
хотят наказать обидчиков, из 
кабинета в кабинет — КС разъ-
яснил порядок рассмотрения 
дел частного обвинения, под-
судность которых была переда-
на от мировых судей райсудам. 

Бывший муж москвички Га-
лины Баскаковой, с которым 
женщина была вынуждена про-
живать в одной квартире, рас-
пускал руки регулярно. Причем 
доставалось не только супруге, 
но и общей дочери. В материа-
лах дела рассказано о несколь-
ких подобных эпизодах, за на-
несение побоев собственному 
ребенку мужчину даже при-
влекли к административной от-
ветственности. Но когда Галина 
попыталась возбудить против 
экс-супруга уголовное дело по 
статье 116.1 УК РФ «Нанесение 
побоев лицом, подвергнутым 
административному наказа-
нию или имеющим судимость», 
суды ей отказали. Судьи сочли, 
поскольку в ситуации фигури-
руют две избитые женщины, а 
не одна и та же, то нельзя счи-
тать, что агрессор был подверг-
нут административному нака-
занию за аналогичное деяние. 
А во-вторых, дела этой кате-
гории подлежат возбуждению 
дознавателем, указал район-
ный суд, и могут быть рассмот-
рены только после дознания и 
направления в суд дела. 

Ситуация неопределенно-
сти, в которую попала Гали-
на Баскакова, возникла после 
2018 года, когда подсудность 
уголовных дел частного об-
винения о побоях перешла 
от мировых судей в ведение 
райсудов. В некоторых судеб-
ных актах по ее делу сказано в 
направлении материалов в ор-
ган дознания, в других ситуаци-
ях указывалось, что райсуд мо-
жет возбудить дело сам. 

Судьи КС напомнили пред-
писания Конституции РФ о 
соблюдении и защите прав и 
свобод человека на основе ра-
венства всех перед законом и 
судом и об обеспечении досту-
па к правосудию. Статья 318 
УПК РФ, устанавливающая по-
рядок возбуждения уголовно-
го дела частного обвинения, 
включена в раздел XI «Особен-
ности производства у мирового 
судьи», а потому с формальной 
точки зрения (которая была 
приведена в мотивировочной 
части судебных решений, пред-
ставленных заявительницей) 
прямо не направлена на регу-
лирование деятельности рай-
онных судов, указал КС РФ. Но 
это не означает, что содержа-
щийся в этом разделе порядок 
уголовного судопроизводства 
по делам частного обвинения, в 
том числе по статье 116.1 УК, не 
применим к районным судам.

— Иное приводило бы к 
оставлению жертв домашнего 
насилия без своевременной су-
дебной защиты.

Возобновление уголовного 
производства по заявлениям 
Галины Баскаковой невозмож-
но по истечении сроков давно-
сти, поэтому КС РФ признал за 
ней право на компенсацию.  

А К Ц Е Н Т

Совокупная стоимость всех компаний, 
входящих в группу «Макфа», составляет 
более 46 млрд рублей, их ежегодная 
выручка превышает 41 млрд рублей

Ситуация неопре-
деленности, 
в которую попала 
Баскакова, воз-
никла после 2018 
года, когда подсуд-
ность уголовных 
дел частного обви-
нения о побоях 
перешла от миро-
вых судей в веде-
ние райсудов 

МИГРАНТЫ НЕ БЕЗ ТРУДА
После теракта в «Крокус Сити Холле», исполнителями 
которого стали выходцы из Центральной Азии, ожи-
вились дискуссии на тему трудовой миграции. Звучат 
разные предложения — от рассчитанных на самопиар 
авторов до вполне разумных. Попробуем разобраться.

Надо признать, что российская экономика пока не 
может обходиться без иностранной рабочей силы, и 
это надолго. Основных причин две. Первая — «отрица-
тельная демография»: население в силу ряда причин, 
складывавшихся десятилетиями после Великой Отече-
ственной войны, сокращается, миграция лишь отчасти 
покрывает естественную его убыль. Падает и числен-
ность трудоспособного населения. За последние де-
сять лет — с 85,079 млн чел (59,3% от общей численно-
сти) до 77,827 млн чел (54,3% населения).

К 2030 году число трудоспособных россиян может 
составить 77,530 млн чел (54,6% населения). Это уже 
близко к тому, чтобы один работающий «кормил» од-
ного пенсионера. Для слома негативных трендов в де-
мографии нужно не одно десятилетие. 

Вторая причина 
— низкая произво-
дительность труда, 
низкий уровень ме-
ханизации. По не-
которым оценкам, 
производитель-
ность труда в Рос-
сии отстает от уров-
ня США в пять раз 
(в абсолютных зна-
чениях) и в три раза 
от Германии. Эту 
проблему тоже быстро не решишь.При этом в России 
доля иностранных работников в экономике не превы-
шает 5% (и к 2030 году не превысит), а доля иностран-
цев среди занятых в европейских странах уже сейчас 
выше 10%. Есть и теневая занятость, но она есть везде.

Роботизация в мире началась в 1980-х—1990-х, 
когда наша страна находилась в кризисе, эта одна из 
причин отставания по этой части. Догонять приходит-
ся в условиях санкций, притом с «низкой базы»: в Рос-
сии соотношение используемых роботов на 10 тыс. 
работников не превышает шесть штук, тогда как для 
Европы средний уровень составляет около 110, а для 
США — чуть более 90. Лишь 15—17% российских пром-
предприятий могут похвастаться высоким уровнем 
автоматизации и внедрения робототехники, чуть ме-
нее половины имеют низкий уровень. Представление о 
том, что работодатели «избалованы» дешевой рабочей 
силой и только лишь поэтому не хотят тратиться на ме-
ханизацию (хотя поэтому тоже), верно лишь отчасти. 
По опыту других стран видно, что число рабочих мест 
на фоне роботизации растет, а не падает. На фоне ро-
ста рентабельности высокомеханизированных произ-
водств туда идет переток производств из стран с деше-
вой рабочей силой, где рентабельность ниже.

По оценкам минтруда, число трудовых мигрантов 
в РФ к 2030 г. составит 3,5 млн человек (на 400 тыс. 
больше, чем в 2022 г.) при росте и численности рабочей 
силы (не путать с работоспособным населением) с 72 
млн чел в 2022 до 74,4 млн в 2030-м. По данным МВД 
России, на начало текущего года в России находилось 
около 6,5 млн иностранцев, подавляющая часть кото-
рых в той или иной форме была занята в экономике. 
Со своей стороны, Владимир Путин в конце прошлого 
года оценивал численность трудовых мигрантов в Рос-
сии в 10 млн человек. А нехватку рабочих рук в стране 
— в 2,5 млн человек. Основные сферы занятости гастар-
байтеров: строительство (в Москве в стройкомплексе 
в зависимости от специальности их доля колеблется от 
20 до 60%), транспорт и служба доставки, розничная 
торговля, разные виды сервиса. Кстати, далеко не все 
эти профессии можно легко механизировать.

Система учета и отслеживания занятости и пребы-
вания трудовых мигрантов пока не до конца универса-
лизирована. Скажем, есть система квотирования. По 
этим квотам, выделяемым сроком на один год по кон-
кретным специальностям, гастарбайтеры въезжают на 
основе рабочей визы, в 2024 году в Россию смогут так 
приехать почти 156 тыс. человек. Есть и система тру-
довых патентов (в основном для граждан безвизовых 
стран). В 2023 году их действовало около 2 млн. Одна-
ко для граждан Беларуси порядок регулирования ино-
странной рабочей силы вообще не применяется, для 
граждан Армении, 
Казахстана и Кир-
гизии не требуют-
ся разрешительные 
документы для ра-
боты. Есть отдель-
ные межправитель-
ственные соглаше-
ния с Таджикиста-
ном, в том числе (от 
2019 года) об орга-
низованном наборе 
граждан этой стра-
ны на временную 
работу. Аналогич-
ное соглашение есть с Узбекистаном. По этим соглаше-
ниям к концу 2023 года число трудовых мигрантов из 
Узбекистана составило 579 тыс. чел, из Таджикистана 
— 325 тыс. чел. Но это не все из таджиков и узбеков, кто 
у нас работает. А еще существует довольно большой 
перечень профессий, по которым гастарбайтеры могут 
работать вообще вне квот. Так, в списке минтруда на 
этот год только медицинских специальностей там 41, 
для работников железнодорожного транспорта — 6 по-
зиций (от машинистов до ремонтников) и т.д.

Все эти процессы надо привести к общему знамена-
телю. К этому, полагаю, мы и движемся. Обсуждаются 
разные варианты. Минтруд предлагает создать отдель-
ную компанию для целевого оргнабора иностранных 
работников. Это также может помочь (срок контракта 
будет ограничен двумя годами) предотвратить пере-
растание трудовой миграции в гражданскую, когда за 
работником подтягивается его семья. Оргнабор для 
одних работодателей будет лучше, чем система патен-
тов, когда гастарбайтер может быстро «кочевать» с од-
ного места на другое. Однако другие отнесутся к нему 
с подозрением, поскольку придется платить НДФЛ за 
работника и прочие соцвыплаты. Ну что ж, пусть это 
станет тогда аргументом в пользу механизации.

Также с прошлого года обсуждается механизм со-
здания «цифрового профиля» для мигрантов, чтобы 
было легче отслеживать их перемещение по стране, за-
нятость, финансовые действия и так далее. Система по-
может и мигрантам выйти из тени, получая преимуще-
ства от возможности пользоваться госуслугами в циф-
ровом виде, в том числе заключать трудовой договор, 
подтверждать обучение, платить налоги, получать уве-
домление о статусе разрешительных документов и т.д.

В любом случае процесс наведения порядка в сфере 
учета трудовой миграции будет набирать обороты.  

Для слома нега-
тивных трендов 
в демографии 
нужно не одно 
десятилетие

Организованный 
набор мигрантов 
исключит превра-
щение трудовой 
миграции 
в семейную

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740 

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Извещение
Организационный комитет по подго-

товке, созыву и проведению Учредитель-
ного съезда политической партии с пред-
полагаемым наименованием «Полити-
ческая партия «РАССВЕТ» информиру-
ет о проведении учредительного съезда 
политической партии 1 мая 2024 г. в АО 
«УМЦ «Голицыно» по адресу: Московская 
область, Одинцовский район, г. Голицыно, 
Петровское шоссе, д. 52.

Душный рейс

Он добавил, что рас-
следование уголовно-
го дела по факту инци-

дента на борту «Аэрофлота» в 
Таиланде взял на контроль гла-
ва Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин. «Воз-
можно, стоит установить от-
ветственность авиакомпаний 
за нарушение температурного 
режима на борту воздушного 
судна», — отмечает эксперт.

По предварительным дан-
ным, в самолете из Бангкока 
отказала система подачи кис-
лорода. Из-за неисправности 
борт не смог вылететь в Крас-
ноярск и задержался на сутки.

«Во время простоя, по сло-
вам пассажиров, в течение 
четырех часов в салон не по-
давался кислород, и люди по-
чувствовали себя плохо. Всего 
госпитализировали четверых 
человек, у одного из них оста-
новилось сердце», — говорится 
в официальном Telegram-кана-
ле Следственного комитета РФ.

«Российская газета» отпра-
вила запрос в авиакомпанию 
«Аэрофлот» с просьбой расска-

зать подробности происше-
ствия, на момент выхода статьи 
ответа не поступало.

По информации некоторых 
СМИ, в «Аэрофлоте» не под-
тверждают плохие условия во 
время простоя самолета. В са-
лоне была включена система 
кондиционирования воздуха, а 
пассажирам раздавали прохла-
дительные напитки, отмечают 
представители перевозчика.

Также стало известно, что 
Сергею Напалкову были оказа-
ны все реанимационные меро-
приятия, но спасти его не уда-
лось. При этом тайскими вра-
чами было проведено несколь-
ко операций, оплату которых 
не покрывает действующая 
страховка. В итоге жене погиб-
шего выставили счет, превыша-
ющий 3 млн руб., пишут СМИ.

«Пассажиры говорят одно, 
«Аэрофлот» — другое. Думаю, 
чтобы не потерять лицо и оста-
ваться людьми, авиакомпании 
стоит выплатить солидную 
компенсацию родственникам», 
— полагает авиаэксперт Андрей 
Величко.  

По предварительным данным СК РФ, в самолете отказала система подачи кислорода.
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В РОССИИ ВОЗОБНОВИЛИ ИСПЫТАНИЯ 
НОВОГО ПАССАЖИРСКОГО САМОЛЕТА

Объединенная авиастроительная корпорация (вхо-

дит в Госкорпорацию «Ростех») возобновила про-

грамму летных испытаний нового пассажирского 

самолета Ил-114-300, который должен заменить на 

местных авиалиниях Ан-24, сообщили в пресс-служ-

бе «Ростеха».

Машина предназначена для эксплуатации в том числе 

в арктических районах, может работать автономно с 

небольших аэродромов как с бетонированным, так и 

грунтовым покрытием. Максимальная вместимость 

самолета — 68 мест.

Он состоит из российских комплектующих, оснащен 

двигателем ТВ7-117СТ-01, который прошел комплекс 

доработок. В новом Ил-114-300 улучшены летно-тех-

нические характеристики, увеличено применение 

композиционных материалов, установлен новый 

цифровой пилотажно-навигационный комплекс, усо-

вершенствованы практически все основные систе-

мы, стала более удобной кабина экипажа, отмечают в 

«Ростехе».

Разработала самолет компания ПАО «Ил», оконча-

тельную сборку проводит предприятие в подмосков-

ных Луховицах. Создана цифровая модель воздушно-

го судна, в цифру переведена конструкторская доку-

ментация, что позволяет разработчику и авиазаво-

дам, задействованным в кооперации по созданию 

самолета, вести работу в едином информационном 

пространстве.

В «Ростехе» уточнили, что первый полет Ил-114-300 

продолжался 40 минут, проходил на высотах до 900 

метров и на скоростях до 230 км/час. Полетный лист 

по традиции был подписан на капоте черной «Волги».

В ходе испытаний проверялась устойчивость и управ-

ляемость, стабильная работа российских систем и 

оборудования.

Полет прошел штатно, системы и оборудование ра-

ботали исправно, программа полета выполнена пол-

ностью. До этого самолет прошел цикл наземных ис-

пытаний.

«Современные региональные самолеты российского 

производства крайне необходимы для решения за-

дач, которые перед воздушным транспортом поста-

вило руководство страны. Это увеличение мобильно-

сти наших граждан, рост интенсивности авиасообще-

ния в России к 2030 году в полтора раза», — подчерк-

нул руководитель Росавиации Дмитрий Ядров.

Подготовила Елена Манукиян 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В ЧЕМ ТАКСЫ ВИНОВАТЫ?

Василий Федорцев 

В Германии могут запретить свой собственный сим-
вол — таксу, а вместе с ней и множество других пород 
собак. В возглавляемом «Зелеными» немецком мини-
сельхозе подготовили законопроект о запрете так на-
зываемого жестокого разведения, в результате кото-
рого животные приобретают серьезные физиологиче-
ские пороки. Но формулировки в законопроекте на-
столько расплывчатые, что подвести под него можно 
практически любую собачью породу.

Ассоциация собаководов Германии указывает, что 
«аномалии костной системы», прописанные в законо-
проекте в качестве одного из критериев жестокого раз-
ведения, можно при желании истолковать как любое 
заметное отличие собаки от внешнего вида ее предка, 
волка. «Слишком большая собака, или слишком ма-
ленькая, или еще в чем-то «другая» — скелетные ано-
малии можно всегда использовать для запрета разве-
дения», — считают 
в ассоциации. Со-
баководы опасают-
ся, что первой под 
угрозой окажется 
самая популярная 
немецкая порода — 
таксы, а также все 
прочие коротконо-
гие и короткомордые собаки, которые часто испыты-
вают проблемы со здоровьем. Но не застрахованы и 
другие более схожие с волками породы. Немецкие ов-
чарки, например, нередко страдают из-за дисплазии 
тазобедренного сустава, что, в принципе, тоже мож-
но подвести по костную аномалию. К тому же крупные 
собаки подпадают и под другой пункт законопроекта 
— о сокращенной продолжительности жизни. В приро-
де то, что крупные представители вида живут меньше, 
считается нормой, но тут, опять же, вопрос в толко-
вании. А есть еще пункты о безволосости, нарушении 
движений, пороках развития черепа и зубов — в общем, 
на любую собачью породу.

В Британии, где таксы чрезвычайно популярны вы-
сказывают опасения, что мода на подобные запреты 
рано или поздно перемахнет через Ла-Манш. «Страх 
перед распространением такой идеи уже поднял дав-
ление у британцев», — пишет The Standart, отмечая, что 
искоренение такс где бы то ни было в любом случае 
станет «колоссальной потерей для собачьего шика».  

В МИРЕ   

ФОТО НА ПАМЯТЬ 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Трехдневный визит французского президента Эмма-
нюэля Макрона для парижской журналистской бра-
тии, как пишущей, так и снимающей, был, что называ-
ется, подарком судьбы. Еще бы, хозяин Елисейского 
дворца, явно работая на публику, то и дело оказывался 
вместе с бразильским коллегой Лулой да Сильвой в са-
мых экзотических местах. Даже побывал в тропиче-
ских джунглях в гостях у индейского племени Каяпо, 
где вручил Орден почетного легиона их вождю Раони 
Метуктире «за усилия по сохранению тамошних лесов 
и обычаев коренных народов». 

В прошлом банкир из гнезда Ротшильдов Макрон 
расточал улыбки и вообще демонстрировал самое сер-
дечное отношение к «металлургу», как в Бразилии на-
зывают да Сильву, намекая на его пролетарское про-
шлое в качестве профсоюзного активиста. Тот поды-
грывал, охотно позировал с ним чуть ли не в обнимку, 
и эти снимки, заполнившие первые страницы фран-
цузских газет, в соцсетях не без иронии назвали «сва-
дебной фотосессией».

Сеанс обольщения включал также обещания уси-
лить сотрудничество в целом ряде областей от энерге-
тики до оборонной промышленности, а также привле-
чение миллиарда евро инвестиций в проекты охраны 
и развития бразильской Амазонии и граничащего с 
ней заморского департамента Франции — Французской 
Гвианы. Хотя официально вояж Макрона проходил зна-
ком «зеленой повестки», как сообщил накануне агент-
ству Bloomberg информированный источник в Пари-
же, у него была «сверхзадача» — намерение повлиять 
на ключевого игрока в группе БРИКС таким образом, 
чтобы он сменил свою нейтральную позицию в отно-
шении конфликта между Россией и Украиной на проза-
падную. Отметим, что со схожей целью в январе 2023 
года в Бразилию прилетал канцлер ФРГ Олаф Шольц, 
совершавший турне по Латинской Америке. Тогда он 
пытался выбить из этих стран оружие для киевского 
режима, но получил отказ.

Если судить по итоговой пресс-конференции, бра-
зильский лидер не повелся на увещевания своего го-
стя. Он высказался в том плане, что не намеревается 
вставать на ту или другую сторону. Еще одним поводом 
для разногласий между Макроном и Лулой да Сильвой 
стало соглашение о свободной торговле между Евро-
союзом и МЕРКОСУР — общим рынком стран Южной 
Америки. Его подписали в 2019 году, но до сих пор до-
кумент не ратифицирован. Макрон является ярым 
противником сделки в нынешнем виде, ибо она дала бы 
возможность сельхозпродукции из Южной Америки 
в обход европейских стандартов попадать на Старый 
континент, усугубляя там фермерские протесты. На 
пресс-конференции Макрон назвал соглашение «ужас-
ным», что пришлось не по душе бразильскому лидеру. 
Подводя итог вояжу, как считают местные обозревате-
ли, в итоге каждый остался при своем интересе.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Что стоит за отставками в офисе Зеленского

Эвакуация «95-го квартала»
Павел Дульман

З
еленский накануне дня так 
и не состоявшихся выбо-
ров президента занимал-

ся уборкой в своем офисе и ре-
шительно выбросил все лишнее. 
За два дня должностей и стату-
сов лишились два из десяти за-
местителей главы президент-
ского офиса — Андрей Смирнов 
и Алексей Днепров, четыре вне-
штатных советника — Сергей 
Шефир, Олег Устенко, Михаил 
Радуцкий и Сергей Трофимов, а 
также две уполномоченных, по 
делам ветеранов и волонтеров 
соответственно.

У каждого увольнения своя 
отдельная логика .  Андрей 
Смирнов, например, ведал свя-
зями с судебной властью в це-
лом и имущественными делами 
— арестами и конфискациями в 
частности. По итогам этой де-
ятельности филиал Госдепа на 
Украине — Национальное анти-
коррупционное бюро (НАБУ) 
возбудило против него уго-
ловное производство по цело-
му букету статей. Алексей Дне-
пров исполнял функции главы 
канцелярии и считался опыт-
нейшим аппаратчиком и адми-
нистратором, причем взлет его 
карьеры, вплоть до заместите-
ля главы администрации, слу-
чился при Порошенко. Но оба, 
по неофициальной информа-
ции, входили в американский 
«черный список» украинских 

чиновников, убрать которых 
регулярно требуют эмиссары 
из-за океана. 

Увольнение Сергея Шефира, 
основателя и продюсера «95-го 
квартала», обитатели кулуаров 
толкуют двояко. Одни говорят, 
что доступа к «телу» тот давно 
не имел и сам просился на по-
кой. Другие утверждают, что до-
ступа не имел потому, что его вз-
гляды на политику расходились 
со взглядами «тела». Но, отбро-
сив субъективные трактовки и 
слухи, следует напомнить, что 
в статусе внештатного совет-
ника Шефир должен был обсу-
ждать деликатные вопросы с 
олигархами, а поскольку к 2024 

году стиль общения Зеленско-
го с этой социальной группой 
упростился до отдачи команд 
под угрозой ареста, опыт Шефи-
ра оказался не востребован. Од-
нако сохранение доли Зеленско-
го в совместных бизнесах где-то 
между Испанией и Великобри-
танией остается обязанностью 
«президентского кошелька».

Той же логикой — эвакуа-
ция за полной бесполезностью 
в преддверии грозных собы-
тий — объясняется и увольне-
ние Сергея Трофимова, бывше-
го исполнительного продюсера 
«95-го квартала», ничем, кроме 

неуклюжих попыток выстроить 
коррупционные вертикали в 
регионах, не запомнившегося.

К числу друзей Зеленского 
относится и депутат Рады, биз-
несмен в сфере медицины и быв-
ший фельдшер неотложки Ми-
хаил Радуцкий. Именно в его се-
тевой клинике, крупнейшей на 
Украине, Зеленский перед вы-
борами получал справку об от-
сутствии следов наркотиков в 
анализах. С тех пор тот расши-
рил бизнес за счет муниципаль-
ных поликлиник и считался едва 
ли не теневым министром здра-
воохранения. Возможно, и для 
него настала пора вместе с зара-
ботанными посредством Зелен-
ского миллионами отползать в 
глубокий тыл.

Экономист-теоретик с дипло-
мом Гарварда Олег Устенко, со-
трудничающий с Всемирным 
банком и «западными инвестора-
ми» уволен, наверное, за излиш-
ний оптимизм и прожектерство. 
Еще совсем недавно он вещал, 
что Украина триумфально вы-
игрывает у России в «экономи-
ческой войне». Но денег от его со-
ветов в бюджете больше не стало.

 Легко заметить, что Зелен-
ский под видом «оптимизации 
структуры», как он это сам на-
звал, начал выводить в тень дру-
зей по «95-му кварталу». А также 
чиновников, сведущих в корруп-
ционных или попросту противо-
законных схемах с участием гла-
вы украинского государства.    

КРИЗИС США на публику переживают за мирных палестинцев, 
но тайком отправили Израилю новые вооружения

Бомбы сквозь слезы
Игорь Дунаевский 

А
дминистрация пре-
зидента США Джо 
Б а йд е н а  а вто р и -
зовала очередной 
транш вооружений 
для армии Израи-
ля (ЦАХАЛ). Как со-
общает газета The 
Washington Post со 

ссылкой на источники в адми-
нистрации США, среди проче-
го Тель-Авив получит истреби-
тели, а также почти 2 тысячи 
мощных авиабомб Mark 84 (вес 
одной около 900 кг) и около 500 
авиабомб Mark 82 (450 кг). Как 
нетрудно догадаться, эти аме-
риканские бомбы ЦАХАЛ потом 
будет сбрасывать на предпола-
гаемые укрытия движения ХА-
МАС в секторе Газа, заодно уни-
чтожая все близлежащие жилые 
постройки и находящихся в них 
палестинцев с детьми, как это 
происходит последние несколь-
ко месяцев.

В этом решении Белого дома 
вся истинная сущность его 
ближневосточной политики. С 
тех пор как в октябре 2023 года 
ЦАХАЛ начал жестокую опера-
цию в секторе Газа в ответ на 
кровавое нападение движения 
ХАМАС на израильские пригра-
ничные городки, Байден и Ко 
картинно выражают тревогу за 
чрезмерное число мирных па-
лестинцев, гибнущих и страда-
ющих от ударов Израиля. В Ва-
шингтоне хмурят брови, кача-
ют головами, иногда даже пус-
кают скупую слезу, призывая 
израильского премьера Бинья-
мина Нетаньяху поумерить пра-
ведный гнев.

Так, по данным телеканала 
CNN, в понедельник в Вашинг-
тоне могут состояться перего-
воры чиновников администра-
ции США с израильской деле-
гацией. СМИ утверждают, что 
американцы хотят убедить Из-
раиль не проводить планиру-
емую им наземную операцию 
в городе Рафах на юге секто-
ра Газа, опасаясь, что, как это 
уже произошло в северной его 
части, счет жертвам и бежен-
цам боевых действий будет 
идти на десятки и сотни тысяч. 
В Рафахе помимо местного на-
селения укрылись сотни ты-
сяч палестинцев, бежавших из 
северной части сектора Газа. 
Вашингтон якобы добивает-
ся от Тель-Авива перемирия и 
предлагает альтернативные ва-
рианты действий против дви-
жения ХАМАС. По данным ана-
литического ресурса axios.com, 
могут обсудить и предположи-
тельно озвученную министром 
обороны Израиля Йоавом Га-

лантом идею создания между-
народных сил безопасности с 
участием арабских государств 
для обеспечения порядка в сек-
торе Газа. 

Конечно, дело не в том, что 
Байдена, который за многолет-
нюю карьеру на внешнеполи-
тическом поприще бессчетное 
число раз поддерживал крова-
вые вооруженные интервен-
ции США по всему миру, теперь 
вдруг по ночам мучают кошма-
ры о гибнущих палестинских 
детях. А вот что действительно 
может нарушать сон главы Бе-
лого дома, так это опасения не 
переизбраться на второй срок 
на ноябрьских выборах-2024. 
Симпатии либерального элек-
тората Демократической пар-
тии сегодня на стороне пале-
стинцев, поэтому избиратели 
Байдена все активнее крити-
куют его за поддержку Израи-

ля. Ради них главе Белого дома 
и приходится входить в образ, 
грозить Тель-Авиву пальцем и 
патетично скорбеть об погиб-
ших палестинцах, даром, что 
нередко убивают их амери-
канские бомбы, сброшенные с 
американских же самолетов. На 
прошлой неделе США даже чуть 
ли не впервые пропустили в СБ 
ООН резолюцию, которую осу-
ждал Израиль. Речь в ней шла о 
перемирии в секторе Газа. А в 
последние месяцы США орга-
низовывали сбросы гуманитар-
ной помощи палестинцам.

Все это Белый дом делает с 
большой помпой, всячески под-
черкивая свою тревогу за жерт-
вы среди гражданского населе-
ния, а мейнстрим-пресса охот-
но наполняет этим свои передо-
вицы. Например, сегодня газета 
The Wall Street Journal «эксклю-
зивит» материалом о том, как 

сильно в Вашингтоне пережи-
вают, что Тель-Авив может ис-
пользовать передаваемые ему 
разведданные спецслужб США 
для ударов, от которых гибнут 
мирные палестинцы и разруша-
ются их дома.

А вот когда речь о передаче 
Израилю новых бомб, которые 
вслед за гуманитарной помо-
щью будут сыпаться на головы 
палестинцев, Белый дом вдруг 
начинает скромничать и на 
публику об этом не рассказы-
вает. Американские СМИ тоже 
большого акцента на этом не 
сделали.

Очевидно, что сколько бы на-
зиданий из Вашингтона ни зву-
чало в адрес Тель-Авива, если до 
сих пор в их отношениях и оста-
лись константы, то это именно 
поставки вооружений. Как на-
поминает The Washington Post, 
ежегодно американцы переда-
ют ЦАХАЛ вооружений на сум-
му до 3,8 миллиарда долларов. 
США десятилетиями вооружа-
ли до зубов своего ключевого 
союзника на Ближнем Востоке, 
что не раз обеспечивало Изра-
илю военное превосходство в 
конфликтах с соседями по не-
спокойному региону. Эти во-
оружения Израиль годами ис-

пользует и для постепенного 
вытеснения палестинцев с их 
земель, отвергая любые разго-
воры о создании палестинского 
государства.

И для Нетаньяху главное 
именно в этом. Осуждение 
мирового сообщества, много-
тысячные акции протеста в 
поддержку Палестины (с октя-
бря они регулярно проходят в 
разных городах мира, напри-

мер в минувшие выходные в 
Лондоне),  критические за-
головки прессы — все это не 
слишком заботит израильско-
го премьера до тех пор, пока из 
Вашингтона исправно посту-
пает оружие, что и дает Тель-А-
виву ощущение безнаказанно-
сти.  

Бомбежки ЦАХАЛ ровняют Газу 
с землей, не щадя никого. А США 
шлют Израилю все новые бомбы.

Зеленский зачистил свое окруже-
ние, но сам уходить не собирается.

А К Ц Е Н Т

На этот раз Тель-Авив получит
истребители, а также 
почти 2 тысячи мощных авиабомб

Макрон на встрече с вождем племенем индейцев в бразиль-
ских джунглях источал улыбки, хотя и несколько напряженные.

«Зеленые» решили, 
что таксам нет 
места в Германии 
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Между тем

В пятничном интервью американскому телеканалу CBS Зеленский впер-

вые допустил переговоры с Россией без учета его категорического требо-

вания о выходе к так называемым «границам 1991 года». Полностью его 

цитата звучала так: «Нам не нужно будет деоккупировать все наши терри-

тории исключительно военным путем. Я уверен, когда он (Владимир Пу-

тин. — «РГ») потеряет то, что он захватил начиная с  22-го года, он потеряет 

полностью уверенность даже тех стран, которые еще сомневаются под-

держивать Украину или нет. А также он потеряет силу внутри своего госу-

дарства. Как только это произойдет, он будет готов к диалогу».

Иными словами, Зе снизил требования о возврате Крыма с Донецком и 

Луганском, и теперь за возможность поговорить с ним о том же самом 

хочет только возвращения Мариуполя и прочих территорий, освобо-

жденных Российской армией с февраля 2022 года.

На эти слова ответил пресс-секретарь президента России Дмитрий 

Песков: «Геополитическая реальность с момента начала СВО карди-

нально поменялась, изменились границы и Украины, и Российской Фе-

дерации. У нас появилось четыре новых субъекта, и это нельзя не учи-

тывать, это новая реальность, с которой, безусловно, всем придется 

считаться».
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Илон Маск, американский предприниматель, 
основатель компаний SpaceX и Tesla: 
«Если война продлится достаточно долго, Одесса 
тоже падет... Единственный вопрос, это потеряет ли 
Украина весь доступ к Черному морю или нет. 
Я бы рекомендовал урегулировать ситуацию 
путем переговоров до того, как это произойдет»

Между тем

Президент США Джо Байден объявил пасхальное воскресенье 31 мар-

та «Днем видимости трансгендеров» и призвал американцев «улучшить 

их жизнь». Одновременно с этим в Белом доме ввели цензуру для дет-

ских пасхальных конкурсов. Теперь мальчишками и девчонкам, кото-

рые раскрашивают пасхальные яйца, запрещено использовать любую 

религиозную символику, а также сюжеты, которые могут кого-нибудь 

«оскорбить». Ограничения уже вступили в силу в ходе традиционного 

мероприятия в Белом доме для детей военных.

В штабе бывшего президента США Дональда Трампа такую инициативу 

восприняли в штыки и потребовали от Байдена извиниться перед мил-

лионами христиан за превращение пасхи в «день трансгендеров». Дей-

ствия Белого дома сторонники Трампа называет не иначе как «бого-

хульством». Республиканцы подчеркивают, что в пасхальное воскресе-

нье нет места никаким другим празднованиям. Байдена обвинили в «по-

стоянном наступлении на христианскую веру», а введение запретов на 

детские рисунки на пасхальных яйцах назвали «ужасающим».

Подготовил Иван Сысоев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ В НАШЕЙ ЖИЗНИ

УТОЧНЯЕТСЯ ПОРЯДОК ПЕРЕПЛАНИРОВКИ
Понятие «перепланировки» меняется в законодательстве 

с 1 апреля.
Ранее «перепланировкой» считалось изменение конфигурации 

помещения, требующее внесение изменения в техпаспорт поме-
щения. По новым правилам, перепланировка — это изменение гра-
ниц или площади помещения, образование новых помещений, из-
менение внутренней планировки. При перепланировке необходи-
мо внести изменения в Единый госреестр недвижимости (ЕГРН), 
но направить туда документы должен не собственник, а комиссия 
в муниципалитете, которая утверждает перепланировку.

Этим же законом урегулированы вопросы перевода жилого по-
мещения в нежилое и наоборот. До сих пор были неясности, в ка-
кой момент помещение приобретает новый статус. А от этого за-
висит, в частности, какие налоги за него нужно платить — как за 
жилое или как за коммерческое. Теперь установлено, что помеще-
ние меняет статус в момент, когда запись об этом внесена в ЕГРН. 
Такой же порядок будет действовать при перепланировке поме-
щения.

РЯД ПРЕДПРИЯТИЙ БУДУТ ИМЕТЬ 
ПРЕИМУЩЕСТВО НА ПОСТАВКИ ГАЗА

С 1 апреля этого года некоторые предприятия будут иметь пре-
имущество при заключении договоров на поставки газа. Речь идет 
о потребителях газа, вводящих в эксплуатацию новые промышлен-
ные объекты, производящих продукцию, а также вырабатывающих 
тепло- и электроэнергию.

Условием для получения преимуществ будет заключение долго-
срочного договора по формуле «бери или плати». Она предусмат-
ривает, что покупатель обязан оплатить определенный объем газа, 
даже если его законтрактованный объем не был выбран. Если же 
поставщик недопоставил этот объем по своей вине, то он должен 
возместить стоимость недопоставленных объемов покупателю. 
Ранее схема «бери или плати» использовалась для экспортных по-
ставок нашего газа. Ее использование на внутреннем рынке долж-
но способствовать повышению темпов газификации и росту инве-
стиционной привлекательности проектов газопереработки и газо-
химии.

ЦБ ПРОДОЛЖИТ СДЕРЖИВАТЬ 
ВЫДАЧУ КРЕДИТОВ

Действовавшие в первом квартале 2024 года ограничения Банка 
России на кредитование заемщиков с высокой долговой нагрузкой 
с 1 апреля продлеваются и на второй квартал. Таким образом, кли-
ентам с высоким уровнем риска невозврата долга банку будет все 
так же непросто получить потребительский кредит или кредитную 
карту.

Ограничения по выдачам кредитов работают не напрямую, а че-
рез макропруденциальные лимиты (МПЛ). Это предельная доля не-
обеспеченных кредитов в общем объеме кредитов и займов, кото-
рые выдают кредитные организации.

Так, в том числе допустимая доля потребительских кредитов, 
которые банки смогут выдавать клиентам с ПДН от 50 до 80%, 
сохраняется во втором квартале на уровне до 25% от квартального 
объема выдач (а лимит по выдаче кредиток — 10%).

За год применения МПЛ в необеспеченном потребительском 
кредитовании доля выдаваемых потребительских кредитов гражда-
нам с высокой долговой нагрузкой (ПДН более 50%) снизилась с 
63% до 45%, отмечали в ЦБ.

ИНФОРМАЦИЯ ИЗ ПОЛИСА ОСАГО БУДЕТ 
ДОСТУПНА НА ПОРТАЛЕ «ГОСУСЛУГИ»

С 1 апреля на портале «Госуслуги» можно будет получить дан-
ные по полисам ОСАГО, ДСАГО, каско и страхования жилья гра-
ждан. Такую возможность обеспечит введение нового функциона-
ла Автоматизированной информационной системы (АИС) страхо-
вания.

«На основе управления большим объемом информации опера-
тор АИС страхования должен построить бюро страховых историй 
и сделать сопряжение информационной системы с порталом «Го-
суслуги». Через личный кабинет пользователь сможет посмотреть 
свою историю страхования, действующие договоры и статус по 
страховым событиям», — рассказал глава оператора АИС, Нацио-
нальной страховой информационной системы (НСИС) Николай 
Галушин.

На платформе АИС страхования создается Единое бюро стра-
ховых историй, которое даст возможность не только отслеживать 
историю страхования, но также следить за статусом урегулирова-
ния убытков, а в перспективе и получать напоминание об истече-
нии срока действия полиса. 

ЗАВОЗИТЬ ПРОДУКТЫ НА СЕВЕР 
БУДУТ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Управление поставками необходимых товаров для отдаленных 
территорий России с 1 апреля пойдет по новым правилам. Теперь 
ими будут управлять централизованно, в том числе будут исполь-
зоваться механизмы государственной поддержки, которые поз-
волят снизить стоимость товаров для проживающих там 3 млн че-
ловек.

В минвостокразвития, которое является федеральным коорди-
натором северного завоза, отмечают, что новый закон нужен для 
обеспечения бесперебойных поставок грузов жизнеобеспечения 
на Крайний Север: топлива, продуктов питания, стройматериалов 
и других товаров. 

«Закон исходит из принципа «не навреди», направлен не на 
отказ от сложившихся логистических маршрутов, а на повышение 
их эффективности, гарантируя приоритетный порядок транспор-
тировки грузов северного завоза. Ключевые новеллы — централи-
зованная система управления поставками, а также механизмы го-
сударственной, в том числе финансовой, поддержки, которые поз-
волят сократить сроки доставки и снизить логистические издерж-
ки, а с ними и стоимость товаров для северян. В частности, в десять 
раз расширен перечень товаров, на закупку и транспортировку 
которых могут предоставляться бюджетные кредиты», — расска-
зал «РГ» глава минвостокразвития Алексей Чекунков.  

Подготовили Светлана Задера, Роман Маркелов, Евгения Носкова, 
Сергей Тихонов, Марина Трубилина

АВТО 

МЕНЯЮТСЯ 
ПРАВИЛА 
СДАЧИ 
ЭКЗАМЕНОВ 
НА ПРАВА
Владимир Баршев

С 1 апреля меняются правила 
приема экзаменов на права в 
ГИБДД. Сдача вождения стано-
вится легче. Однако одновре-
менно с этим усложняется до-
пуск к экзаменам. Впрочем, не 
для всех. 

Чем экзамен становится лег-
че? Для кандидатов в водите-
ли увеличивается количество 
штрафных баллов. Если раньше 
достаточно было набрать пять 
баллов и гулять пешком до сле-
дующей пересдачи экзамена, то 
теперь количество таких бал-
лов увеличилось до семи. То есть 
можно совершить дополнитель-
но две маленькие ошибки или 
одну среднюю.

После того как отменили 
один из практических экзаме-
нов — проверку первоначальных 
навыков, но упражнения вклю-
чили в оставшийся единствен-
ный практический экзамен, 
сдать его с первого раза стало 
гораздо сложнее. Ведь раньше 
было пять баллов на площадку и 
пять баллов на дорогу. В итоге на 
один экзамен, в который вклю-
чены два, осталось пять баллов. 
По сути, увеличение количества 
баллов — это компромисс между 
тем, что было и стало. 

Уходит в прошлое такое 
упражнение, как остановка на 
спуске. Раньше надо было сна-
чала трогаться в горку, потом 
остановиться на спуске. Теперь 
последний элемент проверяться 
не будет. Разворот в ограничен-
ном пространстве увеличива-
ется с пяти до семи метров. При 
стандартном автомобиле уло-
житься в те самые пять метров 
было практически невозможно. 

Инструктор автошколы при 
приеме экзамена может сидеть 
на дублирующих педалях, то 
есть на переднем пассажирском 
кресле. Но при условии, что в ав-
томобиле установлено устрой-
ство, сигнализирующее о воз-
действии на эти дублирующие 
педали. Мотоциклистам, напри-
мер, вместо того чтобы парко-
вать двухколесное средство зад-
ним ходом, придется решить 
другую задачу: проехать по «ко-
лейной доске».

Впрочем, без ложки дегтя 
тут не обошлось. Увеличивают-
ся сроки пересдачи экзаменов. 
Например, не сдал теорию — сле-
дующий экзамен назначается 
через 7—30 дней. Не сдал прак-
тику — через 7—60 дней. А если 
не сдал три раза подряд, то сле-
дующий экзамен будет назна-
чен не ранее чем через шесть ме-
сяцев, но не позднее чем через 
девять месяцев.

Одновременно вступают в 
силу поправки в закон о без-
опасности дорожного движе-
ния, который устанавливает 
новые требования к допуску к 
управлению транспортными 
средствами. В частности, это ка-
сается иностранных водителей. 
Управлять машиной с нацио-
нальными правами, выданны-
ми в другой стране, можно. Но 
только до того момента, пока 
иностранный гражданин не по-
лучит вид на жительство в Рос-
сии или не приобретет россий-
ское гражданство. После чего 
он будет обязан обменять ино-
странное водительское удосто-
верение на российское. На это 
ему отводится один год.

Меняются требования к под-
готовке и допуску к экзамену 
водителей, которые собираются 
управлять автобусами (катего-
рия D и подкатегория D1). Это 
возможно только при наличии 
стажа управления не менее года 
легковушками и грузовиками.

 При сдаче документов в ГИБ-
ДД для прохождения экзаменов 
придется также предоставить 
СНИЛС. До сих пор этого не тре-
бовалось.   

КОШЕЛЕК 

В РОССИИ ВЫРОСЛИ СОЦИАЛЬНЫЕ ПЕНСИИ 

Ольга Игнатова

С 
1 апреля размер со-
циальной пенсии 
увеличен на 7,5%.

«Индексация со-
циальных пенсий 
проводится ежегод-
но 1 апреля. Увели-
чение социальных 
пенсий и выплат по 

государственному пенсионно-
му обеспечению позволит по-
высить выплаты для 4,1 млн че-
ловек. На эти цели в 2024 году 
в федеральном бюджете преду-
смотрено 37,5 млрд руб.», — по-
яснили «Российской газете» в 
минтруде. 

Среди граждан, для кого по-
вышается пенсия с 1 апреля, 
свыше 3,4 млн получателей со-
циальных пенсий, а также почти 
700 тыс. получателей государ-
ственного пенсионного обеспе-

чения (военнослужащих, чле-
нов их семей, а также пенсии 
участников Великой Отече-
ственной войны, граждан, на-
гражденных знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», а так-
же знаками «Житель осажден-
ного Севастополя» и «Житель 
осажденного Сталинграда», 
пенсии граждан, пострадавших 
в результате радиационных или 
техногенных катастроф, и чле-
нов их семей, пенсии граждан 

из числа работников летно-ис-
пытательного состава, а также 
надбавки к пенсии за выслугу 
лет гражданам из числа космо-
навтов, размеры повышений, 
установленных к пенсии гра-
ждан из числа космонавтов и 
членов их семей, работников 
летно-испытательного состава).

«Напомним, что социальную 
пенсию получают лица, которые 
не смогли набрать пенсионные 
баллы для страховой пенсии. 

Возраст выхода на социальную 
пенсию выше, чем на страховую, 
и составляет 65 лет для женщин 
и 70 лет для мужчин соответ-
ственно. Кроме того, социаль-
ные пенсии полагаются по инва-
лидности и по потере кормиль-
ца», — пояснила «Российской 
газете» юрист, арбитражный 
управляющий Анна Хрусталева.

Например, пенсии по потере 
кормильца получают несовер-
шеннолетние, лишившиеся од-
ного или обоих родителей.

Средний размер социальной 
пенсии с 1 апреля 2024 года вы-
растет на 938 руб. и составит 13 
455 руб. Дети-инвалиды будут 
получать пенсии на 1392 руб. 
больше — 19 948 руб. в среднем. 
Инвалиды первой группы с дет-
ства — 20 110 руб. Пенсии по по-
тере кормильца детям военно-
служащих по призыву вырастут 
до 15 999 руб.

Средний размер пенсионно-
го обеспечения инвалидов из 
числа военнослужащих, про-
ходивших военную службу по 
призыву, увеличится на 1269 
руб. и составит 18 236 руб. 
Средние размеры пенсий гра-
ждан из числа инвалидов вслед-
ствие военной травмы и участ-
ников Великой Отечественной 
войны, получающих две пен-
сии, увеличатся на 1345 руб. и 
на 1423 руб. соответственно: в 
результате совокупные средние 
размеры пенсионного обеспе-
чения этих граждан составят 40 
847 руб. и 56 083 руб. соответ-
ственно.

Средний размер дополни-
тельного материального обес-
печения тем, кто имеет награ-
ды за выдающиеся достижения 
и особые заслуги перед Росси-
ей, увеличится на 1767 руб. и 
составит 25 322 руб.  

Социальную пенсию получают лица, которые не смогли набрать пенсионные баллы для страховой пенсии. Возраст выхода на социальную пенсию выше, чем на страховую.

А К Ц Е Н Т

Индексация пенсий коснется 
более чем четырех миллионов человек, 
средняя величина социальных пенсий 
составит почти 13,5 тысячи рублей

Сдавать экзамен на права будет 
легче. МВД предусмотрело 
некоторые послабления.

КОНТРОЛЬ

ИКРУ НАЧНУТ МАРКИРОВАТЬ

Татьяна Карабут

В России начинается поэтапная 
маркировка икры осетровых и 
лососевых видов рыб. С помо-
щью маркировки власти борют-
ся с нелегальной продукцией. По 
оценке Росрыболовства, сего-
дня теневой рынок только крас-
ной икры превышает 4 млрд руб. 

На первом этапе — с 1 апреля 
2024 года — производители икры 
должны зарегистрироваться в 
информационной системе мо-
ниторинга за оборотом товаров 
(«Честный знак»). С 1 мая 2024 
года бизнес должен поставлять 
икру с уже нанесенным на упа-
ковку кодом и отправлять ин-
формацию в систему монито-
ринга. С 1 июня 2026 года всем 
участникам оборота следует 
передавать в систему сведения 
о каждой единице маркирован-
ного товара при обороте продук-
ции и при выводе ее из оборота 
по основаниям, не являющимся 
продажей в розницу.

Ввод в оборот икры без мар-
кировки возможен до 1 мая 2024 
года. При этом допускается про-
дажа икры, произведенной или 
ввезенной в РФ до этой даты, — 
пока не истечет ее срок годности.

Маркировке не подлежит 
продукция, которая без посред-
ников направляется производи-
телем на экспорт.

 По оценкам НИФИ минфина, 
доля нелегальной икры на рынке 

составляет более 20%, а по дан-
ным ВШЭ — более 27,5%. При 
этом вклад цифровой маркиров-
ки в конечную стоимость одной 
единицы продукции (банка 130 
г) оценивается всего в 0,27% за 
шесть лет (1,17 руб. на упаков-
ку). В отрасли также поддержи-
вают введение маркировки, на-
деясь, что она поможет в борьбе 
с браконьерством. Правда, биз-
нес предлагал отложить марки-
ровку на год — пока ее не удаст-
ся доработать с учетом особен-
ностей отрасли. Например, ры-
бопромышленники на Камчатке 
работают с июня по сентябрь. То 
есть в эксперименте им принять 
участие не получилось — продук-
ции уже не было. И маркировка 
для них начнется по сути без от-
катки процесса.   

Ц и ф р о ву ю  м а р к и р о в к у 
«Честный знак» государство 
вводит для борьбы с нелегаль-
ной продукцией. С помощью нее 
можно отследить путь товара 
до полки. Маркировка уже вве-
дена для многих товаров — шуб, 
лекарств, молока и прочих. Сле-
дом, с сентября 2024 года, мин-
промторг рассчитывает запу-
стить обязательную маркиров-
ку консервов. По оценкам НИФИ 
минфина, незаконный оборот 
рыбных консервов превышает 
12% рынка.  

ЗА ТОРГОВЛЮ ТАБАКОМ БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ ГРОЗИТ УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

По аналогии с алкоголем с 1 апреля вводится уголов-

ная ответственность за производство и оборот табач-

ной продукции без лицензии.

За производство, поставку, закупку и хранение табач-

ной продукции, никотинсодержащей продукции и сы-

рья для их производства без соответствующей лицен-

зии (если она требуется), совершенные в крупном 

размере (от 100 тыс. руб.) будет грозить штраф в раз-

мере от 500 тыс. до 1 млн руб., принудительные рабо-

ты на срок до трех лет либо лишение свободы на этот 

же срок с возможным лишением права занимать 

определенные должности или заниматься опреде-

ленной деятельностью на срок до трех лет.

За те же действия, совершенные организованной 

группой или в особо крупном размере (от 1 млн руб.), 

предусмотрены штраф в размере от 3 млн до 4 млн 

руб., принудительные работы на срок до пяти лет 

либо лишение свободы на тот же срок с возможным 

лишением права занимать определенные должности 

на срок до пяти лет.

Устанавливается административная ответственность 

за производство и оборот табака и табачной продук-

ции без лицензии. Если нет признаков уголовно нака-

зуемого деяния, установлен штраф для должностных 

лиц в размере от 150 тыс. до 300 тыс. руб. или дис-

квалификация на срок до трех лет с возможной кон-

фискацией изготовленных продукции, оборудования 

и сырья. Для юрлиц штраф — от 300 тыс. до 1 млн руб. 

с возможной конфискацией продукции, оборудова-

ния и сырья или приостановлением деятельности на 

срок от 60 до 90 суток с возможной конфискацией.

Штрафы за использование или владение основным 

техоборудованием для производства табачной про-

дукции, которое не зарегистрировано или зареги-

стрировано, но не законсервировано в установлен-

ном порядке, в отсутствие лицензии на производство 

составят от 3 тыс. до 5 тыс. руб. с конфискацией обо-

рудования. Для должностных лиц наказание составит 

от 20 тыс. до 50 тыс. руб., для юрлиц — от 100 тыс. до 

150 тыс. руб. с конфискацией оборудования.

За незаконное производство или оборот физлицом 

табачных изделий, табачной продукции, никотинсо-

держащей продукции и сырья для их производства 

штраф установлен в размере от 30 тыс. до 50 тыс. 

руб. с одновременной конфискацией изделий, про-

дукции, оборудования и сырья.

АЛКОГОЛЬ 

РЕГИОНЫ СМОГУТ ЗАПРЕЩАТЬ «НАЛИВАЙКИ» 

Татьяна Карабут

С 
1 апреля вступит в силу 
закон о «наливайках». Те-
перь региональные вла-

сти будут вправе запрещать роз-
ничную продажу пива и пивных 
напитков, сидра, медовухи, пу-
аре при оказании услуг обще-
ственного питания, в том числе 
в многоквартирных домах и на 
прилегающих к ним территори-
ях. Это правило не коснется ре-
сторанов.

Такие точки круглосуточной 
продажи алкоголя часто маски-
руются под общепит и распола-
гаются в жилых многоквартир-
ных домах. «Наливайки» при-
нимают посетителей и продают 
алкоголь навынос до утра, хотя 
реализация алкоголя после 23 
часов в России запрещена. Шум 
и беспорядки, которые устра-
ивают посетители этих заведе-
ний, мешают всей округе, писал 
в своем телеграм-канале предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. К тому же не факт, что там 
наливают легальный алкоголь. 

Чаще всего эти заведения 
продают пиво и пивные напит-
ки — на этот алкоголь не нужно 
оформлять лицензии. Напри-
мер, в Москве из 2,2 тыс. заведе-

ний общепита в многоквартир-
ных домах лицензию на продажу 
алкоголя имеют только 70 пред-
приятий (3%). 

Как раз суррогатным пивным 
напитком отравились в июне 
2023 года более 100 человек, а 
более 40 человек скончались. И 
хотя напиток назывался «Мисте-
ром Сидром», сидром он не был. 
В изъятом алкоголе был обна-
ружен смертельно опасный ме-
танол.

 Помимо возможности запре-
та «наливаек» закон запреща-
ет использовать подменные 
названия, которые могут вве-
сти потребителей в заблужде-
ние относительно состава, ле-
чебных свойств продукции, ис-
пользовать в производстве ал-
коголя этиловый спирт, если 
это не предусмотрено законом 
или техрегламентом. Так, пив-
ной напиток не может называть-
ся «Мистером Сидром», потому 
что сидр — это другой алкоголь.

Также в законе установлено 
ограничение, что пивные напит-
ки нельзя продавать тем, кто не 
производит пиво. «Были деяте-
ли, которые закупали на сторо-
не непонятное сырье, подмеши-
вали спирт и выдавали получен-
ное за пивные напитки»,—- гово-

рил в интервью «РГ» глава Ро-
салкогольтабакконтроля Игорь 
Алешин. 

Руководитель Центра раз-
работки национальной алко-
гольной политики Павел Шап-
кин надеется, что в результате 
принятых мер в стране переста-
нут вводить потребителей в за-
блуждение и продавать алко-
гольные суррогаты из «левого» 
спирта под видом пивных напит-
ков и сидра. Правда, не совсем 
ясно, как этот механизм будет 
выглядеть в отсутствие лицен-
зионного контроля, говорит экс-
перт. «Видимо, органы исполни-
тельной власти регионов будут 
совместно с представителями 
управлений Роспотребнадзора 
проводить инспекции и делать 
анализ продукции. Это потре-
бует создания в субъектах РФ 
межведомственных коллегиаль-
ных органов. Роспотребнадзор 
имеет право составлять прото-
колы административных пра-
вонарушений и изымать про-
дукцию. Вероятно, по результа-
там этих инспекций в Росалко-
гольтабакконтроль должны бу-
дут направляться ходатайства 
об исключении нарушителей из 
реестра производителей», — го-
ворит эксперт.  

Доля нелегальной икры 
на российском рынке может 
превышать четверть.
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Новый закон нужен для обеспечения бесперебойных поставок грузов 
жизнеобеспечения на Крайний Север.
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ПАМЯТЬ Сотни людей пришли к «Крокусу» на девятый день после трагедии почтить память погибших

Улетели журавли
Ирина Рыбникова

С
нова многолюдно было 
в минувшую субботу у 
«Крокус Сити Холла». 

На девятый день после теракта, 
унесшего жизни 144 человек, 
сотни людей пришли почтить 
память погибших. Они шли и 
шли до самого вечера. Те, кто 
оказался свидетелем трагедии, 
и те, кто потерял или у кого по-
страдали родные, друзья, кол-
леги… Приходили с детьми,  и 
даже дождь, начавшийся во вре-
мя концерта-реквиема, не стал 
ни для кого  сигналом, что надо 
бы укрыться. Пришедшие стоя-
ли плечом к плечу, как бы под-
тверждая уже много раз звучав-
шие в эти дни слова о том, что 
вся страна  скорбит по ушед-
шим, помогает и будет и впредь 
помогать пострадавшим. 

С утра у стихийного мемо-
риала, возникшего у «Крокуса» 
в первые же часы после траге-
дии, прошла панихида. Ее про-
вел архиепископ Одинцовский 
и Красногорский Фома. Затем с 
цветами и венками начали подъ-
езжать представители дипло-
матических миссий и междуна-
родных организаций. Были по-
слы США и стран ЕС, в том числе 
Германии и Италии, а также Ва-
тикана, Бразилии, Боливии, Ни-
карагуа, Перу, Израиля, Ирана, 
Сирии, Палестины, Египта, Ал-
жира... Как позже отметили в де-
партаменте государственного 
протокола МИД, к «Крокусу»-
приехали 130 представителей 
дипмиссий, а всего более 250 
иностранных представителей 
приняли участие в памятной 
акции. Говорили мало. Да и что 
тут скажешь, например, трем се-
страм, младшей из которых едва 
исполнилось 6 лет, потерявшим 
в той страшной стрельбе и папу, 
и маму? Как жить дальше по-
жилой матери, у которой с кон-
церта не вернулись обе дочери? 
Одна из них специально прие-
хала к сестре в Красногорск из 
другого города, чтобы послу-
шать «Пикник»…

Те, кто был у «Крокуса» 
днем, говорят, что такой пуга-
ющей тишины слышать им не 
доводилось давно. Пока шла 
официальная церемония воз-
ложения цветов, тишину на-
рушали лишь шаги скорбящих 
да шум машин, доносящийся 
с МКАД. В 19.52 — в это время 
22 марта террористы ворва-
лись в «Крокус» — у стен ки-
ноконцертного зала зазвучала 
музыка. Симфонический ор-
кестр под управлением гене-
рального директора Большого 
театра и художественного ру-
ководителя Мариинского те-

атра Валерия Гергиева играл 
отрывки из «Ромео и Джульет-
ты» Сергея Прокофьева. На это 
время стену здания выставоч-
ного центра «Крокус Экспо» 
превратили в экран, на кото-
ром транслировались сначала 
фото погибших, а потом клин 
улетающих в небо белых жу-
равлей. Вот тут люди и загово-
рили о том, о чем не могут мол-
чать. Благодарили тех, кто по-
мог  им спастись: «Мы выжили 
благодаря охраннику Осануш-
кину Алексею…». «Я благодар-
на Алексею Колобанову, кото-
рый вытащил меня из дыма…». 

Говорили спасибо врачам сто-
личных и подмосковных боль-
ниц, которые принимали по-
страдавших. 

А Игорь Толпыкин, отец 
восьмилетнего Ильи, которого 
террористы намеренно сбили, 
уезжая с территории «Кроку-
са», обратился к собравшимся 
так: «Здравствуйте, мои род-
ные, близкие, небезразличные 
люди!». Он рассказал, что с мо-
мента трагедии встречал  толь-
ко поддержку и понимание, а к 
Илье, которому сделали уже две 
операции, в больницу пришли  
хоккеисты «Спартака» — ко-
манды, за которую мальчик дав-
но болеет. «Я узнал, что у меня 
есть огромная семья, это вы», — 
так завершил свою речь отец.  

ТОРГОВЛЯ В Москве открылся сезон летних веранд

Кафе навынос 
Ангелина Зеленькова 

П
очти весь март в 
столице было не 
больше робких 5—7 
градусов тепла, а 
вчера уже 17, сего-
дня синоптики обе-
щают 19, а завтра — 
уже все 20! Самое 
время для откры-

тия сезона летних веранд. И он 
открылся — с 1 апреля. Каких 
только кафешек не встретишь 
на улицах города! Под традици-
онными зонтиками, с яркими 
маркизами, перголами... Соску-
чившиеся по солнцу москви-
чи радостно занимают места за 
столиками на свежем воздухе. 
Выбор огромный — 3,7 тысячи 
заведений ждут гостей, расска-
зал «РГ» глава департамента 
торговли и услуг Москвы Алек-
сей Немерюк, это на 200 пло-
щадок больше, чем в прошлом 
году.

Только на Арбате корре-
спонденты «РГ» насчитали сра-
зу пять уже работающих лет-
них веранд, хотя еще накану-
не не было ни одной. Но подго-
товка началась еще с 15 марта 
— как только власти разреши-
ли рестораторам монтировать 
уличные кафе. Завершающий 
штрих: вынести на улицу сту-
лья и столики, а на это време-
ни много не надо. «Специально 
оставили машину дома и поеха-
ли всей семьей на метро, чтобы 
обойти пешком центр, а потом 
пообедать в любимом кафе, — 
рассказала москвичка Дойна 
Даниелян. — И то, что у него уже 
открылась и летняя веранда, 
для нас стало настоящим сюр-
призом». Впрочем, семейству 
стало уже на до разговоров — 
подали заказанные салат «Це-
зарь» и пасту с курицей. «На де-
серт у нас еще кофе с круасса-
нами», — поделилась на проща-
ние Дойна. 

 Внутри пекарни в доме под 
номером 6/2 в обед явно было 
уже душновато, поэтому дере-
вянная веранда с десятком сто-
лов и плетеных стульев оказа-
лась очень кстати. Управляю-
щий Виталий Саранов призна-
ется, что все столы заняты с 
самого утра, и как только какой
-то освобождается, гости сра-
зу пересаживаются из помеще-
ния. «У нас аншлаг, — радуется 
Виталий. — На следующей не-
деле готовимся удивить гостей 
новым летним меню и сезонны-
ми лимонадами».

Вынес на улицу столы и сту-
лья и расположенный по сосед-
ству турецкий ресторан. «Бук-

вально через несколько минут 
посадка была полной», — расска-
зал на бегу официант, торопясь 
выполнить только что принятый 
заказ. У этого кафе на Арбате, 
11, нет специального подиума и 
ограждений, но и оно имеет пра-
во на существование. К слову, 
форматы веранд в городе самые 
разные: к примеру, кафешки в 
узких переулках могут поста-
вить у своих стен скамейки или 
раскладные стулья или просто 

посадить гостей вдоль окон на 
мягкие подушки. И этот формат 
тоже очень даже востребован! 

«В свободное время мы с му-
жем любим изучать Москву и 
всегда стараемся пообедать в 
новых местах, поэтому сегодня 
остановились в этом рестора-
не, — рассказала Ангелина Том-
шина. — Мы слишком долго жда-
ли тепла, чтобы сидеть и дальше 
в помещении, поэтому сели 
на улице. Заказали донер-ке-

баб, попробуем, что это та-
кое». Больше всего «летников» 
— 1,9 тысячи — в центре города. 
Одна из самых крупных веранд 
— площадью 1000 «квадратов» 
— ждет гостей в гастрономиче-
ском квартале «Депо» на улице 
Лесной. Там все по правилам для 
больших заведений: подиум, де-
ревянные клумбы, прочный на-
вес, который защитит гостей в 
непогоду от ветра и дождя. Да и 
выбор меню несравним — рабо-
тают 75 ресторанов и почти у 
каждого своя веранда.

Террасы обустроили даже 
на крышах, откуда можно лю-
боваться достопримечательно-
стями города. Захватывающий 
вид на столицу открывается, 
например, из ресторана на Ма-
лой Бронной, 8/1, у которого две 
большие веранды — одна у само-

го входа, другая на третьем эта-
же. Скоро такие кафе откроют-
ся и в Парке Горького, Аптекар-
ском огороде, саду «Эрмитаж». 
«Летняя веранда, которой раз-
решено работать до 1 ноября, — 
прекрасная возможность при-
влечь внимание к заведению. 
Яркие, сочные цвета в оформле-
нии «летника» — главный тренд 

этого сезона. Они поднимают 
настроение, пробуждают ин-
терес горожан и увеличивают 
прибыль ресторанов», — счита-
ет основатель бюро Archpoint и 
архитектор Валерий Лизунов.   

Во время концерта-реквиема 
на стену «Крокус Экспо» 
транслировали фото погибших.

А К Ц Е Н Т

Только на Арбате корреспонденты «РГ» 
насчитали пять работающих летних 
кафе, хотя накануне не было ни одного

А К Ц Е Н Т

Приходили с детьми, и даже дождь, 
начавшийся во время концерта-реквие-
ма, не стал ни для кого сигналом, 
что надо бы укрыться

СЛЕДСТВИЕ

Действия террористов, которые атаковали комплекс «Крокус Сити 

Холл», координировались неизвестным через мессенджер, после пре-

ступления они выехали в сторону украинской границы. Об этих предва-

рительных результатах расследования в конце недели сообщили в След-

ственном комитете РФ.

«Обвиняемые в совершении теракта в первоначальных показаниях, в 

ходе последующих допросов и других следственных мероприятий с их 

участием сообщили, что их действия как на этапе подготовки, так и по-

сле вооруженного нападения в «Крокус Сити Холле» путем голосовых 

сообщений через мессенджер Телеграм координировал мужчина, кото-

рый представился им под псевдонимом», — сообщили в СК.

Там также добавили, что по указанию координатора террористы после 

совершения преступления на автомобиле поехали в сторону россий-

ско-украинской границы для последующего ее пересечения и прибытия 

в Киев для получения обещанного им вознаграждения.

В СК подчеркнули, что продолжается выполнение комплекса след-

ственных действий и оперативных мероприятий по проверке при-

частности к организации и финансированию теракта представителей 

украинских спецслужб.

Также стало известно, что дело о теракте в «Крокусе» ведут военные 

следователи управления по расследованию военных преступлений, ге-

ноцида и реабилитации нацизма ГСУ СК РФ. Это следует из материалов 

дела, оглашенных в Басманном суде Москвы, где вечером в пятницу был 

отправлен под стражу в СИЗО девятый фигурант дела о теракте — Назри-

мада Лутфуллои. Первоначально 24-летнего уроженца Таджикистана за-

держали полицейские вечером 23 марта у здания «Крокуса». В ответ на 

просьбу показать документы Лутфуллои «стал выражаться грубой не-

цензурной бранью, вести себя вызывающе, дерзко, на неоднократные 

требования сотрудников полиции прекратить противоправные действия 

не реагировал,  при задержании и доставлении оказывал неповинове-

ние, пытался вырваться, отталкивал руками сотрудников полиции».

За это правонарушение Преображенский суд Москвы вначале арестовал 

безработного гражданина на 15 суток за мелкое хулиганство. 

Позже, когда стало известно о его причастности к подготовке теракта, 

Басманный суд отправил Лутфуллои под стражу в СИЗО на 2 месяца. Ему 

предъявлено обвинение в пособничестве в совершении теракта, повлек-

шем смерть человека, в составе организованной группы. По данным СМИ 

он трудился на стройке, но 13 марта уволился и через два дня заселился в 

хостел «Монталия» у метро «Щелковская». 20 марта он сообщил прожи-

вающим вместе с ним мигрантам, что нашел подработку на пару дней, за 

которую платят 30 тысяч рублей. На вопрос, что за работа, ответил, что бу-

дет убирать мусор.

Перед арестом девятого фигуранта в СК сообщили о задержании еще 

одного пособника террористов, участвовавшего в схеме финансирова-

ния террористов. По данным СК, выявлены подтвержденные сведения о 

поступлении исполнителям теракта значительных сумм денежных 

средств и криптовалюты из Украины, которые использовались при под-

готовке нападения на «Крокус Сити Холл».

Случайно или нет, но в этот же день правоохранители провели обыски и 

изъяли технику из офиса криптобиржи Beribit, которая располагается в 

одной из высоток «Москва-Сити».

Первоначально в ФСБ заявили о задержании 11 человек, которые помо-

гали четверым террористам, напавшим на «Крокус» 22 марта. На данный 

момент задержаны 4 исполнителя и 5 пособников теракта.

Подготовил Иван Егоров

— Теракт в «Крокус Сити Холле»: 
последние новости, 
фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/6872
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СОЦЗАЩИТА 
В Подмосковье упростили 
социальную газификацию 
для семей участников СВО 

Регистрацию 
не спросят

Ирина Рыбникова

Депутаты Мособлдумы приняли сразу в трех чтениях  
закон, разрешающий включать в программу социаль-
ной газификации  дома жителей Подмосковья,  член се-
мьи которых погиб в СВО, независимо от того, где он  
был зарегистрирован. 

Как подчеркнул председатель думского комитета по 
строительной политике, энергетике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Игорь Коханый, ранее закон о 
социальной газификации предусматривал включение 
в программу только тех домов, где погибший боец был 
зарегистрирован. Но ведь многие, помимо городских 
квартир, имеют еще и загородную недвижимость — 
дома в деревне или дачи, пусть и используемые толь-
ко в теплое время года. Вот это жилье включать в про-
грамму социальной газификации было нельзя. «Теперь 
это условие убирается, и войти в программу семьям 
погибших участников спецоперации станет проще», — 
отмечает Коханый.

В Мособлдуме затруднились ответить «РГ» на во-
прос, сколько новых участников программы соци-
альной газификации появится в регионе после приня-
тия закона. Но отметили, что все поправки в случаях, 
когда речь идет о социальной поддержке военнослужа-
щих или членов их семей, делаются «под запрос». Это 
значит, что обращения от родных погибших бойцов с 
просьбой помочь в упрощении условий газификации 
дома в сельской местности уже были. У многих из тех, 
кто не вернулся с передовой, остались пожилые роди-
тели, жены, которым придется теперь тянуть всю се-
мью, дети. Помощь с газификацией  им явно не будет 
не лишней. «Новая мера поддержки будет предостав-
лена одному члену семьи погибшего военнослужаще-
го», — уточняет Коханый. То есть если, к примеру, мама 
и супруга погибшего солдата живут в разных частных 
домах, в программу социальной газификации включат  
только один из них.    

РАКУРС Мой район — 
это новые дороги, жилье, 
спорткомплексы

Заплыв 
в Раменках 

Любовь Проценко

Вот уже несколько лет столичные власти работают над 
тем, чтобы в шаговой доступности у москвичей было 
все необходимое для комфортной жизни. Для этого 
мало разбить красивый парк и благоустроить двор. 
Нужно, чтобы ребенка утром можно было пешком от-
вести в детсад и школу, а вернувшись с занятий, и он, 
и сами родители могли сходить поплавать в бассейн, а 
при необходимости и в поликлинику, расположенную 
тоже неподалеку. Именно на это нацелена програм-
ма «Мой район». Составив ее вместе с москвичами 
по каждому из 126 районов столицы, правительство 
Москвы регулярно обновляет планы — ведь жизнь идет 
и потребности жителей меняются. Как выполняется 
эта программа в Раменках, мэр Москвы Сергей Собя-
нин проинспекти-
ровал, приехав на 
открытие нового 
спорткомплекса.  

Комплекс, по-
строенный на улице 
Раменки, 19, главе 
города понравился. 
«Не ФОК — настоя-
щий дворец полу-
чился, — сказал Со-
бянин, обращаясь к 
спортсменам. — На-
деюсь, вам здесь будет комфортно заниматься. Растите 
чемпионами, самое главное — здоровыми людьми».

Построили новый ФОК по просьбам местных жи-
телей на месте снесенного здания. Постройка была 
вроде бы не такая уже и старая — 1989 года, но в наше 
время что это за спортивный центр, в котором  даже 
бассейна нет? Зато сейчас бассейнов даже два — один 
для оздоровительного плавания и аквааэробики, а 
другой для обучения плаванию детей до семи лет. На 
четырех этажах новостройки разместилось также во-
семь  разных залов, в которых жители могут занимать-
ся  единоборствами и боксом, хореографией, гимна-
стикой, а в универсальном игровом зале поиграть в 
баскетбол, волейбол, мини-футбол и теннис.  

Как отметил Собянин, в планах по развитию райо-
на строительство еще  двух детсадов, школы и учебно-
го корпуса с дошкольным отделением, детско-взрос-
лой поликлиники, а также завершение реконструкции 
поликлиник. Продолжается и  создание Инноваци-
онно-научного технологического центра МГУ «Воро-
бьевы горы», одного  из самых масштабных проектов 
развития современной Москвы.    

— СНТ смогут подключиться к газу 
в рамках бесплатной догазификации
rg.ru/art/2767869 

Собянин пожелал посетителям комплекса расти чемпионами. 

В планах по разви-
тию района строи-
тельство двух 
детсадов, школы, 
поликлиники

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2776960

На Арбате уже практически лето — 
много гуляющих и немало гостей 
на верандах. А рестораторы вовсю 
готовят летнее меню. 

Кстати
По московским правилам каждый «летник» должен быть включен в схе-

му размещения сезонных кафе при стационарных предприятиях обще-

пита. Веранда не должна мешать проходу людей, располагаться на рас-

стоянии не менее 25 метров от входа в метро и не меньше пяти метров 

от подземного перехода. Нельзя выходить за пределы отведенного 

участка, строить стационарные стены и кровли. В новом сезоне многие 

рестораторы используют раздвижные стеклянные системы, которые 

могут служить ограждением веранды, а при непогоде ее легко превра-

тить в уютное закрытое пространство.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 апреля 2024
понедельник № 70 ( 9312)

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО 

Суды начали 
отправлять 
«магов» 
на экспертизу

СНИМАЮТ 
ПОРЧУ
Владислав Куликов

Суды нашли юридически без-
упречный способ развеять ма-
гию различных ведьм, чаро-
деев, колдунов и прочих прим-
кнувших к ним ясновидящих. 
Граждан-волшебников отправ-
ляют на экспертизу. Кому не 
удается доказать свои неверо-
ятные способности, того судят 
как обычного мошенника.

Как сообщила в своем теле-
грам-канале руководитель 
Объединенной пресс-службы 
судов г. Санкт-Петербурга Да-
рья Лебедева, Невский район-
ный суд г. Санкт-Петербурга 
огласил приговор в отношении 
«чародейки» Зульфии Ш.

В мае прошлого года Зуль-
фия на улице Дыбенко подошла 
к женщине и сказала, что на 
нее и ее семью наложена пор-
ча. К счастью, Зульфия может 
ее снять, но тут без обряда не 
обойтись. Потерпевшая пове-
рила. А кто бы не поверил?

Женщины поднялись в квар-
тиру потерпевшей, где для 
обряда потребовались ювелир-
ные украшения, деньги и яйцо. 
Дальше, все было завернуто 
в полотенце, с которым Ш. и 
скрылась, причинив доверчи-
вой даме ущерб на 115 тысяч 
рублей.

«В процессе подсудимая 
заявила, что действительно об-
ладает даром. Поведала суду, 
что видит наговор и порчу. Если 
после прочтения молитв на бу-
маге появляются символы, зна-
чит, однозначно порча. А если 
в желтке яйца видится черный 
цвет, то это вообще мертвая 
черта, — рассказывает Дарья 
Лебедева. — Суд все выслушал 
и... отправил Ш. на психиатри-
ческую экспертизу».

Эксперты помогли: Ш. с 
улыбкой призналась, что хоте-
ла ввести в заблуждение суд, 
убедив молодую и красивую су-
дью в своем даре, хотя это всего 
лишь «цыганский способ зара-
ботать». Призналась, что взя-
ла у потерпевшей ювелирные 
украшения и попросила 5 ты-
сяч рублей, поскольку в шка-
тулке была и бижутерия. «Дара 
у меня нет, не думала, что суд 
назначит экспертизу», — пояс-
нила подсудимая экспертам.

«Шах и мат от суда», — под-
черкнула Дарья Лебедева. Суд 
признал женщину виновной в 
мошенничестве.

«Сейчас деятельность экс-
трасенсов, магов и т.п. находит-
ся в «серой зоне», хотя попытки 
урегулировать предпринима-
ются уже на протяжении более 
десяти лет, — сказал «РГ» адво-
кат, член Ассоциации юристов 
России Рустам Губайдуллин. 
— Для оценки «магических» 
услуг с точки зрения уголовно-
го закона нужно понимать, что 
такая деятельность является 
ненаучной и субъективной, не 
имеет конкретных внешне вы-
раженных результатов».

Например, поясняет адво-
кат, результатом оказания юри-
дических услуг является появ-
ление какого-нибудь докумен-
та или участие в суде. Но как 
доказать, что колдун снял пор-
чу и результат достигнут? Есте-
ственно, раз все тайное пока 
остается тайным, таким поло-
жением активно пользуются 
мошенники.

Тем не менее правоохрани-
тельные органы сегодня актив-
но нарабатывают практику. 
И различные чародеи один за 
другим получают обвинитель-
ные приговоры. 

В том же Санкт-Петербурге 
недавно была осуждена Вален-
тина Б., 1947 года рождения. 
Ведьма со стажем. Тоже обеща-
ла снять порчу, а в итоге уно-
сила деньги.  Интересно, что с 
1968 года она уже восемь раз 
привлекалась к уголовной от-
ветственности. И сейчас в суде 
слушается еще одно дело про-
тив нее. Это вдобавок к тому, 
что уже рассмотрено. 

По словам Рустама Гу-
байдуллина, вероятность воз-
буждения уголовного дела на 
колдунов и колдуний зависит 
от ряда факторов. Например, 
если есть целая группа потер-
певших, это уже признак того, 
что человек активно промыш-
ляет магией лжи.  

Перекати-полис
 Максимальную над-

бавку по ОСАГО за ава-
рийную езду по итогам 

четвертого квартала 2023 года 
получили лишь 0,01% води-
телей. Доля таких водителей не 
изменилась и составила столько 
же, сколько и по итогам четвер-
того квартала 2022 года. Всего 
надбавки за аварийную езду по 
ОСАГО в четвертом квартале 
2023 года получили 0,5% всех 
автовладельцев. 

А какие прогнозы?
Е В Г Е Н И Й  УФ И М Ц Е В :  По итогам 4 
квартала 2023 года мы видим, 
что все больше водителей по-
лучают максимальную скид-
ку по ОСАГО за аккуратную и 
безаварийную езду. При этом 
доля автовладельцев, получа-
ющих максимальную надбавку 
за аварийную езду, остается ми-
нимальной и составляет всего 
0,01%. Данные статистики РСА 
в очередной раз показывают, 
что реформа индивидуализа-
ции тарифов ОСАГО работает, а 
система КБМ дает автовладель-
цам еще больший стимул ездить 
аккуратно и безаварийно, тем 
самым уменьшать стоимость 
своих полисов ОСАГО. Такие 
аккуратные водители являют-
ся привлекательными клиента-
ми для всех страховых компа-
ний. Уверен, что после пересче-
та КБМ 1 апреля все эти тенден-
ции сохранятся.

Кому интересны короткие по-
лисы? Кто их приобретает? 
Особенно по такой цене?

Е В Г Е Н И Й  УФ И М Ц Е В : Краткосроч-
ный договор ОСАГО — новый 
продукт. Насколько они будут 
популярны и какую долю они 
займут в общих продажах, мож-
но будет сказать только после 
накопления статистики хотя 
бы по результатам первых пе-
риодов продаж. Установление 
же размеров коэффициента в 
зависимости от срока действия 
краткосрочного договора зако-
нодательством возложено на 
страховщиков — в отличие от 
иных коэффициентов, которые 
устанавливает Банк России. 
Единственное условие, кото-
рое должен принять во внима-
ние страховщик при определе-
нии коэффициентов для крат-
косрочных договоров, — это то, 
что такой коэффициент дол-
жен быть понижающим. Но кон-
кретные значения каждый стра-
ховщик будет определять само-
стоятельно.

Предполагается, что в пер-
вую очередь такие полисы бу-
дут интересны таксистам, осу-
ществляющим такую деятель-
ность не на регулярной основе, 
а также водителям, которым 
необходимо совершать редкие 
или разовые поездки. Стои-
мость краткосрочного догово-
ра ОСАГО будет ниже годового 
за счет применения понижаю-
щего коэффициента, устанав-
ливаемого страховщиком, од-
нако информации о том, кто из 
страховщиков какие конкретно 
коэффициенты будет использо-
вать, нет. Можно предполагать, 
что с учетом статистического 
фактора, свидетельствующе-
го, что чем короче договор, тем 
он убыточнее, стоимость од-
нодневного договора не может 
быть пропорционально деше-
вле годового.

Не вырастет ли число стра-
ховых мошенников с такими 
полисами? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: РСА опасается, 
что краткосрочные договоры 
могут вызвать повышенный ин-
терес мошенников. В целях про-
тиводействия мошенничеству 
при заключении краткосроч-
ных полисов законом об ОСА-
ГО предусмотрена так называе-
мая «временная франшиза», то 
есть договор ОСАГО будет всту-
пать в силу только через три дня 
после его заключения. Это поз-
волит избежать случаев заклю-
чения договоров, когда, напри-

мер, ДТП уже случилось. При 
этом закон позволяет устано-
вить в договоре ОСАГО и более 
короткий срок вступления его в 
силу, если обе стороны договора 
— и страховщик, и страхователь 
— согласны на это.

Вы готовите поправки сов-
местно с финуполномочен-
ным. Какая цель этих попра-
вок? Что изменится для ав-
томобилиста, попавшего в 
ДТП? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Цель данной ра-
боты состоит в уточнении поло-
жений законодательства, опре-
деляющих порядок взаимодей-
ствия с финансовым уполно-
моченным, а также разрешение 
для рынка проблемной ситуа-
ции, возникшей при реализа-
ции натуральной формы воз-
меещния ущерба, то есть, ре-
монтом. Мы ожидаем, что в слу-
чае принятия наших предложе-
ний порядок и условия рассмот-
рения споров будут более четко 
регламентированы и не будет 
возникать ситуаций, при кото-
рых страховщик по ОСАГО бу-
дет платить больше, чем преду-
смотрено законом (сейчас та-
кие случаи возникают).

Количество направляемых 
на ремонт автомобилей ни-
чтожно мало. Это как-ни-
будь решается?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Постепенно си-
туация с запчастями стаби-
лизируется, однако, действи-
тельно, доля направляемых на 
ремонт автомобилей по ОСА-
ГО остается невысокой и со-
ставляет порядка 5—6% по ито-
гам 2023 года. На данном этапе 
можно сказать, что полноценно 
решить проблему в реализации 
натуральной формы возмеще-
ния возможно только комплекс-
но: внести фундаментальные 
изменения в закон об ОСАГО, 
которые наделят страховщика 
правом принимать решение о 
возможности организовать ре-
монт (при наличии у него дого-

вора с СТО) либо согласовать 
потерпевшему ремонт на СТО, 
которая выбрана потерпевшим, 
но при этом договора у стра-
ховщика с этой СТО нет. Также 
в настоящее время проводит-
ся масштабная деятельность 
по подготовке необходимых 
заключений и документации 
относительно применимости 
бывших в употреблении запас-
ных частей при ремонте. Эта 
тема важна не только в рамках 
ОСАГО, но и в целом для страны 
с учетом складывающейся эко-
номической ситуации и перехо-
дом на замещение изготовления 
новых компонентов восстанов-
ленными.

Новая практика судов, когда 
со страховщиков взыскивают 
даже больше, чем установле-
но лимитом по ОСАГО, если 
страховщик не направил ма-
шину на ремонт. Как она ска-
жется на рынке, а также на 
стоимости полисов?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Размер возме-
щения вреда по ОСАГО должен 
определяться строго в соответ-
ствии с законом об ОСАГО и в 
пределах установленных стра-
ховых сумм — при причинении 
вреда имуществу этот лимит 
составляет 400 тысяч. Практи-
ка взыскания со страховщиков 
возмещения в размере, превы-
шающем установленные стра-
ховые суммы, не соответству-
ет тарификации, заложенной 
под максимальное покрытие по 
ОСАГО, и возможна только при 
условии внесения изменений в 
закон в части увеличения стра-
ховых сумм. Это, в свою оче-
редь, приведет к увеличению 
стоимости полиса ОСАГО для 
автовладельца, что также яв-
ляется нежелательным решени-
ем ситуации.

Что касается ситуации с ре-
монтом в ОСАГО, страховщики 
испытывают сложности с воз-
можностью провести ремонт в 
установленные сроки ввиду от-
сутствия конкретных запасных 

частей, это зачастую приводит 
к невозможности заключить 
договор с СТО, поскольку СТО 
тоже не готовы нести убытки 
по причине нарушения сроков 
ремонта из-за внешних факто-
ров. Вместе с тем отметим, что 
возмещение по ОСАГО как при 
ремонте, так и при выплате де-
нежными средствами осуще-
ствляется по ценам справочни-
ков средней стоимости. Стра-
ховщики исполняют свои обя-
зательства предусмотренным 
законом способом путем осу-
ществления возмещения вреда 
в денежной форме.

Как вы относитесь к идее 
отказаться от проверки по-
лисов ОСАГО при регистра-
ции автомобилей? 

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Безусловно, это 
можно делать только парал-
лельно с введением контроля 
за наличием ОСАГО при помо-
щи камер. В противном случае 
это снизит контроль за автовла-
дельцами в части того, приобре-
тают ли они ОСАГО, а водители 
без полиса обязательной «ав-
тогражданки» на дорогах — это 
риски, в первую очередь, для до-
бропорядочных автовладель-
цев. В случае ДТП, виновник ко-
торого «сэкономил» на ОСАГО, 
ущерб от аварии придется взыс-
кивать с него в судебном по-
рядке. При этом, как правило, 
люди, «экономящие» на ОСА-
ГО, оказываются не слишком 
платежеспособны и неспособ-
ны возместить причиненный 
ими в ДТП ущерб. 

Когда может заработать 
контроль за ОСАГО с помо-
щью камер? Что для этого 
требуется?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: На сегодняш-
ний день концептуально про-
цесс запуска контроля за на-
личием ОСАГО при помощи 
камер в целом одобрен всеми 
ведомствами, которые будут 
в нем участвовать. Необходим 
ряд законодательных измене-
ний: в частности, необходимы 
поправки в КоАП, что, конечно, 
займет время. Но все ведомства 
заинтересованы в ведении тако-
го контроля, можно сказать, что 
«дорожная карта» процесса су-
ществует и выполняется. 

На сколько вырос страховой 
рынок в 2023 году, и какие сег-
менты обеспечили рост?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Общий объем 
страховых премий вырос бо-
лее чем на 25%, до 2,3 трлн руб-
лей. Основным драйвером стало 
страхование жизни, причем все 
его виды — инвестиционное, на-
копительное, кредитное. Также 
выросли сборы в моторных ви-
дах страхования. Этому способ-
ствовало оживление автомо-
бильного рынка — рост продаж, 
кредитные программы, повы-
шение стоимости машин. Вырос 
спрос на автокаско, в частности 
продукты мини-каско. Годовые 
сборы в этом сегменте состави-
ли рекордные 270 млрд рублей, 
в сегменте ОСАГО — 323,7 млрд 
рублей.

Хорошую динамику показа-
ло также страхование имуще-
ства граждан — жилья, что свя-
зано с ростом ипотечного кре-
дитования, а также возросшей 
потребительской активностью, 
в том числе при покупке быто-
вой техники и электроники.

В страховании жизни в про-
шлом году инвестиционный 
сегмент рос быстрее, чем на-
копительный (75,7% и 41,4% 
соответственно). С чем свя-
зана такая динамика?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: С высокими ин-
фляционными ожиданиями. На-
копительное страхование жиз-
ни — это инструмент защиты 
консервативного портфеля. А в 
инвестиционном к этой защит-
ной функции добавляется соб-
ственно инвестиционная. На 
фоне высокой инфляции у лю-
дей и ожидания от доходности 
выше. Инвестиционное страхо-
вание жизни позволяет полу-
чить более высокий доход.

В обоих продуктах есть фик-
сированная страховая сумма, 
которая защищает человека от 
каких-то случайных катаклиз-
мов. Заключая долгосрочный 
договор страхования жизни, че-
ловек платит регулярные взно-
сы или вносит единовременный 
платеж. Если происходит несча-
стье, он получает всю страховую 
сумму или какой-то процент от 
нее, если, например, получил 
травму. Это серьезное отличие 
от банковских депозитов, и оно, 
как правило, используется как 
дополнительный уровень защи-
ты семьи и благосостояния.

В прошлом году ВСС предла-
гал законодательно разде-
лить ИСЖ и НСЖ, чтобы 
освободить накопительные 
продукты от излишнего регу-
лирования. Как развивается 
это предложение?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Мы обсужда-
ем этот вопрос с ЦБ. Есть ряд 
технических моментов, кото-
рые страховщики хотели бы 
уточнить или более четко про-
писать. Среди них, например, 

обязанность страховщиков 
учитывать значение ключевой 
ставки ЦБ при расчете страхо-
вой суммы по риску «дожитие». 
Договоры накопительного стра-
хования жизни — долгосрочные, 
и страховая сумма должна быть 
в них зафиксирована, это обяза-
тельное условие. Но на момент 
заключения договора ключе-
вая ставка может быть 16%, как 
сейчас. А завтра инфляция сни-
зится, и вслед за ней и ключевая 
ставка до 6 — 7%. Обеспечить 
выплату зафиксированной по 
высокой ставке страховой сум-
мы будет крайне сложно.

С 1 января 2025 года стра-
ховщики смогут предлагать 
клиентам долевое страхова-
ние жизни. Какое место оно 
займет на рынке — это бу-
дет замена инвестиционно-
го страхования? Или все три 
вида — инвестиционное, нако-
пительное, долевое — будут су-
ществовать параллельно?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Все три вида бу-
дут развиваться, и я считаю, 
что этого даже мало. В сегмен-
те страхования жизни должно 
быть много разных продуктов. Я 
очень надеюсь, что страховщики 
будут допущены до пенсионного 
страхования, смогут участво-
вать в программе долгосрочных 
сбережений. Пенсионное, нако-
пительное, инвестиционное, до-
левое страхование жизни — это 
все совершенно самостоятель-
ные продукты, которые люди по-
купают в дополнение к депози-
там, вложениям в недвижимость 
и другим инструментам.

При подготовке законо-
проекта о долевом страховании 
жизни мы опирались на миро-
вую практику и рассчитывали, 
что этот продукт станет осно-
вополагающим для всего рын-
ка. ЦБ принял несколько сдер-
живающих решений, в частно-
сти, ограничил инструменты, 
в которые страховщики могут 
инвестировать средства доле-
вого страхования. А также уста-
новил требования к квалифика-
ции инвесторов, которые такие 
продукты могут покупать. Это 
уменьшает потенциал рынка 
и круг потребителей, которым 
можно такие продукты предла-
гать. Поэтому половину рын-
ка страхования жизни долевое 
страхование на первом этапе не 
займет. Сейчас идет подготов-
ка нормативно-правовых до-
кументов, чтобы страховщики 
могли предлагать эти продукты 
клиентам. Если условия суще-
ственно не поменяются, думаю, 
что около 200 — 250 млрд руб-
лей этот сегмент рынка добавит. 

Как в 2023 году менялась 
структура каналов продаж 
страховщиков?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: По итогам 2023 
года на посреднические прода-
жи пришлось 73% премий, на 
прямые — 27%. В течение пер-
вых трех кварталов банковское 
страхование росло опережа-
ющими рынок темпами, но с 
октября 2023 года начало ска-

зываться замедление ипотеч-
ного кредитования, связанное 
с ростом ключевой ставки и из-
менениями условий льготной 
ипотеки.  Нас как участников 
финансового рынка беспокоит, 
что застройщики стали исполь-
зовать некредитные инстру-
менты, в том числе программы 
рассрочки. Они, как правило, 
продаются без страхования, а 
значит, без защиты для гра-
ждан.  

Растет доля онлайн-продаж, 
на электронные каналы уже 
приходится более 19% премий, 
11% из которых реализуют-
ся посредниками и 8% — стра-
ховщиками напрямую. Разви-
ваются цифровые платформы, 
финансовые маркетплейсы, 
где можно купить не только по-
лис ОСАГО, но и другие страхо-
вые продукты.  Важным этапом 
прошлого года в сфере цифро-
визации страховых услуг стал 
запуск электронного регули-
рования убытков в ОСАГО. 
Раньше можно было купить по-
лис онлайн, но при наступле-
нии страхового случая все рав-
но нужно было очно обращать-
ся в страховую компанию. Те-
перь нет необходимости идти в 
офис, это дополнительный сти-
мул для тех страховщиков, у 
которых нет большого количе-
ства филиалов. Полагаем, что 
подобные сервисы в ОСАГО и 
других видах страхования бу-
дут продвигать онлайн-прода-
жи дальше.

А помимо автостраховок, по 
каким еще видам возможно 

дистанционное урегулиро-
вание? 

Е В Г Е Н И Й  УФ И М Ц Е В :  Жилье, иму-
щество, несчастный случай и 
другие. Главный вопрос здесь 
— идентификация клиента, это 
одна из составных частей борь-
бы с мошенничеством. 

Для более широкого разви-
тия электронного регулиро-
вания необходимо решить во-
прос с интеграцией информа-
ционных систем страховщиков 
в личных видах страхования с 
единой государственной ин-
формационной системой здра-
воохранения (ЕГСЗ). Это дало 
бы возможность оперативно 
получать данные по застрахо-
ванному, подтверждающие на-
личие заболевания или трав-
мы. Проверку можно было бы 
проводить в автоматическом 
режиме, не гоняя человека и не 
заставляя подтверждать страхо-
вой случай. 

Какова динамика страховых 
выплат по итогам 2023 года?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Объем выплат в 
целом по рынку растет медлен-
нее объема премий. По итогам 
года объем выплат составил 1 
трлн рублей (+17% по сравне-
нию с прошлым годом). 

Страховщики отмечают 
рост средней выплаты на фоне 
снижения количества страхо-
вых выплат. Увеличение сред-
ней выплаты связано с ростом 
затрат на восстановление иму-
щества, в том числе за счет удо-
рожания автозапчастей, ростом 
стоимости медицинских услуг, 
урегулированием крупных 
страховых событий. Средняя 
выплата по ОСАГО за 2023 год 
составила 88,6 тыс. рублей, что 
на 15% больше аналогичного 
показателя за предыдущий год. 
По итогам года объем выплат 
по ОСАГО составил 165,6 млрд 
рублей.

Очередной этап повыше-
ния минимального разме-
ра уставного капитала для 
страховщиков перенесли на 
1 января 2025 года. С чем это 
связано? Каков суммарный 
капитал всех участников 
рынка по итогам 2023 года?

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Общий капитал 
страховщиков составляет почти 
1,5 триллиона рублей. Перенос 
позволит сохранить на рынке 
компании малой капитализа-
ции, они смогут работать без 
потери ликвидности. Поправ-
ки затронут около 10% стра-
ховых компаний. Это решение 
правильное, потому что, как мы 
видим, в 2021—2023 годах ухода 
страховых компаний с рынка не 
было. Поэтому, как нам кажет-
ся, и в 2024 году можно смело 
продолжить работать тем же со-
ставом страховщиков.

Одна из задач рынка — увели-
чение перестраховочных ем-
костей. С какими странами 
уже ведется работа по этому 
направлению?

Е В Г Е Н И Й  У Ф И М Ц Е В :  Российские 
страховщики ищут для себя но-
вые возможности по перестра-
хованию. В прошлом году были 
реализованы отдельные проек-
ты по передаче рисков, связан-
ных с морским страхованием, 
страхованием грузов, страхова-
нием строительно-монтажных 
рисков, с партнерами из Китая, 
Ирана, Узбекистана, Вьетнама. 

Сейчас прорабатывается 
механизм создания дополни-
тельной перестраховочной ем-
кости странами БРИКС. Это 
может быть перестраховочная 
компания или пул компаний, 
которые создадут дополнитель-
ную емкость. Вопросы, которые 
предстоит решить для этого, это 
запуск альтернативного меха-
низма рейтингования и созда-
ние единой системы расчетов, 
независимой от риска вторич-
ных санкций.

Какой прогноз по развитию 
рынка на 2024 год?  

ЕВГЕНИЙ УФИМЦЕВ: Мы ожидаем, 
что в 2024 году рост премий со-
ставит около 10%. 

В прошлом году пользова-
лись спросом расширения к 
полисам ОСАГО, продукты ми-
ни-каско на случай, если у ви-
новника ДТП не окажется по-
лиса или будет причинен ущерб 
больше, чем на 400 тыс. рублей. 
Это связано с тем, что автомо-
били сильно подорожали. 

Предприятия ста ли об-
ращать больше внимания на со-
циальный пакет, поэтому вырос 
спрос на продукты ДМС. Хотя 
сдерживающим фактором здесь 
является рост стоимости услуг 
лечебных учреждений.  

В этом году продолжит расти 
спрос на ДМС, автокаско, стра-
хование имущества юридиче-
ских лиц, страхование грузов. 
Прирост в целом по рынку мо-
жет быть и выше 10%, если по-
явятся дополнительные стиму-
лы, например, включение стра-
ховщиков в программу долго-
срочных сбережений.  

Продажи коротких полисов ОСАГО 
начались 2 марта, средний срок 
их действия — 2 месяца. 

В прошлом году из-за роста ипотечного рынка хорошую динамику показало страхование жилья. 

А К Ц Е Н Т

Процесс запуска контроля за наличием 
ОСАГО при помощи камер в целом 
одобрен всеми ведомствами, необходим 
ряд законодательных изменений

А К Ц Е Н Т

В этом году продолжит расти спрос 
на ДМС, автокаско, страхование 
имущества юридических лиц. Прирост 
в целом по рынку может быть выше 10%

Женщина пояс-
нила экспертам, 
что дара у нее нет, 
просто она 
хотела напугать 
молодую судью

— Все документы 
и последние новости об ОСАГО
rg.ru/sujet/3190
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается обязать нотариусов  проверять наследников 
через ЗАГС

Выпишут из родни

СЛЕДСТВИЕ Полиция поймала сотрудника банка, 
который клонировал карту клиента

Козырь в рукаве

Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второ-
му чтению законопроект, 
обязывающий нотариусов 

проверять через систему ЗАГС, 
настоящие ли наследники нахо-
дятся перед ними. Правитель-
ство страны инициативу под-
держивает, но предлагает вне-
сти некоторые технические 
коррективы.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что предлагаемые изменения 
позволят в том числе предот-
вращать совершение мошенни-
ческих действий с выморочным 
имуществом на всей террито-
рии страны.

Выморочным называет-
ся имущество, на которое нет 
никаких наследников. Но ча-
сто мошенники выдают себя за 
родственников покойного, что-
бы заполучить желанные чужие 
хоромы. Задача же нотариуса 

— выявить, что «безутешный» 
внук не настоящий.

Выморочное же имущество 
переходит государству, кото-
рое может, например, выделить 
жилье льготникам. Впрочем, и 
обычных граждан новация за-
щитит от липовой родни.

«Возможность оператив-
ного и полноценного досту-
па нотариусов к сведениям та-
ких реестров, как база данных 
ЗАГС, резко сужает почву для 
потенциальных правовых кол-
лизий или попыток мошенни-
ческих действий, — рассказали 

«РГ» в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Так, очень важно 
полноправное участие нотари-
ата в системе межведомствен-
ного электронного взаимодей-
ствия, в частности — цифровой 
обмен данными с Единым госу-
дарственным реестром ЗАГС. 
Сейчас нотариусы могут полу-
чить информацию обо всех ак-
товых записях: рождении, за-
ключении брака, разводе, от-
цовстве, смене имени и смерти. 
По статистике, сегодня в сутки в 
ЗАГС поступает более 11 тысяч 
запросов от нотариусов».

По закону нотариусы так-
же вошли в перечень получа-
телей рассылки сведений ЗАГС 
о государственной регистрации 
смерти.

«ФНП неоднократно подчер-
кивала остроту проблемы вы-
явления и защиты выморочно-
го имущества от мошенников, 
— рассказывают в нотариаль-
ной палате. — Идея по синхрони-
зации реестра наследственных 
дел ЕИС нотариата и реестра 
ЗАГС также направлена на по-
вышение эффективности выяв-
ления выморочного имущества 
в автоматизированном режиме 
с последующей передачей ин-
формации в соответствующие 
госорганы. Если соответству-
ющее решение будет принято, 
риск незаконного присвоения 
такого имущества и соверше-
ния сделок с ним будет ликви-
дирован».

При этом уже сегодня нота-
риусы часто разоблачают мо-
шенников.  

Наталья Козлова

В 
Ростове-на-Дону сотруд-
ники полиции впервые 
столкнулись с необычным 

мошенничеством. Пострадав-
шей оказалась клиентка банка, 
аферистом — его сотрудник. 
Ущерб составил почти 30 мил-
лионов рублей.

— Реализуя оперативную ин-
формацию, сотрудники Отде-
ления № 3 Управления эконо-
мической безопасности и про-
тиводействия коррупции ГУ 
МВД России по Ростовской об-
ласти выявили факт соверше-
ния мошенничества в особо 
крупном размере сотрудником 
банковской организации, — сухо 
сообщили в МВД России.

Вот что на сегодняшний 
день стало известно следствию. 
69-летняя ростовчанка была по-

стоянной клиенткой крупного 
банка. Как это часто случается, 
пожилая женщина в силу возрас-
та не умела пользоваться специ-
альными приложениями, поэто-
му, когда возникала необходи-
мость, обращалась к специали-
сту в офисе банка.Специалистом 
этот помощник был хорошим и 
отлично владел профессиональ-
ными знаниями. Сегодня во мно-
гих банках таких сотрудников 
именуют персональными мене-
джерами. Их клиенты обычно 
знают в лицо и, соответственно, 
полностью доверяют.

И в этом случае 32-летний 
банковский специалист посто-
янно помогал пожилой женщи-
не провести необходимые ей 
банковские операции. Понят-
но, что для этого гражданина не 
было секретом, что на счетах 
клиентки находятся большие 
суммы. Так что удержаться от 
желания поживиться молодой 
человек не смог. Банковский 
клерк подготовил необходимые 
документы и выпустил еще одну 
банковскую карту на имя жен-
щины, используя ее реквизиты. 
Фактически у него на руках ока-

залась карта-клон. Ну а дальше 
было дело техники. Сотрудник 
банка просто перевел со счетов 
гражданки  около 29 миллионов 
рублей и подготовил фальшивую 
справку о законности проведен-
ных операций. Жертва мошен-
ничества узнала о том, что лиши-
лась денег, далеко не сразу. Про-
сто в какой-то день она  решила 
снять небольшую сумму. Тут-то и 
выяснилось, что все ее счета об-
наличены. Как выяснилось, все 
деньги банковский клерк потра-
тил на красивую жизнь — отдых 
за границей и разные «личные 
нужды». Полиция возбудила уго-
ловное дело по самой суровой 
части статьи о мошенничестве. 
Кроме возможного срока в 10 
лет бывшему сотруднику банка 
придется вернуть почти 30 мил-
лионов рублей. Сможет ли он это 
сделать — большой вопрос.  

Олимпиада на Сене

Мы, аккредитованные 
журналисты, просто-
яли три часа на моро-

зе, пройдя неприятнейшие про-
цедуры постоянно повторявше-
гося досмотра. К счастью, опасе-
ния хозяев так и остались опасе-
ниями.

По-хамски вели себя канад-
цы на Зимней Олимпиаде-2010. 
Перед торжественным откры-
тием в первый раз в жизни при-
шлось пройти грубую проце-
дуру личного досмотра. И, дол-
жен сказать, гнусность хозяев 
на всю жизнь запомнилась. Вели 
они себя странно. Ехал, к приме-
ру, вице-президент США на со-
ревнования по прыжкам с трам-
плина, и вся дорога на олимпий-
ский объект перекрывалась. Тут, 
мне кажется, проблему обеспе-
чения безопасности, которая 
действительно всегда и везде су-
ществует, организаторы исполь-
зовали для того, чтобы показать 
свое отношение и к представи-
телям разных государств. Если 

так, то это им вполне удалось. 
Показали.

В чем-то, как пока видится, 
позиция французов перекли-
кается с канадской. Опасность 
терактов доведена ими до точки 
кипения. Разговор о них должен 
или может отвлечь внимание 
от иных важных проблем. Тут и 
воинственность Макрона, пы-
тающегося посоперничать с На-
полеоном. И его намеки, скорее 
предложения о посылке воен-
ных на Украину, крайне болез-
ненно воспринятые и во Фран-
ции, и в мире. Бедственное поло-

жение фермеров, сгибающихся 
под тяжестью налогов и высо-
чайших требований к продук-
там своего труда, часто оказы-
вающихся невостребованными 
из-за дешевизны поставляемых 
в страну без соблюдения всяче-
ских требований украинской 
продукции.

Благодатная почва для обсу-
ждения отмены открытия Игр в 
Париже, которых так ждали, ис-
тратив на их подготовку даже 
не три миллиарда евро, а, как на 
днях признали, то ли четыре, а то 
и пять миллиардов.

Между тем открытие задума-
но с настоящим высоким фран-
цузским вкусом. По Сене-реке 
должны проплыть, конечно, под 
по-настоящему необходимой 
охраной, около ста судов с олим-
пийскими командами и всяче-
ским сопровождающим персона-
лом. За этой церемонией смогут 
наблюдать 300 тысяч зрителей — 
часть за баснословные деньги, а 
некоторые и бесплатно. Правда, 
из тех же соображений безопас-
ности число счастливчиков со-
кращено по сравнению с преж-
ними расчетами в два раза. Но 
тут уж властям виднее. 

А для болельщиков вдоль ма-
тушки речки построят трибуны 
протяженностью в шесть кило-
метров. Никогда подобного на 
32 предыдущих Олимпиадах не 
было. Открытия-закрытия все-
гда проходили на главном ста-
дионе. 

Жаль, если все эти задумки, 
в которые вколочены, что неиз-
бежно, деньги налогоплательщи-

ков пустят коту под хвост, при-
крываясь угрозами. И так вла-
сти взбудоражили всю страну, 
подняв уровень террористиче-
ской опасности до наивысшей 
степени.

Не дай бог, истерия будет на-
гнетаться. Не зайдет ли разговор 
если не о переносе самих Игр, то 
за состязания без зрителей?

Нет,  до такого дойти не 
должно.  

Впервые в истории Олимпиад церемонию открытия планируется провести не на главном стадионе Игр, а на главной водной артерии Парижа — Сене. 

А К Ц Е Н Т

Нередко люди приносят нотариусу 
справки, что являются «безутешными 
внуками» покойного. На самом деле 
они чужаки, жаждущие денег

А К Ц Е Н Т

Клерк банка просто перевел себе со сче-
тов гражданки около 29 млн рублей

А К Ц Е Н Т

Открытие Игр-2024 задумывалось с насто-
ящим высоким французским вкусом. 
По Сене-реке должны проплыть около 
ста судов с олимпийскими командами

И СМЕХ, И БЛЕФ
А о чем еще и писать-то 1 апреля, как не о смехе? Да, 
не очень кстати, не очень в настроение… Но когда-то 
надо и о нем.

Еще можно рассуждать о Гоголе нашем Николае 
Васильевиче, чей день рождения мистически-спра-
ведливым образом с 1 апреля совпал.

Однако можно объединить смех и Гоголя. Тогда 
будет цитата классика о смехе. Например, такая: «О 
смех, великое дело! Ничего не боится человек так, 
как смеха». 

Хорошие слова, но наивные, не так ли? Сегодня 
из нашего обихода практически исчезло слово «ре-
путация». Известность закрыла репутацию, как ла-
донь, прислоненная к глазу, закрывает весь обзор. 
Большинство живет по принципу: меня не волнуют 
репутационные потери, меня волнует моя слава. В 
этой ситуации человек гораздо больше боится не 
того, что его высмеют, а того, что его не заметят. Есть 
немало людей, ко-
торые специаль-
но хотят выглядеть 
нелепо и смешно, 
лишь бы о них гово-
рили. Вот и кажут-
ся несколько наив-
ными мудрые слова 
великого Гоголя. 

Вообще, если 
поглядеть при-
стально, что ста-
лось со смехом в 
наше время, ока-
жется, что он не 
просто сильно изменился, а словно бы изменил свою 
задачу. Стал другим. Как будто… Ну, не знаю… В свое 
время лапти использовали для ходьбы, а теперь — как 
сувенир. Сохраняются вроде лучше, однако что-то 
важное утерялось. 

Так и со смехом.
Найдется ли занятие более грустное, нежели с се-

рьезным лицом рассуждать про смех? Но тут какая 
история между тем: рассуждаешь о смехе и многое 
понимаешь про себя самого и людей тебя окружаю-
щих — такие дела. 

Мы живем в эпоху, когда комикс становится глав-
ным жанром всего, не только литературы. На комик-
сы, например, похожи многие фильмы и спектакли. И 
телепередачи. Роман в комиксах не лучше и не хуже 
привычного романа, просто он требует быстрого вз-
гляда, и не требует особого погружения. Литература в 
комиксах — это литература для тех, кто спешит. Вот и 
юмор сегодня для тех, кто спешит. Важно: он не хуже 
и не лучше того, что был. Он просто иной. Соответ-
ствующий времени и человеку. Скажи мне, над чем ты 
смеешься, и я скажу, в какое время ты живешь.   

Еще совсем недавно смех нес мысль. Сегодня тоже 
такое случается, но все чаще: достаточно произне-
сти со сцены неприличное слово — взрыв смеха в зале 
обеспечен. Или пошутить «ниже пояса».

Мне довелось быть знакомым с некоторыми вели-
кими сатириками. Например, с Гориным, или Жва-
нецким, или Задорновым. Так вот, никто из них спе-
циально не смешил. Просто будучи людьми мудрыми, 
они видели в мире много забавного и курьезного. Во-
обще юмор выбирает в подруги либо мудрость, либо 
пошлость. Как парень верный — кого-нибудь одну. 

Фильмы Горина—Захарова воспитывали поколе-
ния именно на мудром юморе, призывая улыбаться, 
потому что серьезное лицо — это еще не признак ума. 

Сегодня и в театре, и в кино почти исчез такой 
жанр, как «лирическая комедия». Лирика и юмор 
как-то рядом не ходят. Мы по-прежнему улыбаем-
ся, глядя старые советские картины, и хохочем над 
современными. Это не плохо и не хорошо. Мир из-
менился, мы изменились, и смех эти изменения де-
монстрирует. 

Юмор должен быть боевым, резким, нахрапи-
стым. И понятным. Нет времени задумываться. Надо 
бежать к неясным, но важным целям, по дороге по-
стояв под бьющими струями душа юмора, и  — вперед.

Однажды Жва-
нецкий пошутил 
(впрочем, не одна-
жды), в шутке этой 
определив и цель 
и печаль не одного 
поколения: «Надо 
бежать. Но некуда».  

Для Жванецкого 
или Задорнова иро-
ничный взгляд на 
мир был естестве-
нен. Они не хоте-
ли никого специально смешить — они так видели. На 
нашей передаче «Дежурный по стране» Жванецкий 
комментировал события прошедшего месяца, и, если 
произошедшее не было совсем уже трагичным,  ком-
ментарий почти всегда получался забавным и муд-
рым. Мудрость стеснительно как бы пряталась в оде-
жды юмора,  чтобы не быть назидательной, но гово-
рила остро и глубоко.

Юмор всегда и считался безусловным признаком 
ума потому, что дружил с мудростью, как бы облег-
чая ей понимание другими. Юмор, который дружит с 
пошлостью, абсолютно возможен и даже многим ин-
тересен. Но признаком ума не является.

С чем стало совсем плохо,  так это с иронией. Ей 
на смену пришел стеб. Стеб — это ирония с кастетом в 
кулаке, агрессивная ирония защиты и нападения. 

Есть слово «самоирония» — и оно прекрасно. Нет 
скучней и нелепей того, кто относится к самому себе 
излишне серьезно. Но нет слова «самостеб»: стебать-
ся над собой, издеваться над собой — кому охота? 

Даже в самых эксцентричных комедиях, напри-
мер, великого Гайдая, юмор был способом рассказать 
о людях. Вспомните великую «Бриллиантовую руку» 
— персонажей Никулина, Миронова, Папанова, Мор-
дюковой, Чекана… Или знаменитую гайдаевскую 
тройку: Трус, Балбес, Бывалый. Это же все люди, ха-
рактеры! 

Сегодня, как правило, юмор самодостаточен и 
упрощен. Он просто смешит. Помните героя Мкртчя-
на  из «Мимино»: «Я так хохотался»? Вот мы и хохо-
таемся. 

Юмор не виноват. Смех не виноват. И главное, по-
нимать: ничего не стало хуже. Просто было так, а ста-
ло иначе. И не надо по-старчески брюзжать про де-
ревья, которые раньше были большими. Было как-то 
так. А стало как-то сяк. Если уж на что и кивать,  так 
на зеркало. Уж больно сильно мы изменились. Да и 
жизнь… Не до смеха сейчас. Пощекочут для состоя-
ния общего веселья — и то спасибо. Бежать дальше. По 
серьезным делам.

Как известно: «Мир уцелел потому, что смеялся». 
Потому выхода нет. Так ли, сяк ли — улыбнемся…  

Сегодня человек 
гораздо больше 
боится не того, 
что его высмеют,  
а того, что его 
не заметят

С чем стало 
совсем плохо,  
так это с иронией. 
Ей на смену 
пришел стеб

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДОЖИЛИ

И такого в истории Олимпиад не было. Было совсем иное: на Игры при-

езжали полицейские, детективы, секретные агенты из разных, в основ-

ном крупных государств. Они были рядом со спортсменами из своих на-

циональных сборных. Вместе с хозяевами следили за правопорядком, 

предотвращали проникновение в страну террористов.

Поскольку ранее несколько крупных французских частных охранных 

компаний отказались предоставить свои услуги на ОИ-2024, власти рес-

публики решили привлечь дополнительные силы в лице местных ар-

мейских частей. Министр спорта Франции Амели Удеа-Кастера сообщи-

ла журналистам ведущих европейских СМИ, что этот вариант будет изу-

чен как решение, позволяющее компенсировать нехватку людей в охра-

не. Но этим организаторы Игр не ограничились. Предложили 

46 государствам-союзникам прислать в Париж военных...

Предполагается, таковых наберется больше двух тысяч. Из каких стран 

ждут запрошенных подкреплений, не сообщается.

Пока лишь Польша публично обнародовала свое военное присутствие. 

Хочется надеяться, что арены летней Олимпиады не превратятся в ме-

ста, где полякам и прочим военным придется применять вооруженные 

силы на территории чужой вполне суверенной страны. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об изменении части наименования 
Банка Синара

28.03.2024, в связи с прекращением публичного статуса 
 Публичного акционерного общества Банк Синара, были внесены 
изменения в  Единый государственный реестр юридических лиц.

Новое полное фирменное наименование Банка на русском 
языке: Акционерное общество Банк Синара (сокращенное наи-
менование — АО Банк Синара).

Изменение в части наименования Банка не повлечет никаких 
дополнительных неудобств для клиентов и партнеров. Все про-
дукты, услуги и договорные отношения продолжат действовать 
на прежних условиях.

Все банковские реквизиты также сохраняют свое действие 
(ОГРН, ИНН, БИК, КПП, корреспондентский счет, адрес, номер 
лицензии и т. д.). 

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
котельной КС-Гремячинская на 20 г/кал/час, расположенных 
по адресу: Пермский край, г. Гремячинск, ул. Набережная, 

д. 53а (совместные торги)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622, inf@adm.gazprom.ru;

ООО «Газпром трансгаз Чайковский»: (34241) 76057, bogatyrevads@ptg.
gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@
etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 26.04.2024 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в процедуре принимаются с 01.04.2024 с 12.00 

по 25.04.2024 до 17.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 25.04.2024 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: продажа объек-

тов недвижимого (13 ед.) и движимого (4 ед.) имущества котельной КС-Гремя-
чинская на 20 г/кал/час, расположенных по адресу: Пермский край, г. Гремя-
чинск, ул. Набережная, д. 53а.

Имущество продается единым лотом.
Цена первоначального предложения (начальная цена): 32,35 млн руб., 

 кроме того НДС (38,82 млн руб. с учетом НДС).
Цена отсечения (минимальная цена предложения): 26,24 млн руб., кроме 

того НДС (31,488 млн руб. с учетом НДС).
Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 0,61 / 0,5 млн руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложении (зада-

ток) в электронной форме составляет: 3,9 млн руб., НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размеще-

на на официальном сайте Организатора: https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:
—  судьи Третьего апелляционного суда общей юрис-

дикции;
—  заместителя председателя Тамбовского областного 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  председателя Арбитражного суда Республики Та-

тарстан;
—  председателя Арбитражного суда Сахалинской области;
—  заместителя председателя Хабаровского гарнизонного 

военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 29 апреля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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ПРЕМЬЕРА «Орфей и Эвридика» в Красноярске: античность и Мария-Антуанетта

От ада до баррикады
Лейла Гучмазова

К
ак у любого театра, у 
Красноярского оперно-
го идей больше, чем воз-

можностей. Сейчас он попро-
сил у коллег из московского 
МАМТа барочную оперу «Ор-
фей и Эвридику», когда-то шед-
шую на Малой сцене. Костю-
мы и декорации сохранились, 
и отказать МАМТ не мог: стави-
ла спектакль Ирина Лычагина, 
ныне худрук оперной труппы 
Красноярска. Затеянное от ну-
жды помогло убить двух зай-
цев: сберечь бюджет и совер-
шить художественный прорыв.

При упоминании имени ре-
форматора оперы барокко Глю-
ка зритель, привыкший к рус-
ской опере с ее парчой, мог ис-
пугаться. Но театр объяснил 
публике свой выбор, напомнив, 

что хитовая «Мелодия» знако-
ма по звонкам мобильных. Судя 
по реакции полного зала, пуб-
лика приняла «Орфея» легко. 
Труппе пришлось труднее.

Оставив канву оперы без 
изменений, Ирина Лычагина 
нашла дивный второй сюжет. 
Глюк был учителем музыки Ма-
рии-Антуанетты и компози-
тором двора, и по логике теат-
ральной фантазии схождение 
Орфея в ад в попытке спасти 
любимую отзывается истори-
ей графа фон Ферзена, спаса-
ющего любимую Марию-Анту-
анетту. Режиссер представила, 
как свита развлекала королеву 
постановкой «Орфея и Эври-
дики» в канун ее бегства. Как 
фрейлины распределяли между 
собой роли. Как мученики ада 
похожи на управляемую мас-
су современной Марии-Анту-

анетте эпохи, а надсмотрщики 
преисподней — на якобинцев. И 
сложился «спектакль в спекта-
кле», не сделавший какой-то из 
сюжетов приоритетным. Найдя 
предполагаемые обстоятель-
ства внутри заданных местом и 
временем Глюка, режиссер со-
здала по-барочному изящную 
и классицистски безупречную 
рамку, увидев в объединении 
сюжетов новый объем. 

Главный дирижер театра 
Дмитрий Юровский с его без-

упречным профессиональным 
бэкграундом помог оркестру 
звучать качественно. Как он 
с этим справился, понять не-
льзя; привыкший к «крупно-
му помолу» красноярский ор-
кестр он получил в руки в этом 
сезоне. Конечно, для исполне-
ния барокко пришлось пригла-
шать подкрепление из столицы 
(арфа была прекрасна), и ше-
роховатости тоже случались, 
но музыканты себя превзошли; 
предположить, что в этом зале 
будет звучать «Орфей» такого 
уровня, еще год назад было не-
возможно. Публика получила 
страстную, невероятно краси-
вую музыку.  

Сценограф Карина Автан-
дилова превратила зал театра 
в уютное, почти камерное про-
странство. Огромное француз-
ское окно вместо задника то 
сияло, как версальские покои, 
то схлопывалось клеткой для 
грешников ада (художник по 
свету Андрей Костюченков). 
Битые стекла, громоздящие-
ся по бокам сцены короба, по 
которым опасливо спускается 
Орфей, и скромно смотрящая 
свой спектакль Мария-Анту-
анетта (безмолвная артистка 
балета) свидетельствуют, что 
порядка уже не будет — только 
тревога да тень гильотины

Общий певческий уровень 
в Красноярске завидный; еще 
вчера ходивший боярами хор 
прекрасно мается в геенне, 
не упуская случая подавить 
зал своим форте (хормейстер 
Дмитрий Ходош).  Солисты 

справляются с каверзами речи-
тативов и итальянским, да еще 
танцуют придворные танцы 
времен Людовика XVI (худрук 
балета Анна Жарова). Первая 
Эвридика была чуть резкова-
та, вторая чуть простовата, чем 
усилили сюжет — обе любимые 
женщины могли погубить ге-
роя. В партии Орфея безуслов-
ная удача кастинга — Екатери-
на Лукаш. С тех пор, как подоб-
ные роли перешли от кастратов 
к дамам, за них берутся толь-
ко очень смелые меццо, и див-
ная Лукаш попала в образ не 
только свойствами выносли-
вого голоса, но и типажом це-
ломудренного андрогина. Со-
листке пришлось петь все три 
премьерных вечера — за себя 
и за заболевшую коллегу Вик-
торию Кангину, чей Орфей, по 
слухам, тоже достойный. 

И масса важных деталей. 
Алое колье, что застегивают на 
шее королевы ближе к финалу. 
Или танец фурий, прозвучав-
ший у оркестра грозно и теат-
рально. Или торт в виде головы 
Орфея, отсылающий не только 
к античному мифу и эшафоту, 
но и к Арчимбольдо, к решени-
ям художников группы AES+F, 
придумавших схожее для «Ту-
рандот» Театра Массимо. И от-
страняющая от ада и револю-
ции дивная музыка останется 
единственным обезболиваю-
щим от действительности, отзы-
ваясь для публики злобой дня. 

Около года назад Красопе-
ра поменяла художественное 
руководство, пригласив Ирину 
Лычагину, Анну Жарову, Дмит-
рия Юровского; нынешняя пре-
мьера — удача новой команды, 
а также умеющей принимать 
решения Светланы Гузий. «Ор-
фей и Эвридика» — современ-
ный спектакль, дающий шанс 
думать над его смыслами и на-
слаждаться красотой. Ради чего 
и ставят сегодня оперы.  

ТЕАТР Сергей Дрезнин: как рождается мюзикл «Человек, который смеется»

Герои Гюго в стиле рок
Валерий Кичин 

И
звестный компози-
тор и замечатель-
но экспрессивный 
п ианист  Сергей 
Дрезнин учился в 
Москве, кочует по 
культурным сто-
лицам от Вены и 
Нью-Йорка до Па-

рижа, пишет для музыкальных 
театров Европы, Москвы и Ека-
теринбурга. В Москве с успе-
хом идут его мюзиклы «24 часа 
из жизни женщины» и «Каба-
ре Терезин»; событием стал его 
екатеринбургский историче-
ский мюзикл «Екатерина Вели-
кая», получивший две «Золотые 
маски» и  триумфально пока-
занный в Берлине. А в эти дни на 
сцене Свердловского театра му-
зыкальной комедии идут репе-
тиции его новинки — «Человек, 
который смеется». Ставит спек-
такль главный режиссер театра 
Нина Чусова, премьера — в мае.

Как возник этот замысел — 
мюзикл по роману Гюго?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Александр Ши-
шов написал либретто, я начал 
писать музыку и отправил все 
это Нине Чусовой. Она предло-
жила идею театру, с которым мы 
уже делали и «Екатерину Вели-
кую», и «Яму» по Куприну. Те-
атр тоже увлекся, и все закрути-
лось — мы втроем, уже с Ниной 
Чусовой, стали писать новый 
вариант. Знаешь, в этом жанре 
спектакль рождается четыре-
жды: в одиночестве за письмен-
ным столом, с режиссером, в ре-
петиционном зале и на сцене — и 
каждый раз возникает нечто но-
вое. Я провел в Екатеринбурге 
две недели: днем репетиции, но-
чью — переделки. Все новое не-
медленно вносится в партитуру, 
размножается, раздается арти-
стам, разучивается… Обычный 
процесс, я его очень люблю.

По сравнению с романом в сю-
жете есть изменения?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Роман довольно 
мрачный, там все кончается ги-
белью героев. У нас это история 
драматическая и местами — сар-
кастическая. Будет и смех, и сле-
зы, и эротика, и гротеск. Чтобы 
дать этой истории необходи-
мый жанру современный драйв, 
в симфонический оркестр вве-
ден рок-бэнд. Возникает очень 
интересное звучание: пышные 
аранжировки, хор, солисты… 
Аранжировки делает Валентин 
Барыкин — он великолепно себя 
проявил в работе над мюзиклом 
«Яма», и я влюбился в его орке-
стровое мышление. Он в музы-
ке импрессионист — пишет му-
зыкальными тембрами, как Ван 
Гог красками.

Оркестр театра уже давно 
освоил джаз, теперь он готов 
и к року?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Там много моло-
дых музыкантов, они в этой сти-
листике как дома, я с ними сове-
туюсь. И прекрасный дирижер 
Эхтибар Ахмедов очень уверен-
но ведет этот корабль. Тем бо-
лее что в спектакле много штор-
мов и в прямом, и в переносном 
смысле.

Ваша с Ниной Чусовой «Ека-

терина Великая» — роскошное 
зрелище, многожанровое, с 
диапазоном от церковных хо-
ров до оперетты и рэпа. Что 
нас ждет теперь?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Совсем другое. 
«Екатерина» идет с аншлага-
ми 16 лет, но время измени-
лось: появилось много мюзи-
клов, люди лучше разбираются 
в этом жанре, и мы можем себе 
позволить больше нестандарт-
ных решений. При этом хочет-
ся, чтобы музыка была доступ-

ной всем поколениям. По сюже-
ту — любовная история, но есть 
и определенная доля жестко-
сти. Наш герой, Гуинплен, во-
лей судеб из самых низов воз-
несен на вершину социальной 
лестницы, где бал правят пре-
дательство и стремление к без-
раздельной власти, где люди бе-
сятся от неспособности любить 
и быть любимыми. Задача спек-
такля — воспеть простые и силь-
ные человеческие чувства: они 
никогда не умирают, они нас 
спасут. 

Гюго нередко — вспомним Ква-
зимодо — выводит героя-у-
рода, преодолевающего свои 
комплексы, героя-метафору…

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Чисто француз-
ская тема Красавица и Чудови-
ще — Перро, Кокто, Гюго… Героя 
романа изуродовали в детстве 

на потеху толпе, и единствен-
ная, кто этого не видит, — сле-
пая девушка, его полюбившая. 
Драматургическая идея потря-
сающая, но как это получится 
на сцене — пока не знаю. Ведь на 
репетициях мы видим кусочек 
действия, и только на генераль-
ном прогоне все соберется, мы 
увидим спектакль. Возможно, 
он выявит совсем другие смыс-
лы, о которых мы пока не подо-
зреваем. Потом придет публика 
и принесет свои смыслы.

История Гуинплена у Гюго 
драматична. Но это мюзикл 
— какие-то элементы коме-
дии у вас появятся?

С Е Р Г Е Й  Д Р Е З Н И Н : Их много. Они 
связаны с нравами королевско-

го двора. Там есть власть, но нет 
любви и счастья. Баркильфедро 
у Гюго — соглядатай, он за все-
ми шпионит, докладывает ко-
ролеве и поднимается по ка-
рьерной лестнице. Есть специ-
альная служба по чтению доно-
сов. Днем это дворец, а ночами 
— обиталище вампиров, настоя-
щий черный юмор. По контрас-
ту с главными героями: они на 
самом дне социальной лестни-
цы — но счастливы. Они акте-
ры бродячего театра. Я много 
поездил по городам России, жил 
в цирковых гостиницах и ви-
дел быт цирковых семей. Там 
все, включая детей, работали 
на арене, и мне хотелось, вслед 
за Пикассо, сделать их героя-
ми своего полотна. И да, конеч-
но, мюзикл — всегда шоу, преду-
смотрено множество спецэф-
фектов, спектакль будет очень 
современный и зрелищный. Мы 
хотим, чтобы его драйв при-
влек молодую публику. Ведь на 
улицах Екатеринбурга трудно 
встретить людей за сорок — го-
род молодых!

Этот театр не так давно по-
нес большие потери — в каком 
он сейчас состоянии?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Много молодых 
актеров, и с голосами все от-
лично. Оба Гуинплена, на мой 
взгляд, великолепны: Андрей 
Опольский и Илья Жирнов. Они 
очень разные, и получаются 
два разных персонажа — нужно 
смотреть обоих. Красавицами 
будут Светлана Карпова и Ксе-
ния Устьянцева — для них специ-
ально делали этюды «как быть 
слепым на сцене». Спектакль на 
контрастах: придворные, у ко-
торых все есть, кроме счастья, 
— и эти полные витальной энер-
гии люди дна. Такой многона-
селенный проект — всегда шанс 
талантливым артистам хора вы-
двинуться на большие роли, как 
и происходит в этом театре по-
стоянно.

В июле театр дает еще одну 
твою премьеру — мюзикл «24 
часа из жизни женщины» на 
сюжет Цвейга. Что в дальней-
ших планах?

СЕРГЕЙ ДРЕЗНИН: Пора выйти на ка-
кие-то новые территории — мы 
изменились, изменился и те-
атр. Молодые хотят видеть на 
сцене себя, они задают себе во-
прос: «Кто я?» Выяснение отно-
шений с самим собой — главная 
проблема современного мюзик-
ла в мире. А у нас в этом смысле 
огромный пробел — берем либо 
историю, либо классическую 
литературу, и никак не отража-
ем современность. Так что сле-
дующий мой мюзикл будет зна-
чительно ближе — хочу, чтобы 
запели герои Вампилова.  

Выяснение отношений с самим 
собой — главная тема театра. 
Илья Жирнов в роли Гуинплена.

Схождение Орфея в ад отзывается историей графа фон Ферзена, спасавшего любимую Марию-Антуанетту.

А К Ц Е Н Т

Красноярский театр оперы и балета 
поменял художественное руководство, 
и вот — первый успех новой команды

А К Ц Е Н Т

Задача спектакля — воспеть простые 
и сильные человеческие чувства: 
они никогда не умирают, они нас спасут

КОНКУРС 

Расскажи 
о семье 
всей стране 

ДЕРЖАТЬСЯ 
КОРНЕЙ
Анастасия Кейзерова 

История каждой семьи заслу-
живает не меньше внимания, 
чем история государства, уве-
рены организаторы нового кон-
курса «Большая книга семьи». 

«Изучая свои корни, свою 
историю мы познаем себя, свое 
место в этом мире. Тем самым 
из малой истории рождает-
ся большая история страны», 
— уверена Светлана Зорина, 
президент Ассоциации книго-
распространителей, одного из 
организаторов конкурса. 

Конкурс «Большая книга се-
мьи» призван объединить всю 
семью в познавательном твор-
ческом исследовании. Если 
вы не знаете, с чего начать, не 
страшно. Авторы проекта раз-
работали рекомендации: снача-
ла нужно выбрать тему книги, 
создать ее структуру, собрать 
материал, для каждого этапа - 
свои лайфхаки. 

Для участников предусмот-
рены три призовых места. Об-
ладатели первого получат сер-
тификат на 100 000 рублей, 
книги «Библиотека мировой 
литературы для детей» в 50 то-
мах, а также их книга семьи 
будет выпущена тиражом 100 
экземпляров. За второе место 
предусмотрен сертификат на 
75 000 рублей, собрание сочи-
нений Михаила Булгакова в 5 
томах, Алексея Толстого в 7 то-
мах и выпуск книги семьи тира-
жом 50 экземпляров. За третье 
место — сертификат на 50 000 
рублей, собрание сочинений 
Михаила Булгакова в 5 томах, 
выпуск книги семьи тиражом 
50 экземпляров. Конкурс стар-
тует 1 апреля, подать заявку на 
участие можно до 20 августа.  

ГОГОЛЬ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ
Сегодня 1 апреля — день рождения Николая Васильеви-
ча Гоголя. В этом году ему исполняется 215 лет.

Гоголь — единственный в мире писатель, который 
стал королем одновременно смеха и ужаса. Он всей 
эволюцией своего творчества показал, что смех, 
когда он достигает неизвестного и трудно уловимого 
регистра, вдруг переходит в ужас. 

Даже в самых веселых «Вечерах на хуторе близ 
Диканьки» за самыми смешными репликами и по-
ложениями скрывается опасность метафизического 
перевертыша. Когда черт перестанет быть смешным 
и превратится в дьявола? Когда у «несравненной» 
гоголевской Солохи вместе белоснежных зубок вы-
растут желтые клыки? Молодой Гоголь, возможно, не 
думал об этом, но задумался позже. Прекрасная пан-
ночка вдруг станет страшной ведьмой и убьет Хому 
Брута, напомнив ему, что он вообще — «философ» по 
образованию. Над жизнью тоже иногда стоит серьез-
но поразмышлять, не отделываясь пустой фразой: 
«Чему быть, того 
не миновать». Еще 
как миновать, если 
постоянно не кор-
чить из себя дура-
ка. Черти и ведь-
мы дураков тоже 
любят.

В Москве есть 
два знаменитых па-
мятника Гоголю. 
Один — на Гоголев-
ском бульваре — по-
явился в 1952 году. Скульптор — Николай Томский. 
Над этим памятником, поставленным «от правитель-
ства Советского Союза» (так значится на пьедеста-
ле), иронизировал Валентин Катаев в повести «Ал-
мазный мой венец»: «не то водевильный артист, не то 
столоначальник, лишенный всякой индивидуально-
сти и поэзии».

Другой — работы Николая Андреева 1909 года — 
находится во дворике усадьбы А.П. Толстого на Ни-
китском бульваре. Согбенный Гоголь, уткнувшийся 
носом в грудь, сидит на пьедестале с барельефами ге-
роев его прозы и драматургии. Многие из них когда-
то вызывали, да и сейчас вызывают, у читающей пуб-
лики смех. Какие-то вызвали ужас. Но здесь, на баре-
льефе, все они — словно тени, восставшие из преис-
подней, чтобы напомнить писателю, что он — их ро-
дитель. И вспоминаются жуткие, но мудрые слова из 
гоголевского «Завещания»: «Завещаю тела моего не 
погребать до тех пор, пока не покажутся явные при-
знаки разложения. Упоминаю об этом потому, что 
уже во время самой болезни находили на меня мину-
ты жизненного онемения, сердце и пульс перестава-
ли биться… Будучи в жизни своей свидетелем многих 
печальных событий от нашей неразумной торопли-
вости во всех делах, даже и в таком, как погребение, 
я возвещаю это здесь в самом начале моего завеща-
ния, в надежде, что, может быть, посмертный голос 
мой напомнит вообще об осмотрительности. Предать 
же тело мое земле, не разбирая места, где лежать ему, 
ничего не связывать с оставшимся прахом; стыдно 
тому, кто привлечется каким-нибудь вниманием к 
гниющей персти, которая уже не моя: он поклонится 
червям, ее грызущим; прошу лучше помолиться по-
крепче о душе моей, а вместо всяких погребальных 
почестей угостить от меня простым обедом несколь-
ких не имущих насущного хлеба».

Смех смехом, но все-таки — memento mori. 
Сегодня также отмечается День смеха. Или День 

дурака. Смеяться сегодня совсем не хочется, но вспо-
мнить добрым словом дурака — стоит. Не забудем, что 
Иван-дурак — самый успешный герой русских ска-
зок. И не только русских. Дураков любят все нации, 
без них жизнь была бы совсем тоскливой, хотя бы по-
тому, что финал ее, увы, слишком известен. И поче-
му-то дураки — именно успешные люди во многих на-
родных сказках. Вспомним хотя бы младшего сына 
в сказке Шарля Перро «Кот в сапогах». Кот-то, поло-
жим, умен, если су-
мел провести ко-
роля и людоеда, 
но сынок — явно не 
ума палата, а все 
бонусы получил он.

Дураки в про-
фессии ужасны, но 
в жизни они пре-
красны... пока не 
начинают этой 
жизни учить. Дурак, овладевший «истиной» и ре-
шивший «пасти народы», — даже ужаснее, чем дурак 
в профессии. Глупый педагог, глупый политик, глу-
пый писатель, глупый священник — опасны для чело-
вечества. Они способны сломать жизни людей. Их по 
возможности нужно изолировать от их деятельности 
или, по крайней мере, сигнализировать об их суще-
ствовании в ней. 

В этом, мне кажется, состоит одна из задач журна-
листики. Но профессиональную журналистику под-
менили СМИ, социальные сети, а там такое количе-
ство уверенных в себе дураков...

Если с дураками все более или менее ясно, то со 
смехом — отнюдь. По моему мнению, смех в чистом 
виде был уничтожен с появлением «смайликов». Шу-
тить в электронной переписке без маркировки того, 
что ты сейчас шутишь, стало опасно. Лично я долго 
сопротивлялся «смайликам», не используя их в сво-
ей переписке. Но однажды понял, что это себе доро-
же. Ты — шутишь, а твой корреспондент воспринима-
ет это всерьез. Если шутишь — почему «смайлик» не 
поставил? 

А как быть с отсутствием «смайликов» в живой 
речи? Предупреждать о шутке заранее? Но на пись-
ме «смайлик» сопровождает шутку, так что в живой 
речи после шутки нужно как-то наглядно и вырази-
тельно растянуть рот в улыбке. Только представьте 
себе это. Все равно что рассказать анекдот и самому 
после него громче всех хохотать.

В общем со смехом — серьезные проблемы. Одним 
из доказательств тому — растущий институт стенда-
перов, профессиональных смехачей. В нем нет ниче-
го плохого — люди имеют право за свои деньги полу-
чить порцию смеха. В том, что эти шутки, как прави-
ло, весьма скабрезны, тоже нет ничего плохого. Смех 
изначально рождался в «низовой», народной культу-
ре, где смеяться над всем, что ниже пояса, было есте-
ственно и не безобразно. Но, например, в телеви-
зионных конкурсах смехачей, где жюри возглавляют 
те же смехачи, уже добившиеся массового успеха, 
есть что-то противоестественное. Как если бы кон-
курс красавиц оценивали бывшие победительницы 
конкурсов красоты, постаревшие и потускневшие.

Смех, конечно, дело серьезное, но не до такой же 
степени!  

Гоголь — 
единственный 
писатель, который 
стал королем 
и шутки, и ужаса

Шутить в элек-
тронной пере-
писке без «смайли-
ков» стало опасно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БИАТЛОН В Тюмени 
завершился чемпионат 
России

Мишени 
закрыты

Илья Соболев

В Тюмени подошла к концу основная программа чем-
пионата России по биатлону. Формально точка бу-
дет поставлена в Увате, где 4 и 5 апреля пройдут мара-
фонские гонки.

Как-то ненавязчиво получилось, что чемпионат за-
кончился под знаком завершающего карьеру 36-лет-
него Евгения Гараничева. Последние три года один из 
наших самых титулованных биатлонистов XXI века, 
бронзовый призер Олимпиады-2014 в Сочи высту-
пал на фоне осложнений после перенесенного ковида. 
Перед домашним чемпионатом — Евгений живет в Тю-
мени — спортсмен объявил: пора заканчивать.

Выдержать напоследок высокую ноту получилось. 
Гараничев вместе с Викторией Сливко выиграл золото 
в смешанной одиночной эстафете, а в последний день 
соревнований победил уже в классической эстафете. 
Женя бежал последний этап, и на финише партнеры 
по команде облили его шампанским, а лицо макнули в 
торт. Организаторы, в свою очередь, приготовили ги-
гантскую растяжку со словами «Спасибо, Женя». Так 
что проводы получились достойными.

У женщин последний день стал триумфом 
Свердловской области. В масс-старте весь подиум за-
няли девушки из этого региона: Наталия Шевченко, 
Ирина Казакевич и Анастасия Шевченко.

Добавим, что по ходу чемпионата состоялось засе-
дание тренерского совета Союза биатлонистов России, 
на котором проголосовали за возвращение к формату 
«основная — резервная сборные команды». Равноцен-
ных именных тренерских групп не будет.  

ТЕННИС Почему Медведев 
проигрывает Синнеру

Как ракетками 
поменялись

Анна Козина

Даниил Медведев в очередной раз не сумел защитить 
титул. Все его 20 трофеев по-прежнему добыты на 
разных турнирах. Теперь россиянин экс-чемпион «Ма-
стерса» в Майами.

Правда, во Флориде Медведев даже не добрался 
до главного матча. В полуфинале он в пятый раз под-
ряд уступил итальянцу Яннику Синнеру, который все 
больше становится для Даниила неудобным соперни-
ком. Насколько это серьезно?

В проблеме попытались разобраться с бывшей девя-
той ракеткой мира в одиночном разряде, обладателем 
семи титулов ATP Андреем Чесноковым.

В чем причина этой затянувшейся неудачной серии 
Медведева против Синнера?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Да, когда-то Медведев вел в их очном 
противостоянии 6:0. Но Синнер очень прибавил по 
сравнению с тем, 
каким он был два 
года назад. Сейчас 
это другой тенни-
сист. Тот, кто абсо-
лютно точно может 
претендовать на 
звание первой ра-
кетки мира в кон-
це года. Так что его 
в данный момент 
обыграть крайне тя-
жело. Он взял титул 
на Australian Open, потом в Роттердаме. И при этом он 
показывает потрясающий теннис. Возьмем эти длин-
ные розыгрыши, которые он когда-то не выдерживал 
против Медведева. Сейчас он все тянет, а вот Медведев 
ошибается. Это было заметно.

И все же счет получился слишком разгромным для Да-
ниила — 1:6, 2:6…

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Кажется, что Синнер легко выиграл по 
счету. Но у Медведева были моменты, где можно было 
вернуться в матч. Даже в концовке при счете 5:2, 0:30 
на подаче Янника. Хотелось бы, чтобы Даниил лучше 
играл слета. Если бы не эта ошибка при счете 0:30, у 
Медведева была бы возможность еще побороться и за-
брать гейм. Знаете, в таких матчах 2 очка решают ис-
ход всего сета. И, например, в первой партии преиму-
щество Синнера могло быть не таким безоговорочным. 

Просто был не день Медведева? Или у него начал фор-
мироваться комплекс неудобного соперника?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Если вспомнить финал в Австралии, то 
у Медведева был очень хороший шанс завершить матч 
в трех сетах. Но он его упустил и дал уверенность Син-
неру, который с каждым геймом играл все лучше. А Да-
ниил после стольких пятисетовых марафонов выдохся. 
В Майами Медведев первый раз проиграл Синнеру так 
легко. Ничего страшного. Сезон длинный. Думаю, сле-
дующий матч сложится совсем иначе. Он не будет та-
ким проходным для итальянца, как в этот раз.

В финале Янника все равно было не остановить? Даже 
болгарину Димитрову?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Если брать Димитрова образца 2017 
года, когда он был третий в мире, сейчас он играет не 
хуже. Выдает классный теннис. Он доказывает, что он 
реально игрок топ-10, особенно после того, как вы-
бил в Майами и Алькараса, и Зверева. Если он восста-
новился, то мог бы что-то предпринять в этом финале 
(он завершился уже после подписания этого номера 
в печать. — Прим. «РГ»). Но для меня фаворитом был 
все-таки Синнер.   

КУБОК ГАГАРИНА  Впервые за семь лет в полуфинал плей-офф КХЛ не вышло 
ни одной команды из столиц

Москва и Питер без хоккея
Илья Соболев

В 
плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги опре-
делились все участники 

полуфинальной стадии. За вы-
ход в финал сразятся  «Локо-
мотив» (Ярославль) — «Трак-
тор» (Челябинск) и «Метал-
лург» (Магнитогорск) — «Авто-
мобилист» (Екатеринбург). Се-
рии начнутся, соответственно, 
2 и 3 апреля.

Локомотив» и «Магнитка» 
вошли в эту четверку на вы-
ходных. «Железнодорожники» 
в седьмом матче четвертьфи-
нала все-таки дожали омский 
«Авангард» — 2:0 и выиграли с 
общим счетом 4–3, а «Метал-
лург» снял все вопросы в ше-
стом матче противостояния со 
«Спартаком» — 3:0 и итоговые 
4–2 в серии.

Впервые с 2017 года в полу-
финале не будет московского 
клуба. Правда, на протяжении 
всего этого времени за предста-
вительство столицы на данном 
этапе отвечал ЦСКА, но тем не 
менее. И еще один любопытный 
факт: в 1/2 финала пробился 
лишь один клуб с Запада — «Ло-
комотив». Остальные — не про-
сто с Востока, а еще и с Урала.

Из этого квартета только 
«Металлург» раньше брал Ку-
бок Гагарина: дело было в 2016 
году. «Трактор» доходил до фи-
нала в 2013-м, где уступил мо-
сковскому «Динамо» (2–4). 
«Локомотив» играл в финале 
в 2009 году, но не справился с 
казанским «Ак Барсом» (3–4). 
Лучшим достижением «Авто-
мобилиста» до сих пор был чет-
вертьфинал в 2019-м, где екате-
ринбургский клуб пострадал от 
«Магнитки» (2–4).

Напомним, почему пары со-
ставлены таким образом? Ны-
нешний плей-офф начиная с 1/4 
финала проходит в перекрест-
ном формате. Все четвертьфи-

налисты были разбиты на две 
подгруппы. В первой лучшая 
команда Запада («Динамо» 
Москва) попала на худшую ко-
манду Востока («Трактор»), а 
вторая команда Востока («Аван-
гард») — на третью команду 
Запада («Локомотив»). Таким же 
образом сформировались пары 
в другой подгруппе. Лидеру Вос-
тока («Металлург») досталась 
худшая команда Запада («Спар-
так»), а вторая команда Запада 
(СКА) встретилась с третьей с 
Востока («Автомобилист»). По-
луфиналы также пройдут вну-
три подгрупп. Ярославль и Маг-
нитогорск будут иметь преиму-
щество своего льда за счет более 
высокой позиции в регулярном 
чемпионате.

Специально для «РГ» ход плей
-офф прокомментировал заслу-
женный тренер России, возглав-
лявший московский «Спартак», 
«Металлург», «Авангард» и дру-
гие клубы Федор Канарейкин.

Впервые за семь лет Москва не 
представлена в полуфинале 
Кубка Гагарина. Как к этому 
относитесь?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: А как тут от-
носиться? В этом году хоккей-
ная сила на Урале. Давайте по-
смотрим на столичные клубы. 
О ЦСКА уже сказано многое: 
ситуация вокруг вратаря Ива-
на Федотова повлияла на все: 
сезон, самого голкипера, рабо-
ту тренерского штаба. Что ка-
сается «Динамо», уже столь-

ко лет ждут от клуба больших 
побед, но пока никак. Тут тоже 
проблема с вратарской линией, 
но она у «бело-голубых» много-
летняя. «Спартак»? Мне дорог 
этот клуб, но все проявилось в 
решающих играх. Команда сра-
ботала на свой максимум, бу-
дем откровенны. Были хорошие 
моменты: по «регулярке» отме-
чали игру в атаке, действия пер-
вого звена. Но в решающих иг-
рах оказалось, что и оборона не 
справляется, и нападение жид-
ковато. В решающих играх надо 
уметь терпеть. Нужны харак-
тер, воля. Бойцы нужны. Может, 

даже средней руки, но которые 
будут не согласны с текущим 
положением дел.

Три из четырех полуфинали-
стов — с Восточной конферен-
ции. Это показатель того, 
что на данный момент Вос-
ток сильнее?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Конечно, по-
казатель. Более глубокий тща-
тельный анализ по окончании 
плей-офф, но уже сейчас о ка-
ких-то вещах можно говорить. 
Впервые мы видим перекрест-
ный плей-офф, и я скажу, что 
для меня это интересно, для 
болельщиков тоже. Мы уста-
ли от одних и тех же команд, от 
этого вечного СКА — ЦСКА. На 
Востоке тоже какое-то обнов-
ление. Молодцы челябинцы: 
«Трактор» уже по ходу турни-
ра предстал совершенно дру-
гой командой, с другим хокке-
ем. Очень боевитым, терпели-
вым, со своими лидерами. По-
являются новые герои. В Ека-
теринбурге — Алексей Макеев, 
в «Тракторе» — Максим Шаба-
нов. Настоящие лидеры. Этим 
командам может где-то и не 
хватает уровня, но есть жажда 
борьбы — вот что главное.

Еще немного в целом о плей
-офф. На данный момент сы-
грана всего одна семиматче-
вая серия. Вас это не расстра-
ивает?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н :  Нет, а поче-
му должно расстраивать? Ко-
манды доказывают свою состо-

ятельность. Если не брать в рас-
чет «Динамо» и петербургский 
СКА, побеждают команды, ко-
торые были лучше по регуляр-
ному чемпионату.

Давайте вкратце о полуфи-
нальных парах. Каким види-
те расклад сил в противосто-
яниях?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: В паре «Локо-
мотив» — «Трактор», мне ка-
жется, все 50 на 50. Да и в дру-
гой паре явного фаворита, чест-
но говоря, не вижу. Посмотрим, 
что покажет непосредственно 
игра. Но на какой-то прогноз я 
бы не осмелился. Пусть будет 
хороший хоккей, а мы получим 
удовольствие.

Правильно я понимаю, что, 
на ваш взгляд, получилась ров-
ная полуфинальная четверка 
с примерно одинаковыми 
шансами на титул?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Явных фавори-
тов не вижу. Но отдельно отмечу 
особую мотивированность «Ав-
томобилиста» и «Трактора». Они 
хороших соперников прошли. 
Что будет дальше — увидим.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 апреля, вторник, КХЛ ТВ
19.30. «Локомотив» — Трактор». 

Прямая трансляция

3 апреля, среда, КХЛ ТВ
17.00. «Металлург» — «Автомоби-

лист». Прямая трансляция

ФУТБОЛ «Краснодар» упустил победу в гостевой встрече с «Локомотивом»

Один к одному
Артур Нанян, 
Юлия Крымова, 
Москва — Севастополь

П
осле двухнедель-
ной паузы возобно-
вились матчи в рос-
сийской Премьер-
лиге (РПЛ). 21-й по 
счету тур чемпи-
оната подарил бо-
лельщикам немало 
сюрпризов.

Ничья в Черкизове
Центральный матч выход-

ных прошел в Москве, где «Ло-
комотив» встречался с одним из 
лидеров первенства «Краснода-
ром» (1:1).

Эта игра была первой для 
южан после  скандального 
увольнения сербского трене-
ра Владимира Ивича. На его ме-
сто заступил бывший рулевой 
«быков» Мурад Мусаев. Задача 
перед ним стоит непростая — ре-
абилитировать команду, кото-
рая провалилась на старте ве-
сенней части Премьер-лиги и 
вылетела из Кубка.

Что касается «Локомотива», 
то «железнодорожники» так-
же ничем не впечатлили в пер-
вых турах после возобновления 
чемпионата. По сути, на стадио-
не в Черкизове играли команды, 
от которых ждали много, однако 
в последнее время их результа-
ты оставляли желать лучшего.

Первый тайм прошел с не-
большим преимуществом хо-
зяев. 

«Локомотив» наиграл хотя 
бы на один гол, но в итоге про-
пустил сам: на десятой мину-
те форвард «красно-зеленых» 
Тимур Сулейманов отправил 
мяч в собственные ворота по-
сле навеса Эдуарда Сперцяна. 
«Быки» повели в счете и чуть 
расслабились. Другой вопрос, 
что москвичи своими шансами 
не воспользовались.

Во второй половине «Локо-
мотив» еще больше активизи-
ровался. Главный тренер хозяев 
Михаил Галактионов произвел 
ряд замен, благодаря которым у 
столичной команды в атаке ста-
ло что-то получаться. Как итог 
— хозяева сравняли счет усили-
ями Максима Глушенкова и вы-
рвали ничью.

Берегитесь аутсайдеров
Самая громкая сенсация 

произошла в Москве, где «Ди-
намо» принимало «Ростов». В 
случае победы столичный клуб 
мог выйти в лидеры первен-
ства, но подопечные чеха Мар-
цела Лички откровенно прова-
лились. «Бело-голубые» еще до 
перерыва пропустили три мяча, 

а могли и больше, если бы южа-
не были хладнокровнее у чужих 
ворот.

Это поражение — большой 
удар по амбициям динамовцев. 
Впрочем, по словам Лички, у его 
футболистов будет прекрасный 
шанс реабилитироваться в сле-
дующем туре, когда в соперни-
ках у них будет «Спартак».

— Если бы мы обыграли «Ро-
стов», стали бы лидерами на 
сутки. А нам нужно быть пер-
выми после 30 туров — это 
разные вещи.  Хорошо, что 
дальше нас ждет «Спартак». Ре-
бята могут исправиться, моти-
вация будет запредельная, — от-
метил Личка.

Оступился и «Зенит»: пи-

терцы не смогли одолеть в го-
стях самарские «Крылья Со-
ветов» (1:1). «Сине-бело-голу-
бые» неважно выглядят после 
возобновления Премьер-лиги: 
команда одержала лишь одну 
победу в трех встречах. Многое 
не клеится в атаке, да и в защите 
возникают проблемы. 

«Крылья» забили уже на пер-
вой минуте после грубейшей 
ошибки голкипера Дениса Ада-
мова. 

К слову, 41 набранное очко 
после 21 туров чемпионата — 
худший результат зенитовцев с 
момента назначения Сергея Се-
мака в 2018 году.

— Плохо вошли в игру, много 
ошибались. Дальше старались 

комбинировать, создавать мо-
менты, но не сумели их реали-
зовать, — подчеркнул Семак. — 
Немного не хватило исполне-
ния, удачи. Впереди у нас Кубок. 
Нужно понять, насколько бы-
стро ребята восстановятся. Ка-
кую будем использовать рота-
цию — покажет тренировочный 
процесс.

Продолжает разочаровывать 
своих болельщиков московский 
«Спартак»: на выходных «крас-
но-белые» сыграли вничью 
дома с «Уралом» (0:0). Команда 
испанца Гильермо Абаскаля по-
бедила лишь однажды в пяти 
последних турах и еще больше 
отдалилась от лидеров Пре-
мьер-лиги.

Напоследок напомним ситу-
ацию в верхней части таблицы 
РПЛ. 

На первом месте идет «Зе-
нит» (41 очко), далее распо-
ложились: «Краснодар» (40), 
«Динамо» (38), ЦСКА, «Ло-
комотив» (по 33), «Спартак», 
«Рубин» (по 32), «Крылья Со-
ветов» (30).

Старт «Содружества»
В Крыму начался чемпионат 

лиги «Содружество» с участием 
команд новых регионов. В пер-
вом сезоне объединенного пер-
венства участвуют десять ко-
манд из ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей, Сева-
стополя и Республики Крым, а 
также футбольный клуб Черно-
морского флота. В день откры-
тия на поле встретились «Сева-
стополь-2» и луганская «Заря» 
(0:3).

Старт чемпионату дали зам-
министра спорта РФ Одес Бай-
султанов, губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев, замру-
ководителя администрации гла-
вы ЛНР Олег Черноусов.

— Мы нашли решение, кото-
рое даст возможность ребятам 
из новых регионов играть с ко-
мандами из других регионов РФ 
и повышать свой профессио-
нальный уровень, — сказал Бай-
султанов в комментарии «РГ». 
— Этот турнир будет одним из 
главных спортивных событий 
Юга России, а в дальнейшем я 

вижу его рост и интеграцию в 
большую футбольную семью.

Перед матчем на стадионе 
провели минуту молчания в па-
мять о жертвах теракта в «Кро-
кус Сити Холле».

Также прозвучало объяв-
ление, что в случае воздушной 
тревоги игру остановят, а зри-
телям придется покинуть три-
буны и спуститься в убежище. 
Но все прошло гладко.

В чемпионате участвуют не 
только взрослые команды, но 
и юные футболисты в возрасте 
13, 15 и 17 лет. Юношеские тур-
ниры уже проводятся в Евпато-
рии и Волжском Волгоградской 
области. В этом сезоне мат-
чи будут проходить в Крыму — 
в Севастополе, Симферополе 
и Евпатории, а в дальнейшем 
игры состоятся и в новых регио-
нах, сообщил «РГ» директор 
по связям с общественностью 
АНО «Содружество» Александр 
Яцун.  

Матч «Локомотив» — «Краснодар» 
выдался очень напряженным 
и богатым на желтые карточки.

Даниил Медведев не завоевывал титулы с мая 2023 года.

Магнитогорский «Металлург» 
(в белом) выбил из Кубка Гагарина 
последнего представителя 
Москвы — «Спартак».

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы не могут забить после 
возобновления сезона, а питерский 
«Зенит» выиграл весной лишь один матч

Даниил Медведев 
лишь в четырех 
матчах в карьере 
не смог выиграть 
более трех геймов
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Между тем

На очередном заседании совета директоров КХЛ было решение отло-

жить предельный срок завершения сезона 2024/25 до 31 мая. Для при-

мера, в текущем плей-офф обладатель Кубка Гагарина определится не 

позднее 30 апреля. Таким образом, впервые решающие стадии плей

-офф будут проходить параллельно с чемпионатом мира, на который 

сборную России пока не пускают.
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